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В мае 2014 года собственник «Совер-
шенно секретно» передал издание 
под оперативное управление но -

вой команды журналистов и менедже -
ров, которые теперь будут определять 
стиль газеты и ее информационную 
политику. Многие из нас долгое время 
работали в основанном Артёмом Бо -
ровиком одноименном медиахолдин -
ге, поэтому мы чувствуем дух издания, 
видим его аудиторию и понимаем, как 
развивать газету дальше. А планы раз -
вития у нас смелые.

Во-первых: мы станем чаще встре -
чаться. Совсем скоро «Совершенно 
секретно» перейдет на еженедельный 
формат, что позволит газете стать бо -
лее динамичной. Во-вторых: будет из -

менен дизайн газеты – он станет ярче и 
современнее. В-третьих: при составле -
нии тематических планов будет боль -
ше внимания уделяться актуальным 
проблемам экономики, «закулисью» 
властных структур, секретам между -
народной и региональной политики. 
Заключены договоренности об инфор-
мационной поддержке с ведущими на-
учными организациями страны, газета 
станет регулярно рассказывать читате-
лям о последних достижениях в обла -
сти новых технологий. 

Наконец, мы планируем максималь -
но широко привлекать читательскую 
аудиторию к процессу создания газе -
ты. На сайте «Совершенно секретно» 
каждую неделю будут размещаться 
опросы читателей, на основании ко -
торых мы будем готовить свои публи -
кации. Кроме этого, вы сможете вы -
бирать наиболее заинтересовавшие 
темы расследований, которые по ре -
зультатам голосования  получат свое 
продолжение.

Неизменным же в газете останется 
главное – ядро каждого номера, как и 
прежде, будут составлять журналист -
ские расследования на злободневные 
и исторические темы. Именно такой 
видел газету Артём Боровик, именно 
это направление мы выбрали сами 
для себя в качестве журналистов. 

Сегодня, когда российский медиа -
рынок, а особенно его «бумажный» 
сегмент откровенно штормит, многие  
считают наш проект довольно риско-  
ванным. Мы не испытываем эйфории и 
прекрасно отдаем себе отчет в том, что 
для поддержания издания на плаву нам 
придется проделать большую и труд -
ную работу. При этом главные цели этой 
работы мы видим не только в подъеме 
тиражей и улучшении финансовых по -
казателей – наши цели шире. Потеря 
«Совершенно секретно», а в 2014 году 
эта угроза стала как никогда явной, оз -
начала бы для российской журналисти -
ки не просто исчезновение очередного 
газетного бренда. «Совершенно секрет-
но» – это стандарт качественной, интел-
лектуальной журналистики, который 
шлифовался всю четверть века суще -
ствования газеты. Мы обязаны его со -
хранить для вас и вместе с вами!	

«Совершенно секретно» 
ждут перемены

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Благотворительный Фонд  
имени Артёма Боровика
объявляет 14-й ежегодный конкурс
на соискание премии Артёма Боровика

Девиз премии: Честь. Мужество. Мастерство

Конкурс проводится ежегодно среди авторов 
российских СМИ (печать, радио, ТВ, Интернет)  
на соискание Премии Артёма Боровика за значительный 
вклад в развитие независимой журналистики  
и творческие достижения в жанре журналистского 
расследования, имеющие общественное значение.
В конкурсе участвуют авторы, опубликовавшие свои 
работы (статьи, очерки, теле- и радиопередачи и т.д.)  
в период с мая 2013 г. по май 2014 г. Работы для 
участия в конкурсе принимаются до 15 августа 2014 г. 

Материалы на конкурс принимаются по адресу:  
121069 Москва, Б. Никитская ул., 53,  
с пометкой «Фонд им. Артёма Боровика».
Работы, выдвигаемые на конкурс, должны 
сопровождаться официальным письмом  
от руководства рекомендующей организации.

Более подробно об условиях приема работ на конкурс 
можно узнать на сайте www.fondartema.com  
или по телефонам 8 495 691 62 85 и 8 495 691 62 61

Постоянные читатели «Совершенно секретно», 
наверное, обратили внимание на то, что последнее 
время главные редакторы газеты меняются так же 
интенсивно, как флаги над Донецкой ОГА.  
Ваш покорный слуга уже третий руководитель 
издания, открывающий в этом году его очередной 
номер своей колонкой. Причина нестабильности –  
в затруднительном положении, в котором оказалась 
газета в последние месяцы.
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˘ о и после выборов у России, безусловно, останут-
ся рычаги влияния на Украине. Прежде всего это 
транспортировка и поставка природного газа. Соб-

ственно Газпром по распоряжению премьера Дмитрия 
Медведева уже продемонстрировал это, дав распоряже-
ние перейти на авансовые платежи за поставляемый газ 
(то есть предоплату) с июня этого года. «Пора перестать 
нянчиться, и с завтрашнего дня переходите на пред-
варительную форму оплаты», – заявил Медведев главе 
Газпрома Алексею Миллеру. Соответственно, Газпром 
официально объявил, что ждет оплаты счета до 3 июня, 
а не будут платить – отключим газ. У российского пра-
вительства и без нынешней напряженности на Украине 
были веские основания вести диалог именно таким обра-
зом: соседи уже должны России 3,5 млрд долларов за по-
ставленный ранее газ. Но если поднять вопрос выплаты 
долгов в этой сложной обстановке, это вызовет не только 
откровенное непонимание в Киеве, но и новые обвине-
ния в «неоимперских амбициях» со стороны Брюсселя и 
Вашингтона. 

Пока что Россия выбрала более мягкий вариант дав-
ления – предоплату. Несложно догадаться, на что уйдет 
миллиард долларов макрофинансовой помощи, обе-
щанной Украине Западом. Но даже этот мягкий вариант 
давления, который в иных условиях можно было бы во-
обще считать исключительно бизнес-решением, уже вы-
звал настороженность в Европе, которая по-прежнему 
во многом зависит именно от российского газа. Не-
смотря на все обещания США вот-вот начать добычу и 
транспортировку сланцевого газа (его месторождения 
встречаются намного чаще, однако выкачка технически 
сложна), который заменит продукцию Газпрома, пока 
что это не более чем козырь в политической игре За-
пада с Россией. Председатель правления одной из ве-
дущих голландских энергокомпаний GasTerra Гертьян 
Ланкхорст уже заявил, что опасается серьезных про-
блем с поставками газа в Европу будущей зимой из-за 
долгов Украины перед Россией и введенной Газпромом 
системы предоплаты за газ. Характерно, что сразу же по-
сле заявления Медведева по поводу предоплаты комис-
сар Еврокомиссии по энергетическим вопросам Гюнтер 
Эттингер объявил, что ЕС до конца мая решит с Россией 
вопрос по поставкам газа на Украину. И хотя ясно, что 
представители Еврокомиссии будут настаивать на сни-
жении стоимости газа, вопрос об отмене авансовых пла-
тежей (чего бы очень хотели в Киеве) всерьез, как пола-
гают эксперты, рассматриваться не будет. Причем поле 
маневра европейских чиновников ограничено: так или 
иначе, но газовые хранилища должны быть заполнены 
газом именно в течение лета. «Летом в Европе наполня-
ются хранилища для подготовки к будущей зиме. Если 
это не будет сделано, это может привести к серьезным 
проблемам следующей зимой», – напомнил (прежде 
всего Брюсселю) голландец Ланкхорст. Конечно, это мо-
жет быть сжиженный газ из США или голландский газ, но 
ни того, ни другого надолго не хватит. По мнению рос-
сийских газовых экспертов, даже если Европа решит от-
казаться от российского газа, то сделать это будет нере-
ально. Максимум европейские партнеры Газпрома, при 
самом активном давлении США, могут снизить долю по-
ставляемого российского газа на 5–7%. Но даже в этом 

КИЕВСКИЙ ПЛАЦДАРМ

Этот номер был сдан в печать еще до президентских выборов 
на Украине 25 мая, поэтому прогноз развития событий, а также 
некоторые детали могут быть скорректированы в ту или иную 
сторону. Судя по всему, Президентом Украины изберут Петра 
Порошенко, однако сказать, вся ли Украина приняла участие 
в этих выборах, мы не можем: возможно, власти объявивших 
о своей самостоятельности Донецкой и Луганской народных 
республик, так и не найдя общего языка с Киевом, исключили 
эти регионы из карты президентских выборов. По крайней 
мере, накал информационного и силового противостояния 
этому способствовал. Реки крови преодолеть непросто, сделать 
это за пару недель можно только при сильном желании обеих 
сторон. Которого пока не наблюдается, во всяком случае со 
стороны Киева. Политически эти выборы (то есть «управляемый 
политический кризис с заранее понятным итогом») проходили 
на фоне незавершенности как конституционной реформы 

на Украине в целом, так и силового противостояния между 
двумя Украинами, условно «западной» и «юго-восточной». 
Европейские структуры и США, по мнению экспертов, поспешат 
признать нового президента, того же Порошенко. При этом 
останутся неудовлетворенными интересы как востока Украины, 
так и части политической «прозападной» элиты Киева. 
При такой «нулевой толерантности» какой-либо внутренний 
диалог невозможен, а значит, Украина будет и дальше 
проваливаться в пропасть безвластия, ограничения 
суверенитета и гражданской войны. Возможно, что мы увидим, 
как она будет крошиться и дробиться по балканскому сценарию, 
самому, пожалуй, неприятному из всех возможных. До тех 
пор пока кто-то или что-то (не дай бог, очередное кровавое 
жертвоприношение) не принудит все участвующие стороны 
сесть за стол переговоров. На кого же и как может опереться 
Россия в складывающейся новой украинской реальности?

КТО И КАК МОЖЕТ СТАТЬ ПРОВОДНИКОМ РОССИЙСКИХ ИНТЕРЕСОВ В РАСКОЛОВШЕЙСЯ УКРАИНЕ?
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случае уже предстоящей зимой самим жителям «про-
свещенной Европы» придется отапливать свои дома и 
офисы дыханием либо углем, под который еще придется 
перестраивать всю городскую инфраструктуру. Либо 
серьезно перегружать электросети и жить в ожидании 
пожаров среди самодельных электроплиток и обогре-
вателей. Впрочем, это крайний вариант, который не вы-
годен никому. И прежде всего самому Газпрому. И то, 
что ведущие российские энергетики, начиная с Милле-
ра, до сих пор не пополнили проскрипционные списки 
ЕС, явно свидетельствует: проблема снабжения газом 
как Европы, так и самой Украины настолько болезненна, 
что любые лишние движения Киева в отношении России 
Брюсселю придется сдерживать. И вес этого козыря в 
Москве прекрасно осознают. 

Обойденные и обиженные
Если исходить из того, что президентские выборы 25 
мая выиграл Петр Порошенко, то можно констатиро-
вать – к резкому потеплению политического климата 
на Украине это не приведет. Ни Порошенко, ни Тимо-
шенко, да и, пожалуй, никто иной не является для всей 
страны объединяющей фигурой. Какой, например, 
был Виктор Ющенко во времена первого Майдана. 
Так, незадолго до выборов социологические опросы, 
проводимые Киевским международным институтом 
социологии, показывали такие результаты: Порошен-
ко поддерживают 34% населения. Правда, другие кан-
дидаты заметно отставали от него: 5,9% – за Юлию Ти-
мошенко, 4,1% – за Сергея Тигипко, 4,0% – за Анатолия 
Гриценко, 3,3% – за Олега Ляшко, 2,6% – за Михаила 
Добкина, 2,4% – за Петра Симоненко, 2,1% – за Ольгу 
Богомолец, 1,0% – за Олега Тягнибока. За 14 других 
кандидатов – всего 2,4%. По результатам опроса, 13% 
респондентов решили не принимать участие в голо-
совании, а 25,4% не определились, за кого голосовать. 
Кстати, неопределившаяся четверть (!) избирателей, 
как и то, что около 40%, по сути, устали от политики, 
– характерный показатель разлада, который сейчас 
происходит в обществе и в головах условно «проза-
падной» части граждан Украины.

Впрочем, по мнению близких к российской власти экс-
пертов, сами выборы, точнее, их признание или не при-
знание, оставляют России возможность влиять на укра-
инскую ситуацию. «Нельзя гарантировать, что Россия 
признает итоги выборов, – считает Павел Данилин, ди-
ректор Центра политического анализа. – То, что случи-
лось в Одессе, говорит само за себя – свободного воле-
изъявления на Украине не будет. Как будет действовать 
Россия, пока сказать достаточно сложно. Та тенденция, 
которая сейчас существует, говорит, что, скорее всего, 
выборы признаны не будут. Если же киевские власти 
предпримут шаги по деэскалации конфликта, то для нас 
признать выборы проблемой не будет. Для нас лучше 
хоть какие-то выборы, чем никаких. Признать Порошен-
ко – не проблема. Проблема в том, чтобы этот выбор был 
одобрен представителями всей Украины, а не было той 
ситуации, что там жители Донецка, Луганска, Днепро-
петровска или Одессы исключены из этого процесса. 
Пока происходящее на востоке Украины подтверждает 
эту оценку. Так, представители отделившейся «Новорос-

сии» заявили еще за две недели до выборов, что жители 
юго-восточных регионов голосовать не будут, посколь-
ку «избрание происходит в соседней стране». 

После избрания Порошенко у России, вероятно, 
останется возможность «перехватить» тех, кто пришел 
к финишу предвыборной гонки с почетными вторым, 
третьим, пятым местом. Определяющим станет то, кто 
из проигравших скорее свернет к пророссийской рито-
рике. Так, политолог Данилин полагает возможным, что 
быстрее всех сориентируется в ситуации Юлия Тимо-
шенко, бывшая «газовая принцесса», которая за преды-
дущее десятилетие доказала свою способность менять 
политический вектор быстрее, чем капризная модница 
меняет одну пару туфель на другую. Особенно в услови-
ях, когда всего за несколько месяцев ее рейтинги упали 
на 15–20%.   «Тем более рядом действует Юлия Тимошен-
ко, и ей очень не нравится ситуация, что она дефолтно 
проигрывает выборы Порошенко. Она вполне может ис-
пользовать сценарий якобы угроз ее жизни и устроить 
новый Майдан. Мало того, Юлия Тимошенко может за 
один день стать пророссийским политиком. Даже учи-
тывая то, что число ее сторонников резко сокращается, 
а ее база всегда была повернута в сторону европейской 
интеграции Украины. И теряя сейчас свою базу, она 
вполне может попытаться получить базу в другом месте 
(т.е. на пророссийском востоке и юго-востоке Украины. 
–  М.В.)», полагает Данилин. 

Возможно, заманчивой фигурой для некоторых рос-
сийских политических кланов может оказаться и Олег 
Тягнибок, лидер Всеукраинского объединения «Сво-
бода» и кандидат в президенты (впрочем, также «не-
проходной»). По крайней мере, эксперты «СовСека» 
утверждают: с ним уже работают по газовому вопросу, 
а ведь ничто так не сближает, как общие финансовые 
интересы. «Определенные российские бизнес-структу-
ры подкармливают партию «Свобода», – говорит глава 
Коммуникационного холдинга «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко. – Тягнибок может быть важным фак-
тором в борьбе против добычи на Украине сланцево-
го газа. Не исключаю, что влияние может быть и через 
него. Но Тягнибок, хоть и коммерческий человек, но 
идейный. Это ленинский подход: использовать деньги 
врага на его же погибель. Так что я не рекомендовал бы 
России делать ставку на Тягнибока, стратегического вре-
да гораздо больше, чем ситуативной помощи». 

А вот предположение, что Россия решит опереться на 
украинских коммунистов, вызывает веские сомнения. 
КПУ, давно руководимая Петром Симоненко, не только не 
имеет значительной поддержки в Центральной и тем бо-
лее Западной Украине, но и осталась по преимуществу со 
своим «ядерным» электоратом из пенсионеров, которые 
и без того пророссийски настроены. Точнее, «просовет-
ски», для них путь Украины к евроинтеграции безусловно 
неприемлем. Мало того, судя по событиям последних не-
дель, КПУ очень вероятно окажется под запретом в каче-
стве легальной и системной политической силы вскоре 
после того, как завершится предвыборная гонка. Причем 
настроения среди депутатов Верховной Рады, которые 
и готовят запрет, колеблются от простого запрещения 
компартии до кровожадных «нового Нюрнберга для Ле-
нина и Сталина с люстрацией членов партии». «Компар-

тию, скорее всего, сейчас запретят, – полагает Евгений 
Минченко. – Я пока не вижу каких-то политических или 
общественных организаций (в центре и на западе Украи-
ны. – М.В.), которые могли бы стать рычагами российской 
политики. Сейчас ситуация обратная: все более-менее 
пророссийские люди бегут с Украины». 

Пожалуй, последним, кого может использовать Рос-
сия в качестве проводника влияния даже в отдельных 
регионах Украины, стоит обозначить сбежавшего пре-
зидента страны Виктора Януковича. О том, что его клан 
за несколько лет довел ситуацию до второго Майдана, 
завершившегося победой «Правого сектора» и поли-
тических радикалов, на Украине помнят пока еще все. 
Причем в его родном Донбассе тоже. «Нельзя забывать 
и Виктора Януковича, который пока что – легитимно 
избранный Президент Украины. Другое дело, что ему 
будет трудно найти поддержку, он там фигура неруко-
пожатная, мы не знаем, как он себя поведет в связи с 
этими выборами», – полагает эксперт Данилин. Но то, 
что Янукович не пользуется поддержкой, вовсе не оз-
начает, что он не попробует эту поддержку обрести. 
Тем более что финансовые ресурсы, которые позволя-
ют ему активно вмешиваться в украинскую ситуацию, у 
Януковича пока есть. По некоторым данным, к дестаби-
лизации юго-востока он также приложил руку, хотя и 
опосредованно. Затягивание противостояния дает ему 
некоторые теоретические шансы попытаться вернуть 
себе влияние в Донецке и Луганске. Другой вопрос, что 
России, где сейчас находится бежавший президент, та-
кой помощник вряд ли нужен. Куда участие в кровавой 
игре заведет Януковича, пока совершенно неясно. Он 
вполне может после выборов оказаться как на одной 
стороне, так и на другой, вновь называя себя «сторон-
ником евроинтеграции».    

Юго-восток и его бароны 
Многие в России уверены, что недавно возникшая «Ново-
россия» на юго-востоке Украины станет неким «якорем», 
который удержит весь корабль украинской политики на-
правленным в сторону России. Частично это верно. В той 
части, что более чем 90-процентные результаты рефе-
рендумов о самостоятельности, прошедших в Донецкой 
и Луганской областях, оспорить невозможно. Так же как 
и то, что флаг России развевается на площадях Славян-
ска, Донецка, Краматорска рядом с флагом региона. Что, 
кстати, отразилось и в тональности европейской прессы 
практически сразу после подсчета голосов. Но все это, 
как и то, что украинцев условного востока теперь раз-
деляет кровь с украинцами запада, вовсе не гарантиру-
ет, что эти территории станут постоянным плацдармом, 
с которого Россия сможет проводить свое влияние в со-
седней стране. 

Похоже, это понимают и в Москве: несмотря на вво-
димые США и ЕС санкции против российских политиков 
и компаний, Кремль продолжает держаться в стороне, 
оставаясь на позиции «пусть украинцы начнут внутрен-
ний диалог». Вот только диалога пока нет, вместо ди-
пломатов говорят автоматы. Причем киевские эксперты, 
осведомленные о настроениях в Раде и позициях вре-
менной столичной администрации, хладнокровно заяв-
ляют, что «операция на востоке» продлится до октября. 
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Скольких еще жизней своих граждан к тому времени 
недосчитается Украина? Октябрь неофициально, есте-
ственно, поставлен как крайний срок Киевом: если до 
этого времени ополченцы и власти юго-восточных обла-
стей не сложат оружие, им придется выбирать – будут ли 
они принимать участие в выборах Верховной Рады, под-
готовка к которым начнется в этом месяце. Единственная 
веская причина, по которой отколовшиеся от Украины 
регионы могут проигнорировать выборы в парламент 
(учитывая его новые полномочия), – прямая поддержка 
России. Пока ее, несмотря на заявления Киева, не про-
сматривается. «Я не верю, что Донецк и Луганск получают 
прямую военную помощь из России, – говорит политолог 
Евгений Минченко. – Конечно, напрямую им никто во-
оружение не передавал, явно была какая-то схема. ПЗРК, 
техника, снайперское вооружение явно было получено 
через «черный ход». Спонсирования со стороны России 
на военные действия нет точно, но и без того есть до-
статочно людей, которые могли это профинансировать. 
Начиная с донецких олигархов, которые находятся там 
сейчас, и заканчивая теми, кто сбежал, но заинтересован 
в поддержании нестабильности». 

Эксперт не случайно упоминает донецких олигархов. 
Нужно учитывать, что неразбериху в происходящие со-
бытия добавляют – и в очень значительной степени – до-
нецкий и днепропетровский финансово-промышленные 
кланы, которые решают вопросы передела сфер вли-
яния под прикрытием происходящих событий. И если 
«нацгвардейцы», которые воюют с «самообороной» под 
Краматорском и Славянском, присланы временным пра-
вительством Турчинова из центральной части страны, 
то с ополченцами Донецка и Луганска все не так просто. 
Что отражается и в информационном пространстве. Так, 
незадолго до выборов, как писали украинские СМИ, из 
Донецка заявляли, что один из крупнейших предприни-
мателей страны, Ринат Ахметов, ранее (при Януковиче) 
контролировавший четыре области юго-востока Укра-
ины, «будет платить налоги им» (хотя 16 мая появилась 
публикация украинского Forbes о том, что Ахметов от-
казался платить налоги ДНР. – Ред.). Также появлялась и  
информация, что за покупкой вооружения и техники для 
донецких ополченцев стоит именно Ахметов. 

По мнению политолога Павла Данилина, позиция Ахме-
това – «серьезнейший сигнал». «Если он действительно 
выводит дружинников и ополченцев на улицы, то тогда 
Харьков, Днепропетровск, Донецк и Луганск могут дей-
ствительно помахать рукой Украине. В том числе и после 
выборов: если они не пройдут на тех территориях, где 
прошел референдум, то выбор Киева не будет иметь для 
них решающего значения», – полагает эксперт. Однако 
его коллега Евгений Минченко утверждает, что ситуация 
несколько сложнее и не может толковаться однозначно 
в пользу поддержки местным олигархом стремления До-
нецкой области полностью обособиться от остальной 
Украины. Минченко полагает, что свою долю бензина в 
пожар подливают и Ахметов, и его оппоненты из Дне-
пропетровска, руководимые местным олигархом Иго-
рем Коломойским. «Ринат Ахметов – прозападный биз-
несмен, он не может стать каналом российского влияния 
на Украине, – убежден политолог. – Его задача – легали-
зация на Западе, так как его активы и рынки находятся 

там. Он играет сложную игру сохранения единой Украи-
ны при удержании под своим контролем Донецкой обла-
сти. До недавнего времени он контролировал не только 
Донецк, но и Днепропетровск, Запорожье и Харьков, а 
теперь происходит встречное движение днепропетров-
ского клана. Уже Коломойский подмял под себя Запоро-
жье, Одессу и еще два региона. И продолжает экспансию 
на Донбасс. Я имею в виду присоединение неспокойной 
Донецкой области к спокойной Днепропетровской». 

В свою очередь, часть луганчан призвала временные 
киевские власти расследовать деятельность луганского 
олигарха – лидера фракции «Партия регионов» в Вер-
ховной Раде Александра Ефремова. Вся неоднознач-
ность отношений внутри элиты Донецкой и Луганской 
областей (или республик), которая не только не прекра-
тилась под артиллерийским огнем, но, похоже, обостря-
ется с каждой неделей, показывает непрочность «на-
родных» властей, даже несмотря на ясно высказанную 
на референдуме волю жителей этих территорий. 

Новая витрина России
Один из основных запросов не только на новостных, но 
и на туристических сайтах Украины: «Куда поехать от-
дыхать вместо Крыма?» Для украинцев, проживающих в 
Киеве, центральных и западных областях, этот вопрос, 
видимо, самый насущный. Даже несмотря на кровавое 
противостояние, призрак начинающейся гражданской 

войны, выборы и газовый конфликт. Мало того, в самой 
Республике Крым гривна с 1 июня становится иностран-
ной валютой. И хотя обмен сложностей не вызовет, гор-
дые «западенцы» в Симферополь и Алушту не поедут. 
Единственный ответ Украины Крыму – душить отключе-
нием воды и странными документами, которые прини-
мает бессильная в вопросе полуострова Рада. 

Но российское правительство уже сейчас явно рас-
сматривает возвращенный Крым как «витрину», в том 
числе и для граждан Украины. На фоне разгорающегося 
противостояния в самой Украине, падения уровня жиз-
ни в республике, подорожания газа Крым, даже потеряв 
доходы от украинских туристов, станет и будет выгля-
деть богатым (даже по российским меркам) регионом. 
Так, уже в мае Правительство РФ приняло постановле-
ние о выделении Крыму и Севастополю в 2014 финан-
совом году 55,4 млрд рублей «в рамках поддержки мер 
по сбалансированности бюджетов между регионами 
РФ». Причем Севастополю достанется 10,6 млрд, Крыму 
в целом – 44,8 млрд рублей. Сумма огромная, даже если 
сравнивать ее не только с обещанным США миллиардом 
долларов на всю Украину, но и, например, с прямыми 
расходами госбюджета на подготовку сочинской Олим-
пиады (они составили 99 млрд рублей). И это не считая 
косвенно выделяемых Крыму средств, например, 700 
млн рублей на централизованный детский отдых в Кры-
му уже предстоящим летом. Также из фондов, которыми 
распоряжается Президент России, Крым получит 7 млрд 
рублей целевых средств на восстановление транспорт-
ной инфраструктуры. Безусловно, такое изобилие «по-
дарков» рассчитано не на одних крымчан: оно в первую 
очередь демонстрирует Евросоюзу и США четкую по-
литическую позицию Москвы «Мы с Крымом навсегда». 
Но такой финансовый поток, что вот-вот обрушится на 
бывший регион Украины, никогда в донорах бюджета не 
ходивший, не может оставить равнодушной массу рядо-
вых украинцев. Донесенный российским ТВ и Интерне-
том яркий пример начинающегося процветания терри-
тории под крылом Москвы будет прозрачен не только 
для политиков, но и для миллионов жителей Украины. 
Так же как всякому думающему человеку понятна раз-
ница между «вежливыми людьми» в Крыму и «черными 
псами» вокруг Краматорска. На то и расчет.   

«И России, и Западу необходимо осознать масштаб ве-
роятных последствий. Страна с населением в 45 миллио-
нов человек, которая граничит с Россией и с несколькими 
странами Евросоюза и НАТО, которая имеет стратегиче-
ски важный выход к Черному морю, в случае своего кол-
лапса может не просто превратиться во вторые Балканы. 
В отличие от первых, вмешательство в украинские дела 
будет иметь намного более высокую цену вопроса. Как 
бы ни развивалась украинская история дальше, в этой 
стране все равно будет сохраняться одновременный за-
прос и на европейский, и на российский вектор. И в этой 
связи ЕС, США и РФ должны вступить в серьезный диалог 
по поводу будущего Украины», – полагает российский по-
литолог Сергей Маркедонов. 

1. Коммунистическая партия Украины, руководимая 
Петром Симоненко, не только не имеет значительной 
поддержки в Центральной и тем более Западной Украине, 
но и осталась по преимуществу со своим «ядерным» 
электоратом из пенсионеров, которые и без того пророссийски 
настроены

2. Бывшая «газовая принцесса» Юлия Тимошенко доказала 
свою способность менять политический вектор быстрее, 
чем капризная модница меняет одну пару туфель на другую. 
Тимошенко может за один день стать пророссийским 
политиком

3. Определенные российские бизнес-структуры подкармливают 
партию «Свобода». Ее лидер Олег Тягнибок может быть 
важным фактором в борьбе против добычи на Украине 
сланцевого газа

4. Пожалуй, последним, кого может использовать 
Россия в качестве проводника влияния даже в отдельных 
регионах Украины, стоит обозначить Виктора Януковича. 
О том, что именно его клан за несколько лет довел ситуацию 
до второго Майдана, завершившегося победой «Правого сектора» 
и политических радикалов, на Украине помнят пока еще все
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Политический кризис раз-
разился на Украине в кон-
це ноября 2013 года, когда 

кабинет министров объявил о 
приостановке курса на европей-
скую интеграцию этой бывшей 
советской республики. Массовые 
протесты в стране, названные 
«евромайданом», прошли по всей 
Украине и в январе вылились в 
столкновения вооруженных ра-
дикалов с органами правопоряд-
ка. Уличные схватки в городах 
Украины (прежде всего в Киеве), 
в ходе которых оппозиция при-
меняла огнестрельное оружие и 
«коктейли Молотова», привели к 
сотням человеческих жертв. 22 
февраля 2014 года в стране прои-
зошла насильственная смена вла-
сти. Верховная Рада, нарушив до-
стигнутые ранее договоренности 
между президентом Виктором 
Януковичем и лидерами оппози-
ции, изменила Конституцию, сме-
нила руководство парламента и 
МВД, отстранила от власти прези-
дента, который впоследствии был 
вынужден покинуть Украину, опа-

саясь мести толпы или заказного 
убийства. 27 февраля украинский 
парламент утвердил состав «пра-
вительства народного доверия», 
премьером стал Арсений Яценюк. 
И.о. президента до выборов, ко-
торые Рада назначила на 25 мая, 
был утвержден Александр Тур-
чинов, спикер Рады, сторонник 
бывшей главы Правительства 
Украины и одного из лидеров 
оппозиции Юлии Тимошенко. Од-
нако скатывание Украины к хаосу 
безвластия привело к радикали-
зации давнего недовольства ча-
сти граждан Украины внутренней 
политикой Киева и «засильем» в 
политической сфере представи-
телей запада страны. Протесты, 
вылившиеся в столкновения меж-
ду гражданами Украины, привели 
к человеческим жертвам в Одес-
се, Харькове, Мариуполе, Крама-
торске, Славянске. Те настрое-
ния, которые жители Донецкой, 
Днепропетровской, Харьковской 
и Луганской областей проявляли 
еще в ходе первого Майдана во 
время президентских выборов 

2005 года, вылились в требования 
федерализации страны. Митин-
ги сторонников федерализации 
проходят на востоке Украины с 
марта. Власти объявили о на-
чале широкомасштабной спец-
операции с привлечением воору-
женных сил. Наиболее острым 
противостояние активистов и 
силовиков было в двух городах 
на севере Донецкой области: в 
Славянске и Краматорске. В Мо-
скве решение новых украинских 
властей бросить силу, в том числе 
армию, против митингующих на-
звали крайне опасным развитием 
событий. В Женеве прошли пере-
говоры между Украиной, Россией, 
США и ЕС по кризису на Украине. 
В результате референдума До-
нецкая и Луганская области объ-
явили о своей независимости от 
Киева и назначили собственные 
власти. Россия (по крайней мере 
до выборов) устранилась от ка-
ких-либо шагов, которые позво-
лили бы вновь указывать на ее 
прямое участие во внутриукраин-
ском конфликте.
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˘ ереница старых, ржавых, но вполне 
боеспособных танков 58-й армии 
на Транскавказской магистрали в 

Южной Осетии в августе 2008 года стала 
символом вернувшейся в регион мощи 
России. Эти танки ломались, глохли, за-
стревали на дороге, но картинка была яр-
кой – проиграть такая громада не могла. 

В те же дни августа 2008-го в Сухуме, 
столице Абхазии, горожане в кофейнях 
на набережной наблюдали за тем, как 
над бухтой пролетают и один за другим 
садятся в аэропорту самолеты военно-
транспортной авиации России. Хотя вро-
де как намечалась война, но презента-
ция российской военной мощи здорово 
поднимала дух. Именно здесь был тогда 
центр российской внешней политики.  

Вслед за признанием пришли день-
ги, инвестиции, жители Южной Осетии 
и Абхазии почувствовали дыхание но-
вой жизни, а российский истеблишмент 
– гордость за первую с 1991 года суще-
ственную внешнеполитическую победу.  

Но спустя шесть лет после тех событий 
у России случилась куда более значимая 
победа – присоединение Крыма. Длина 
российской береговой линии на Черном 
море увеличилась более чем на тысячу 
километров, Черноморский флот бази-
руется теперь не за границей. А в общем, 
геополитическом смысле мы теперь яв-
ляемся доминирующей державой в Чер-
номорско-Каспийском регионе. И в этом 
контексте стратегическое военное и по-

литическое значение Абхазии и Южной 
Осетии почти обесценилось. 

Формально изменений как бы и нет – 
на границах Абхазии и Южной Осетии 
с Грузией по-прежнему глухая линия 
обороны, о примирении нет и речи. От-
ношений между Москвой и Тбилиси, по 
сути, тоже нет. Но на самом деле обста-
новка другая. В Грузии произошла сме-
на власти. Ястребы, возможно только на 
словах, но готовые положить жизнь ради 
победы над Россией, уступили контроль 
над страной бизнесмену-прагматику 
Бидзине Иванишвили, который, несо-
мненно, попробует решить проблемы 
в двусторонних отношениях. Еще одно 
качественное изменение: на границах 
теперь уже частично признанных респу-
блик и Грузии стоят российские войска. 
Война, таким образом, исключается. 
Европа и США после ухода Михаила Са-
акашвили интерес к Грузии потеряли. В 
Тбилиси спокойно и тихо. Абхазия и Юж-
ная Осетия, находившиеся прежде в эпи-
центре российской борьбы за влияние, 
теперь на периферии ее внешнеполити-
ческих интересов. А это значит, что отно-
шения Москвы с Сухумом и Цхинвалом 
будут меняться. С российской стороны в 
них теперь уже нет того патриотического 
надрыва, телевидение не рекламирует 
бесплатно Пицунду и Гагру, а в крупных 
изданиях редактора не снимают с публи-
кации критических материалов о жизни 
в Абхазии и Южной Осетии.  

Между тем последовавшая сразу по-
сле событий 2008 года поддержка Рос-

сии имела не только политическое, но и 
экономическое значение. По сути, обе 
республики стали жить за счет денег, 
выделяемых из российского бюджета. 
В бюджете Южной Осетии эти транши 
составляли почти сто процентов, в аб-
хазском – до 70 процентов. Это была 
конвертация политической значимости 
регионов в живые деньги. Но в том и 
огромное отличие Крыма от этих респу-
блик, что полуостров – часть территории 
России, а значит, спустя лет десять, когда 
интерес к нему внешнего мира ослабнет, 
а у страны возникнут новые проблемы 
где-нибудь в другом месте, трансферты 
из федерального бюджета не станут су-
щественно меньше, чем были прежде.  

В нашем же случае другая история. Чем 
меньше политический вес двух частично 
признанных государств для России, тем 
скромнее их финансовая поддержка. 
Фактически в распоряжении абхазских и 
югоосетинских властей были всего пять 
лет, чтобы за счет российской помощи 
попробовать достичь экономической 
самодостаточности. Сделать этого не 
удалось, и не сказать, что для этого пред-
принимались большие усилия. Местные 
элиты надеялись, что большие деньги 
будут приходить всегда. И зря надеялись.

В 2014 году финансовую 
помощь Цхинвалу 
планировалось сократить 
до 1 млрд рублей
Ситуация в Цхинвале и в Сухуме разная. 
Изначально Южная Осетия получала из 
России денег намного больше, чем Абха-
зия. Все-таки там была хоть и пятиднев-
ная, но разрушительная война. В этом 
году Южная Осетия получит из Москвы 
2,8 млрд рублей в рамках инвестицион-
ной программы содействия социально-
экономическому развитию. Эти деньги 
предназначены только для капитального 
строительства. Отдельно из российско-
го бюджета финансируются зарплаты 

бюджетников, социалка, пенсии. Изна-
чально Правительство РФ планировало 
в 2014 году выделить осетинам только 
один миллиард рублей, ровно столь-
ко же, сколько и абхазам. Но потом, как 
сказал премьер-министр Южной Осетии 
Доментий Кулумбегов, «в результате пло-
дотворной деятельности в рабочей груп-
пе было решено увеличить финансовую 
помощь до 2,8 миллиардов рублей».

Вот эта разница между одним и почти 
тремя миллиардами рублей очень важна 
для понимания текущего момента в отно-
шении России к своим закавказским со-
юзникам. В 2009-м, первом после пятид-
невной войны, Южная Осетия получила 
на восстановление 8,5 млрд рублей. Даже 
с учетом необходимости проведения по-
слевоенных восстановительных работ 
– огромная сумма для 50-тысячной респу-
блики. В 2011 году в продолжение восста-
новительных работ было инвестировано 
чуть менее 7 млрд рублей. Но уже в сле-
дующем, 2012 году, было выделено всего 
2,5 миллиарда. В прошлом году сумма 
была примерно той же. А вот на этот год 
Москва хотела уже радикально сократить 
финансирование – до одного миллиарда, 
что, учитывая масштаб стоящих перед ре-
спубликой проблем, небольшие деньги. 
Пока это не получилось, но тренд очеви-
ден. Москва последовательно сокращает 
объемы инвестиций.

Абхазия изначально довольствовалась 
значительно меньшей суммой россий-
ских денег. В разные годы на строитель-
ство и восстановление страна ежегодно 
получала до двух миллиардов рублей. 
Теперь, до 2016 года включительно, бу-
дет получать по одному миллиарду. Еще 
раз уточним: речь идет только об инве-
стициях в капитальное строительство. 
Так же как и в Южной Осетии, абхазские 
бюджетники в значительной степени за-
висят от российской казны.  

Думается, Москва достигнет постав-
ленной задачи – сокращения объема 

ЧТО ЖДЕТ АБХАЗИЮ И ЮЖНУЮ ОСЕТИЮ ПОСЛЕ КРЫМА?
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НА СУХУМ ПАЙКЕ

До последнего времени символом успехов российской 
внешней политики было признание независимости Южной 
Осетии и Абхазии. Москва вкладывала в республики большие 
деньги, стараясь стимулировать их развитие. Но теперь 
у России есть намного более ценная и дорогая забота – 
Крым. А Абхазия и Южная Осетия оказались на периферии 
ее интересов на Кавказе. Как будут строиться отношения 
России с этими республиками теперь, когда они потеряли 
стратегическое значение для нашей внешней политики?



7
˜6/301

°˛˝˙  2014˜°˛˝˙˝ˆ˝СЕКРЕТЫ

финансирования обеих республик. Но 
уже сейчас этот миллиард рублей в год – 
капля в море, учитывая потребности Аб-
хазии. Президент республики Александр 
Анкваб некоторое время назад заявлял, 
что для решения всех инфраструктурных 
и экономических проблем страны необ-
ходимы 83 млрд рублей. То есть, чтобы 
решить задачи на российские деньги, 
придется потратить почти век.  

Одним словом, Россия пересмотрела, 
во всяком случае, свою финансовую по-
литику. Маловероятно, что причиной 
этого стало «разочарование» в союзни-
ках. Причин, скорее всего, две, и они на 
поверхности: большая политика ушла из 
Абхазии и Южной Осетии, а денег в Рос-
сии вообще стало меньше.  

Югоосетинская прокуратура 
расследует более 
шестидесяти уголовных 
дел о коррупции
Говорят, денег много не бывает. Но эконо-
мика опровергает это утверждение. Рос-
сийская финансовая помощь для Южной 
Осетии оказалась золотым дождем, кото-
рый существующая в республике систе-
ма управления не смогла переварить. Ни 
сама, ни с помощью присланных из Рос-
сии чиновников, которые вместе с пре-
зидентом Эдуардом Кокойты в течение 
нескольких лет управляли республикой.  

Механизм финансирования был орга-
низован таким образом: местные власти 
формируют пакет заявок на ремонтно-
восстановительные или строительные 
работы по определенному числу проек-
тов. Москва выделяет финансирование 
по этим заявкам. По сути, к жизни была 
возрождена принятая в советское вре-
мя система планирования капитального 
строительства. Это когда объем присы-
лаемых «из центра» денег прямо зависит 

от числа возводимых объектов. Местные 
власти кровно заинтересованы начать 
как можно больше строек, даже не до-
жидаясь очередного транша, чтобы по-
том иметь возможность обосновать все 
более растущие финансовые аппетиты 
на завершение строительства объектов. 
Так поступали и осетины, и абхазы. Но 
это было потом. Сначала едва вышед-
шая из войны Южная Осетия, с крайне 
неэффективной системой государствен-
ного администрирования и чудовищной 
коррупцией, априори была не способна 
переварить упавшие на нее в 2009 году 

огромные деньги. Большая их часть, как 
постепенно становится понятно в ходе 
расследования прокуратуры Южной 
Осетии, просто-напросто не дошла до 
республики. Средства могли быть похи-
щены, как чиновниками Министерства 
регионального развития РФ, курировав-
шими восстановление Южной Осетии, 
так и связанными с ними структурами 
и, разумеется, руководством самой ре-
спублики. Сейчас югоосетинская про-
куратура расследует более шестидеся-
ти уголовных дел о коррупции. Из них 
тридцать два направлены в Генеральную 
прокуратуру Российской Федерации для 
осуществления судебного преследова-
ния подозреваемых на ее территории.  

Невероятные деньги, вложенные в 
2009–2010 годах, не дали ожидавшегося 
эффекта – города и села по-прежнему 
лежали в руинах. Летом 2011 года до-
роги в центре Цхинвала были доступны 
только внедорожникам, люди, чье жилье 
было разрушено, жили в подвалах, на 
чердаках, а часто в собственных домах, 
над которыми натурально не было крыш. 
Разворовывание средств российской по-
мощи вызвало очень серьезный полити-
ческий конфликт в конце 2011 – начале 
2012 года, в результате которого пал ре-
жим тогдашнего президента республики 
Эдуарда Кокойты.  

В Абхазии была во многом похожая 
история, только в меньших масштабах. В 
2011 году новый президент республики 
Александр Анкваб сделал ставку на мас-
штабное строительство объектов соци-
альной инфраструктуры – новые дороги, 
ремонт школ, больниц, закупка транс-
порта для муниципальных нужд и т.д. То 
есть предпочел запустить на российские 
деньги социальную инфраструктуру, а не 
реальный сектор экономики. Его логика 
была проста: «...невозможно развивать 

экономику там, куда не ведут дороги». Но 
эта логика подразумевала, что россий-
ская финансовая помощь будет если не 
бесконечна, то очень продолжительна и 
когда-нибудь, после того как вся инфра-
структура будет восстановлена, можно 
будет серьезно заняться экономикой. На 
данный момент времени единственными 
инвестициями, сделанными в реальный 
сектор, являются вложения в сельское 
хозяйство. При этом Анкваб использовал 
ту же старую добрую советскую стратегию 
в финансовых отношениях с Москвой. Он 
запускал все больше строек, надеясь тем 

самым получить еще больше денег. Но 
теперь, когда до 2017 года придется до-
вольствоваться примерно 30 млн долла-
ров в год, возникает еще и вопрос, на что 
содержать новую инфраструктуру, по-
строенную за последние годы. Поскольку 
предполагалось, что по крайней мере в 
обозримом будущем построенная на рос-
сийские деньги инфраструктура и содер-
жаться будет на российские же деньги. 
Собственных ресурсов для этого нет.  

Абхазия надеется 
на нефть и энергетику
Собственно обеспечение эффективности 
использования российской финансовой 
помощи оказалось сложной проблемой 
и для абхазских, и для югоосетинских вла-
стей. Местные элиты предполагали, что 
денежный поток из Москвы всегда будет 
и всегда будет большим. Экономические 
стратегии были направлены не на про-
ведение системных реформ и исполь-
зование российских денег для создания 
рациональных экономических моделей, 
а были вложены исключительно в инфра-
структуру. Теперь же, когда денег стало 
меньше, возникают вопросы о том, как 
сохранить социальную стабильность и 
обеспечить приемлемый уровень жизни 
населения в изменившихся условиях. Есть 
и еще один нюанс. В случае Абхазии, где 
есть некое подобие экономики и рынка, 
российские деньги стали фактически обо-
ротными средствами, на которые жила 
страна. Эти деньги создавали добавлен-
ную стоимость, новые рабочие места и 
в целом благоприятно повлияли на рост 
уровня жизни. Правда, есть и обратная 
сторона. Наличие внешней помощи дало 
возможность правительству отложить бо-
лезненные экономические и социальные 
реформы. Но, как следствие, все эти годы 
не развивалось внутреннее производ-
ство, не развивалась в должной мере эко-
номика, более того, свернулись позитив-
ные в этом смысле тенденции, имевшиеся 
до тех пор, пока основным «топливом» 
для жизни страны не стали российские 
деньги. Теперь, когда Абхазия не может 
рассчитывать на внешнюю помощь как на 
основной ресурс для жизни, все загнан-
ные вглубь экономические и социальные 
проблемы станут еще острее.  

«Проседание» экономики, вызванное 
сокращением российской помощи, мо-
жет спровоцировать социальный взрыв 
уже в этом году. Собственные доходы со-
ставляют не более трети годового бюд-
жета страны. Ситуация усугубляется тем, 
что в 2015 году возникает новая статья 
расходов: выплаты по долговым обяза-
тельствам – кредиты тоже брали у Рос-
сии. На это необходимо 800 млн рублей. 
В этих условиях у правительства нет вре-
мени на решение долгосрочных задач. 
Президент Александр Анкваб поставил 
перед собой непростую задачу – найти 
столько денег, сколько понадобится для 
того, чтобы «проскочить» над текущими 
проблемами и восстановить платежный 
баланс страны. Сделать это можно с по-
мощью иностранных, в данном случае, 
конечно же, российских инвестиций. 
Именно этим путем идет правительство. 
Средние и даже достаточно крупные 
компании сейчас уже не интересуют 
абхазские власти. Им нужно привлечь 
крупнейшие российские корпорации. 
Анкваб продвигает проект добычи нефти 
на черноморском шельфе Абхазии.  

По большому счету это старая история. 
О возможности добычи нефти в этом ре-
гионе известно еще с советских времен. 
Нефтяной проект в сотрудничестве с 
американскими компаниями пыталась 
развивать и Грузия. В Абхазии с 2007 
года проводятся соответствующие изы-
скания. Но сейчас наступает новый этап. 
Компания «Роснефть» заключила согла-
шение с правительством страны, кото-
рое дает ей право не только на проведе-

ние исследований, но и на добычу нефти 
в случае обнаружения и подтверждения 
доступных ее запасов. Есть и еще один, 
правда, менее капиталоемкий, но тоже 
перспективный проект – сотрудничество 
с компанией «РусГидро» по восстановле-
нию перепадных ГЭС в горных районах 
Абхазии. Экспорт электроэнергии, несо-
мненно, может помочь бюджету страны 
решать социальные задачи. Проекты 
такого уровня приносят деньги с самого 
начала. Только за консультационные ус-
луги для компании «РусГидро» абхазский 
оператор электросетей, компания «Чер-
номорэнерго», получит 300 млн рублей. 
По местным меркам весьма немало.  

С экономической точки зрения про-
екты, связанные с развитием сырьевого 
сектора, выглядят очень привлекатель-
но. Но политические риски тоже высоки. 
Это касается в первую очередь нефтя-
ного проекта. Общественное мнение, 
разумеется, не поддерживает идею до-
бывать нефть в туристической стране. 
«Нефтяной вопрос» становится одним из 
ключевых в риторике оппозиции. Все это 
отнюдь не поднимает рейтинг Алексан-
дра Анкваба. Соглашения правительства 
с компанией «Роснефть» заключались 
если не тайно, то, во всяком случае, без 
излишнего шума. Может случиться так, 
что попытка президента добыть деньги 
за счет «Роснефти» станет одной из при-
чин, по которым он лишится своей долж-
ности во время президентских выборов, 
предстоящих в 2016 году. 

 
Туристическая отрасль 
Абхазии находится в тени
С другой стороны, оппозиция и критики 
не сообщают лидеру страны ни о каких 
других возможностях решить финансо-
вые проблемы. Важное время для раз-
вития отраслей экономики упущено. 
Дивиденды, которые может принести раз-
витие туризма и сельского хозяйства, бу-
дут слишком невелики относительно мас-
штабов стоящих перед страной проблем.  

Но правительство не озвучивает ника-
ких планов и идей для развития реаль-
ного сектора. Реальный сектор – это в 
первую очередь туризм – единственная 
по-настоящему работающая в Абхазии 
индустрия. В республике около 120 гости-
ниц, санаториев, пансионатов и 110–120 
тысяч отдыхающих в год. Однако отрасль 
находится в значительной степени в тени, 
а значит, сфера услуг создает рабочие 
места, строит новые отели и заметно по-
вышает уровень жизни населения в ку-
рортных районах, но почти ничего не дает 
стране в целом. Одним словом, серьезное 
влияние на экономику туризма, агропро-
мышленного комплекса, производства 
может быть достигнуто только через си-
стемные реформы налоговой, банков-
ской сфер, через создание кредитного 
рынка для малого и среднего бизнеса, че-
рез открытие «шлюзов» для иностранных 
инвестиций. Но все это долгая история. В 
условиях, когда деньги нужны здесь и сей-
час, властям Абхазии не до этого.  

В Южной Осетии всех этих экономиче-
ских проблем нет. Потому что совсем нет 
экономики. Качество и уровень жизни в 
республике на порядок ниже, чем в Аб-
хазии, но в данном случае и сами южные 
осетины, и российская сторона понима-
ют, что в обозримом будущем никаких 
практических возможностей для запуска 
хоть сколько-нибудь самостоятельной 
экономической системы здесь нет. Нужно 
сказать два слова об основных социаль-
ных, географических и демографических 
характеристиках республики. Это 50–60 
тысяч населения, большая часть которого 
живет в Цхинвале и его ближайших приго-
родах. Достаточно глухие и малонаселен-
ные «медвежьи углы» в горах и на востоке 
республики, населенный в значительной 
степени этническими грузинами Ленин-
горский район. Городов, кроме Цхинвала, 
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нет, за его окраиной начинается террито-
рия Грузии. По сути, Южной Осетией мы 
называем затерянный в горах, отдален-
ный сельский регион, административ-
ный центр которого не по статусу, но по 
факту – уездный город. Это надо иметь в 
виду при обсуждении экономических или 
политических перспектив республики. 
Здесь и в советское время не было разви-
той промышленности, Цхинвал был тупи-
ком железнодорожной ветки, шедшей со 
стороны Грузии. Сейчас в теории можно 
говорить о развитии туризма, производ-
стве минеральной воды, развитии горно-
добывающей промышленности, но здесь 
нет индустриальной базы, а реальным 
экономическим центром для территории 
является столица Северной Осетии Влади-
кавказ. И это многое объясняет в видении 
южными осетинами своей перспективы. 
Во-первых, они осетины и большая часть 
их народа живет за Главным Кавказским 
хребтом, в России. Про экономику мы уже 
сказали. Поэтому стратегия Южной Осе-
тии понятна и оправданна – войти в со-
став России. Но, судя по всему, в ближай-
шее время сделать это не удастся.  

Среди сторонников 
присоединения Южной 
Осетии к России нет 
внутреннего единства
«В Южной Осетии есть как сторонники 
государственной независимости, так и 
сторонники присоединения к России. 
Стоит указать и еще одну пикантную де-
таль: среди сторонников присоединения 
также нет внутреннего единства. Часть 
сторонников объединения выступает за 
унию Южной и Северной Осетии в рам-
ках единого государства. А другая часть 
– за создание отдельного югоосетинско-
го субъекта РФ. На июнь 2014 года назна-
чены очередные парламентские выборы 
в республике, и вряд ли разумным силам 
в Москве нужно сейчас присоединение 
Южной Осетии. Ведь одно дело – при-
знание государственной независимости 
(пусть и в одностороннем порядке), а 
другое – присоединение территории к 
себе. Последнее просто окажется иллю-
страцией грузинской риторики об «окку-
пации Цхинвальского региона». Другое 
дело, что в Кремле и околокремлевских 
кругах могут оказаться фигуры и группы, 
которые будут пытаться использовать 
тему присоединения Республики Южная 
Осетия к РФ в своих узких личностных 
и корпоративных интересах. Например, 
для того, чтобы с помощью «удачно про-
веденной» операции продвинуться на 
более ответственные позиции или хотя 
бы вернуть себе ранее утраченные. Од-
нако вряд ли Владимир Путин, который 
сейчас занят украинскими проблемами, 
будет рад каким-то воссоединитель-
ным инициативам в отношении Южной 
Осетии. Вопрос о судьбе Южной Осе-
тии – дело народа этой страны. Но если 
смотреть с точки зрения интересов как 
России, так и Южной Осетии, то сегодня 
объединительный процесс может лишь 
навредить интересам обеих сторон», – 
говорит Владимир Новиков, старший 
научный сотрудник Общественного ин-
ститута политических и социальных ис-
следований Черноморско-Каспийского 
региона, эксперт по Южной Осетии.  

Отношения России и Абхазии строят-
ся на совершенно иной основе. И здесь 
тоже стоит сказать пару слов о социаль-
ных, географических и прочих особен-
ностях республики. В отличие от Южной 
Осетии, здесь есть функционирующая 
экономическая база, которая в теории 
может прокормить страну. В Абхазии не 
50, а 350 тысяч жителей, что тоже немно-
го, но уже не глухой район. Абхазия на-
ходится на берегу моря и хотя бы уже в 
силу своего географического положения 
является фактором региональной поли-
тики. Абхазия отказалась от идей инте-

грации с Россией в едином пространстве, 
и это ставит ее отношения с Москвой на 
принципиально иной уровень. Здесь 
имеют место все элементы обыкновен-
ных межгосударственных отношений, а 
для Сухума это иногда сложная игра.  

Несколько месяцев назад помощником 
Президента России по связям с Абхазией 
и Южной Осетией стал Владислав Сур-
ков. Во время первых же своих визитов 
в регион он обозначил новую стратегию 
Москвы – «от оказания помощи к содей-
ствию в развитии». Проще говоря, объем 
средств, выделяемых для республик, не 
просто уменьшился – теперь очень жела-
тельно, чтобы и эти деньги тратились не 
на социалку, а на создание условий для 
экономического развития. С этой ново-
стью Сурков и прилетел сначала в Сухум, 
потом в Цхинвал. Как мы уже писали, Юж-
ную Осетию в этом году вряд ли коснутся 
все эти изменения – президент Леонид 
Тибилов выбил прежний объем финан-
сирования. С Абхазией другая история. 
Пока нельзя сказать, что в Москве перед 
абхазскими властями ставят конкретные 
условия, от выполнения которых будет 
зависеть дальнейшая поддержка. Одна-
ко Сурков во время своих поездок в Су-
хум сформулировал общий круг вопро-
сов, интересующих Москву. На первом 
месте в этом списке политическая ста-
бильность. Это не случайно. Как не слу-
чайны и встречи представителя Путина с 
депутатами парламента и лидерами оп-
позиции. В списке претензий оппозиции 
к президенту Анквабу и неэффективное 
использование российской финансовой 
помощи, и раздача почти 27 тысяч па-
спортов гражданина Абхазии гражданам 
Грузии в восточных регионах страны, и 
много чего еще. В данный конкретный 
момент оппозиционеры добиваются от-
ставки правительства. Кризис нарастает. 
Вероятность смены власти еще до выбо-
ров 2016 года существует. В этих услови-
ях российская сторона ищет возможно-
сти нащупать предсказуемый сценарий 
развития событий в республике.  

Еще один вопрос, адресованный абхаз-
ским властям из Москвы, – условия рабо-
ты российского бизнеса в Абхазии. С од-
ной стороны, власти затягивают в страну 
крупные российские компании, надеясь 
за счет их инвестиций решить в том числе 
и свои политические проблемы. С другой 
– отсутствует поддержка для небольших 
и средних компаний, работающих, как 
правило, в туристическом бизнесе и в 
производстве. Более того, есть несколь-
ко примеров, когда небольшие компа-

нии буквально изгоняются из страны, как 
предполагают их владельцы, чтобы «зачи-
стить поляну» для прихода нового, теснее 
связанного с властями бизнеса.  

Абхазия может стать 
закавказским Люксембургом 
«Наряду со многими обсуждаемыми сугу-
бо экономическими идеями развития Аб-
хазии, можно предложить и другой, гео-
экономический подход, в соответствии с 
которым особый геополитический статус 
стратегического буфера позволяет рас-
сматривать как вполне реальную воз-
можность заполнения именно Абхазией 
пока еще не занятой ниши регионального 
финансово-политического центра (при 
некоторой аналогии с так называемой 
Люксембургской моделью). География и 
геополитика вокруг Абхазии, включая и 
возникшие из-за украинского кризиса 
осложнения в российско-европейском 
финансово-экономическом взаимодей-
ствии, действительно позволяют ей пре-
тендовать на нишу регионального фи-
нансово-политического центра. Именно 
Абхазия связывает (или, в зависимости 
от ситуации, отделяет) Россию – страну 
с самым большим и привлекательным 
рынком для Черноморско-Кавказского 
региона и с самым большим военным по-
тенциалом – от остальной части региона, 
обеспечивая тем самым мягкие формы 
конкуренции и одновременно перспек-
тивы взаимовыгодного экономического 
сотрудничества ключевых игроков регио-
на – России, Турции, ЕС. При этом следует 
иметь в виду благоприятный собственно 
абхазский этноконфессиональный и ци-
вилизационный контекст – в отличие от 
Грузии, пребывающей до сих пор в не са-
мых «идеальных» отношениях со многими 
соседями по региону. Единственное пре-
пятствие – протесты Грузии – представля-
ется легко устранимым, если приоритеты 
долгосрочной стабильности и экономи-
ческой интеграции региона возьмут верх 
над иллюзорной доктриной территори-
альной целостности, множество раз за 
последние годы подвергнутой пересмо-
тру, в том числе в контексте косовского 
прецедента», – считает абхазский полито-
лог Лейла Тания.  

Тем не менее абхазская повестка дня 
отличается от осетинской. Нет в Южной 
Осетии сейчас особых политических 
проблем, нет там и российского бизнеса, 
русскоязычных жителей тоже почти нет. 
Российские войска обустроили границу 
с Грузией, тем самым решив проблемы 
безопасности. Сейчас у Москвы нет ни-

каких мотиваций менять в республике 
статус-кво. Кажется, Южная Осетия оста-
лась вне сколько-нибудь значимых про-
цессов в политике кавказского региона.  

На побережье Черного моря, напро-
тив, жизнь кипит. И Москва нуждается 
в союзнической поддержке Сухума по 
многим важным вопросам. С окончанием 
Олимпиады закончились и политические 
баталии вокруг нее. Церемония закры-
тия зимних Игр проходила на расстоянии 
десяти километров от границы с Абхази-
ей. Сухум не мог остаться вне процессов, 
связанных с этим событием. Хотя бы по 
той причине, что основным оппонентом 
проведения Олимпиады на международ-
ном уровне стали черкесские, или, как 
их еще принято называть, адыгские диа-
споры в разных странах мира. Красная 
Поляна, которая прежде называлась Кба-
ада, – это место, где в 60-х годах XIX века 
закончилась Кавказская война. Ее итоги 
стали катастрофой для населявших вос-
точное побережье Черного моря адыгов. 
Большей их части пришлось уйти в Ос-
манскую империю. По иронии судьбы, в 
этом году отмечается 150-летие оконча-
ния той войны. В связи с чем, по мнению 
черкесских активистов, зимняя Олимпи-
ада в Сочи была «праздником на костях». 
Но еще одна ирония судьбы заключается 
в том, что Абхазия (абхазы в более широ-
ком этнокультурном контексте также яв-
ляются адыгами) для адыгов всего мира 
– воплотившаяся мечта о собственном 
государстве на исторической родине – 
долинах между берегом Черного моря 
и горами Западного Кавказа. Поэтому во 
всей этой истории вокруг олимпийско-
го противостояния у Сухума была очень 
сложная роль посредника между черкес-
ским миром и Москвой. Нельзя сказать, 
что миссия удалась. В настоящий момент 
между абхазами и адыгами весьма замет-
ное охлаждение, в том числе и из-за того, 
что в Абхазии поддержали проведение 
Олимпиады в Сочи.  

В этом сложном регионе всегда есть 
прикладная политическая повестка, поэ-
тому «союзнические отношения» России 
и Абхазии, как их называет официоз, бу-
дут наполнены практическим содержа-
нием. Другое дело, что масштаб проблем 
уже не тот, это не геополитика. А поэтому 
и перед Абхазией, и перед Южной Осети-
ей стоит сложная задача – развиваться за 
счет собственных ресурсов. Время, когда 
можно было извлекать прибыль из гео-
политической конъюнктуры, прошло.
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  Александр КРУГЛОВ

Напомним, что в ночь на 27 февраля 
группа хорошо вооруженных бой-
цов взяла под контроль здания Вер-

ховного совета и Совета министров Кры-
ма. На следующий день эти, как их стали 
называть позже за безупречное коррект-
ное поведение, «вежливые люди» заняли 
аэропорт Симферополя и блокировали 
военный аэродром в Бельбеке. Затем их 
стали замечать в портах, на пограничных 
переходах в Крым. Дальше бойцы «крым-
ских сил самообороны» оказались у ча-
стей армии Украины, которые они блоки-
ровали или же брали под свой контроль.

Эксперты уже тогда обратили внима-
ние на экипировку этих военнослужащих. 
Новейшие российские армейские штур-
мовые бронежилеты 6Б43, кевларовые 
шлемы новых марок, комплект полевого 
снаряжения «СМЕРШ-База», современные 
средства связи. Солдаты были вооружены 
автоматами Калашникова последней «со-
той» серии, снабженными подствольным 
гранатометом, прицелом ночного виде-
ния, тепловизионной системой прицели-
вания. Были замечены даже 12,7 мм снай-
перские бесшумные винтовки «Выхлоп», 
созданные для спецназа ФСБ и иногда 
поступающие на вооружение армейско-
му спецназу. Эти отлично вооруженные 
и оснащенные бойцы уже были одеты во 
всесезонные комплекты базового обмун-
дирования, которые лишь в прошлом 
году попали в части армии РФ. Эксперты 
отмечали, что оснащение подразделений, 
действующих в Крыму, соответствовало 
уровню спецназа ГРУ или ВДВ.

Также обращает на себя внимание тот 
факт, что в марте прошлого года было 
объявлено, что в Вооруженных силах РФ 
на базе спецподразделений будут соз-
даны Силы специальных операций. Эта 
структура предназначалась для решения 
специальных задач в случае войны или 
для ее предотвращения, в том числе за 
пределами России. В Крыму эти силы ока-
зались как нельзя кстати. Правда год на-
зад эта инициатива вызывала у экспертов 
некоторый скепсис. В последнее время 
подразделения специального назначе-
ния неуклонно реформировались, про-
ще говоря, подвергались перманентному 
сокращению. Напомним, что в ходе по-
следней реформы руководство Минобо-
роны приняло, наверное, одно из самых 
сомнительных решений о сокращении 
двух наиболее боеспособных бригад спе-
циального назначения – в Бердске и Асбе-
сте. Остальные бригады из ГРУ были пере-
даны в подчинение военным округам. 
Ранее, до начала реформирования армии, 
в составе спецназа ГРУ было девять раз-
вернутых бригад специального назначе-
ния. Сегодня в трех военных округах по 
две бригады специального назначения, а 
в Центральном – одна бригада.

В последнее время не раз было обе-
щано, что попавшие под сокращения 
подразделения будут возрождаться. В 
начале 2012 года было принято решение 
развернуть в Южном военном округе 
дополнительные силы армейского спец-
наза. Ранее для усиления спецназа на 
Северном Кавказе в 2003 году в Красно-
дарском крае была дополнительно раз-
вернута 10-я бригада спецназначения, 

которая в советское время дислоциро-
валась в Крыму и считалась самой под-
готовленной в Советском Союзе. Кроме 
того, спецподразделения включили даже 
в штаты некоторых мотострелковых бри-
гад и дивизий на Северном Кавказе.

Спецподразделения 
создали по лекалам 
партизанских отрядов
Между тем история создания спецназа в 
нашей стране интересна и весьма запу-
танна. Первый в истории России «клас-
сический» военный спецназ был создан 
при Главном разведывательном управ-
лении Генштаба СССР в 1950 году – по-
сле тщательного изучения и обобщения 
накопленного во время войны опыта. 
Были сформированы отдельные роты, 
в каждой из которых было 120 человек, 
в середине 1951 года было создано 46 
рот. В 1962 году эти подразделения были 
объединены в бригады четырехотрядно-
го состава, к 1979 году спецназ ГРУ насчи-
тывал 14 бригад окружного подчинения 
и около 30 отдельных рот в составе ар-
мий и групп войск.

Причина создания спецназа в то время 
не ясна, возможно, толчком послужило 
создание США ядерного оружия, что по-
требовало сформировать подразделения, 
которые могли бы проводить боевые опе-
рации по уничтожению ядерной инфра-
структуры. Официально перед спецназом 
в то время ставили и другие не менее фан-
тастические гипотетические задачи. В том 
числе выявление войсковых формирова-
ний и проведение спецзаданий во враже-
ском тылу, организация и проведение ди-
версионных акций, создание в тылу врага 
повстанческих и партизанских отрядов, 
борьба с терроризмом, поиск и обез-
вреживание диверсантов. Если бы враг 
оказался на территории СССР, то спецназ 
занимался бы диверсионной деятельно-
стью и даже организацией партизанского 
движения в тылу противника. Среди дру-
гих задач – создание помех работе связи, 
нарушение энергоснабжения, ликвида-

ОПЕРАЦИЯ В КРЫМУ СТАЛА ОДНОЙ ИЗ САМЫХ УСПЕШНЫХ В БОЕВОЙ 
БИОГРАФИИ СПЕЦНАЗА ГЛАВНОГО РАЗВЕДУПРАВЛЕНИЯ ГЕНШТАБА
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Вся ГРУ в орденах

17 апреля Президент России Владимир Путин впервые 
признал, что за спиной сил самообороны Крыма действовали 
российские военнослужащие, которые помогали провести 
референдум. Остается открытым вопрос, кем были эти 
военнослужащие. Большинство экспертов изначально 
склонялись к мнению, что это подразделения российского 
спецназа ГРУ – структуры, которая по-прежнему остается 
одной из самых засекреченных среди сил специального 
назначения всего мира.

ция транспортных узлов, наведение хао-
са в военном и государственном управ-
лении страны. В распоряжении спецназа 
были соответствующие технические сред-
ства и вооружение, включая портатив-
ные ядерные мины. Также одной из ги-
потетических задач спецназовцев было 
устранение представителей руководства 
стран-врагов. Кстати, сегодня доподлин-
но не известно, осталась ли эта задача. В 
силу специфики задач вся информации о 
спецназе была засекречена больше, чем 
ядерные разработки. По крайней мере, 
далеко не каждый действующий генерал 
в СССР вообще знал о наличии подобных 
подразделений.

Основное отличие спецназа от обыч-
ных подразделений – это подготовка, 
которая отличается высокой интенсив-
ностью и чаще всего проводится с ис-
пользованием индивидуальных про-
грамм. Окончательным признанием 
необходимости спецподразделений в 
Советской Армии стало то, что в 1968 
году на базе Рязанского воздушно-де-
сантного училища начали готовить 
профессиональных разведчиков спец-
назначения. Также офицеров спецназа 
обучали в Военной академии им. Фрунзе 
и на разведывательном факультете Ки-
евского ВОКУ. С целью спецподготовки 
солдат спецподразделений для войны в 
Афганистане был создан учебный полк 
в узбекском Чирчике. Солдат готовили 
в частях, к каждой пятерке бойцов был 
приставлен офицер, который нес персо-
нальную ответственность за их уровень 
боевой подготовки. Первое пособие для 
спецназа – «Инструкцию по боевому при-
менению частей и подразделений спе-
циального назначения» написал Павел 
Голицын – экс-начальник разведки бело-
русской партизанской бригады «Чекист».

Отдельно следует сказать о подраз-
делениях, которые, кроме стандартной 
подготовки спецназовца, тренировали 
для выполнения специальных задач в 
регионах с различными климатическими 
и географическими особенностями. Так, 
спецназ 99-й роты, которая дислоциро-
валась в Архангельском военном округе, 
тренировал проведение операции в ус-
ловиях холодов Арктики, а бойцы 227-го 
спецназа, расположенного в Северо-Кав-
казском военном округе, учились воевать 
в условиях горной местности. 

Советский спецназ против 
моджахедов и американцев
Первая крупная зарубежная операция 
спецназа пришлась на 1968 год, когда 
было принято решение о вводе в Чехо-
словакию войск стран Варшавского дого-
вора. Спецподразделениям была постав-
лена задача захватить аэропорт Праги. В 
ночь на 21 августа советский пассажир-
ский самолет запросил аварийную посад-
ку в аэропорту Праги якобы из-за отказа 
двигателя. После приземления спецна-
зовцы без единого выстрела захватили 
аэропорт и взяли на себя управление воз-
душным движением. Одновременно под-
разделения спецназа, проникшие в Прагу 
за несколько дней до начала операции, 
«захватили почту и телеграф» и другие 
ключевые городские объекты. Спустя два 
с половиной часа после начала операции 
боевые машины ВДВ окружили здание ЦК 
компартии Чехословакии, где шло экс-
тренное совещание, и вывезли все руко-
водство КПЧ в Москву.

В дальнейшем армейский спецназ 
проводил десятки операций во многих 
странах Азии, Латинской Америки и Аф-
рики. Информация о боевых операциях 
советского спецназа до сих пор хранит-
ся в тайне, только сейчас некоторые де-
тали становятся известными благодаря 
случайным утечкам. В 1968 году группа 
спецназа из девяти человек напала на 
секретную американскую авиабазу в 
Камбодже. Там базировались ударные 

Российские военные взяли под охрану украинскую 
военную базу в селе Перевальное
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вертолеты «Суперкобра», оснащенные 
новейшими средствами наведения и 
управляемыми реактивными снаряда-
ми, интересовавшими советский Ген-
штаб. В результате получасовой опера-
ции один вертолет угнали во Вьетнам, 
остальные были уничтожены. Амери-
канцы потеряли убитыми и ранеными 
15 человек. О том, что базу атаковал со-
ветский спецназ, в США узнали спустя 
несколько лет.

Звездный час советского спецназа на-
ступил в Афганистане, здесь произошло 
его первое широкомасштабное примене-
ние. Первым боевое крещение получил 
154-й отдельный отряд особого назначе-
ния ГРУ, так называемый мусульманский 
батальон. Такое название отряд получил, 
поскольку отбор в него был особым – на-
бирали военнослужащих, в том числе 
офицеров, из коренных жителей Сред-
ней Азии, владеющих фарси. В отличие 
от небольших отрядов армейского спец-

наза, в «батальоне» насчитывалось 520 
человек и имелась бронетехника (около 
пятидесяти единиц бронетехники, не-
сколько зенитно-самоходных установок). 
Эта воинская часть была сформирована 
летом 1979 года в 15-й отдельной бри-
гаде специального назначения Турке-
станского военного округа (ТуркВО) для 
выполнения особого задания в Афга-
нистане. Главной задачей отряда стало 
проведение первой и самой известной 
спецоперации – штурма резиденции 
Тадж-Бек, для ликвидации Президента 
Афганистана Хафизулла Амина.

Незадолго до штурма этот отряд тайно 
внедрили в дворцовую охрану. Основ-
ной задачей отряда являлись нейтра-
лизация бригады охраны, переброска 
на технике к дворцу штурмовых групп 
спецназа КГБ и поддержка их огнем при 
штурме. Противостояли советским под-
разделениям около 1,5 тыс. афганских 
военнослужащих: 4 батальона бригады 
охраны и личная гвардия Амина. Опера-
ция «Шторм-333» по свержению Амина 
началась вечером 27 декабря 1979 года. 
Во время штурма и разоружения брига-
ды охраны отряд потерял 6 человек уби-
тыми, 35 человек было ранено. В Кабуле 
отряд находился до 8 января 1980 года, 
потом был передислоцирован в Чирчик.

В Ограниченном контингенте совет-
ских войск в Республике Афганистан, в 
40-й армии, было штатное подразделе-
ние армейского спецназа: 459-я отдель-
ная рота СпН, введенная в феврале 1980 
года и укомплектованная добровольца-
ми из бригады ТуркВО. Зона ответствен-
ности роты спецназа – район Кабула. В 
роту входили 4 разведгруппы и группа 
связи (в декабре 1980 года появилось 11 
БМП-1), это было первое подразделение 
СпН, постоянно участвовавшее в войне. 
В основном применялась классическая 
тактика ведения разведки, позже была 
разработана спецтактика для подразде-
лений спецназа. Большую известность 
получила операция роты в апреле 1982 
года на афгано-иранской границе, про-
веденная совместно с двумя десантными 
батальонами. Из-за ошибки вертолетчи-
ков десант был высажен в Иране и атако-
вал иранский погранпост. Разобравшись 
в ситуации, спецназ совершил многоча-
совой пеший переход, вышел в заданный 
район и все равно выполнил поставлен-
ную задачу. Была разгромлена перева-
лочная база Рабати-Джали, уничтожено 

большое количество вооружения и пол-
торы тонны опиума-сырца.

Учитывая полученный боевой опыт, 
по образцу «мусульманского батальона» 
на территории Афганистана позже были 
введены две отдельные бригады специ-
ального назначения. Восточная часть ре-
спублики стала зоной ответственности 
15-й бригады, западную контролировала 
22-я бригада. В целях маскировки в Аф-
ганистане отряды СпН условно имено-
вались «отдельными мотострелковыми 
батальонами». Признано, что именно 
подразделения специального назначе-
ния оказались наиболее приспособлен-
ными к ведению боев в условиях гор-
но-пустынной местности, не случайно в 
Исламской Республике одновременно 
находилось около 1400 спецназовцев 
ГРУ, каждый день на задании находилось 
до 25 групп. С помощью спецназа в 1983 
году была создана приграничная зона 
«Завеса», по линии Джелалабад – Газни – 

Кандагар. Таким образом перекрывались 
две сотни караванных маршрутов, по ко-
торым мятежники доставляли боеприпа-
сы и оружие из Пакистана. После войны 
в Афганистане некоторые бригады вер-
нулись к прежним местам дислокации, 
другие были расформированы.

Бесконечные реформы
Нынешнее реформирование спецназа 
далеко не первое, структуру этих спец-
подразделений часто меняют, возможно, 
преследуя цель максимально ее засе-
кретить. Не нужно забывать, что задачи 
спецподразделения постоянно меняются, 
поэтому его структура постоянно пере-
страивается под их решение. Показатель-
но, что в 1953 году, через три года после 
создания спецподразделений, из 46 были 
сокращены 35 рот спецназначения. Через 
четыре года, наоборот, были созданы 5 
отдельных батальонов спецназначения. К 
началу 1963 года спецназ СССР включал: 
10 бригад, 5 отдельных батальонов, 12 
отдельных отрядов. Нужно отметить, что 
бригады спецназа были кадрированны-
ми, по штатам мирного времени в бригаде 
числилось не более 200–300 бойцов, в во-
енное время их планировали развернуть 

до 1700 солдат и офицеров. В 1989 году 
структуру бригад спецназа вновь корен-
ным образом изменили, исключив из их 
вооружения бронированную боевую тех-
нику и гранатометы – как несоответствую-
щие их задачам.

Самым тяжелым периодом для спецна-
за стало время, последовавшее за разва-
лом Советского Союза. В череде реформ 
и реорганизаций армейский спецназ 
понес такие потери, которых не было за 
все время участия его в спецоперациях. 
На момент распада Советского Союза 
6 из 14 бригад оказались за пределами 
территории Российской Федерации. Так, 
8-я, 9-я и 10-я, одни из лучших бригад 
специального назначения, вошли в со-
став ВС Украины, 5-я бригада осталась 
в Белоруссии, в Узбекистане оказались 
15-я бригада спецназначения, 459-я рота 
спецназначения, один учебный полк. 4-ю 
бригаду специального назначения выве-
ли из Советской группы войск в Германии 

и в 1992 году расформировали на терри-
тории Эстонии, та же судьба постигла Пе-
черский учебный полк спецназа.

При этом периодически части спецна-
за использовали для локализации раз-
личных межнациональных конфликтов. 
Так, 173-й отряд участвовал в ликвида-
ции беспорядков в Баку, на территории 
Нагорного Карабаха и в осетино-ингуш-
ском конфликте. Отряды ГРУ из Москов-
ского военного округа поддерживали 
правительство в мятежном Таджикиста-
не. Бойцы 12-й бригады спецназа Закав-
казского военного округа воевали в Тби-
лиси и Азербайджане, потом, с 1991 года, 
в Нагорном Карабахе и Северной Осетии.

Самое активное участие спецназ ГРУ 
принимал в боях первой и второй чечен-
ских кампаний. В 1994–1996 годах в Чеч-
не действовали сводные и отдельные от-
ряды от бригад всех военных округов. В 
это время подразделения специального 
назначения ГРУ часто применялись как 
простые подразделения разведки в со-
ставе частей и соединений сухопутных 
войск. Особенно часто это наблюдалось 
на начальном этапе боевых действий. 
Группы бойцов спецназа ГРУ включались 
в состав штурмовых групп сухопутных 

войск, что вело к небывало высоким по-
терям в подразделениях спецназа. Этот 
период говорит о том, что уровень под-
готовки спецназовцев  к этому времени 
значительно снизился. К примеру, в нача-
ле января 1995 года попала в окружение, 
а затем и в плен группа 22-й отдельной 
бригады специального назначения. К 
концу первой кампании спецназ вернул-
ся к проверенной тактике. Так, наиболее 
распространенным приемом стала орга-
низация засад, с помощью которых унич-
тожались полевые командиры, которые 
передвигались по дорогам республики в 
ночное время с небольшой охраной.

Еще одна особенность – во время бо-
евых действий в Чечне спецназы вновь 
стали комплектовать бронетехникой. Это 
позволило повысить огневую мощь, а так-
же придать мобильности действующим 
разведгруппам. Комплектование дей-
ствующих подразделений специального 
назначения ГРУ стало производиться из 
военнослужащих контрактной службы. 
Подготовленных бойцов удалось при-
влечь высокими и регулярными дополни-
тельными денежными выплатами.

С самого начала второй чеченской кам-
пании спецназ стали использовать как 
разведподразделения. С развитием бое-
вых действий штатные бригады спецназа 
ГРУ Северо-Кавказского военного округа 
были дополнительно усилены сводными 

и отдельными отрядами, которые прибы-
вали из других военных округов страны. 
Большим успехом спецназа ГРУ во второй 
кампании считается вскрытие системы 
обороны группировки боевиков, которая 
обороняла Грозный перед его штурмом 
в 1999 году. Все основные оборонитель-
ные рубежи были «прочитаны» с очень 
высокой степенью достоверности. В по-
следующем группы спецназа ГРУ переш-
ли к своей излюбленной тактике поис-
ково-засадных действий и организации 
налетов на обнаруженные базы боевиков. 
Особенно хорошо это работало в пред-
горьях и горных районах республики. 
Также вновь стали активно применяться 
досмотровые группы, которые, как и в Аф-
ганистане, действовали с вертолетов. За 
особое отличие 22-я отдельная бригада 
специального назначения в апреле 2001 
года получила звание гвардейской. Это 
первая часть с момента окончания Вели-
кой Отечественной войны, которая была 
поощрена таким образом. Не исключено, 
что в ближайшее время за операцию по 
присоединению Крыма, которую многие 
эксперты называют блестящей, это звание 
получит еще одно соединение ГРУ.

[ ]Из-за ошибки вертолетчиков десант был высажен в Иране и атаковал иранский погранпост. Разобравшись в ситуации, 
спецназ совершил многочасовой пеший переход, вышел 

в заданный район и все равно выполнил поставленную задачу

«Вежливые люди» удивили мир 
прекрасной экипировкой
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  Екатерина СОБОЛЬ,
спецкорреспондент «Россия Сегодня»

 режде чем начать разбираться, кто 
прав, а кто виноват (истина, как 
всегда, окажется посередине), рас-

скажу о случае, который произошел со 
мной недавно на рейсе одной из рос-
сийских авиакомпаний, следовавшем в 
Киев. Рядом со мной на соседних креслах 
в пассажирском салоне сидели два пило-
та. Ребята с легким киевским «пронон-
сом» обсуждали, как лайнер заходил на 
глиссаду над аэропортом Жуляны. Вер-
дикт – все верно, «стандартный заход». К 
чему я это? Чисто психологически я ощу-
щала, что доверия к этим ребятам ничуть 
не меньше, чем к пилотам с «красными» 
паспортами. Это те же люди, из того же 
«теста». Поэтому истерики, мол, гастар-
байтеры хлынут и понизят качество пи-
лотирования – всего лишь эмоции. 

Здесь я, видимо, солидарна с руковод-
ством российских авиакомпаний. Так, 
гендиректор «Трансаэро» Ольга Плеша-
кова заметила, что сам термин «летчики-
гастарбайтеры» свидетельствует о низ-
ком интеллектуальном уровне людей, 

его придумавших. «Сравнивать отбор 
дворника и отбор летчика просто невоз-
можно», – подчеркнула она.

Опасный дефицит
Первые иностранные пилоты у россий-
ских авиаперевозчиков появятся через 
2,5 месяца – именно столько необхо-
димо, чтобы закон, подписанный пре-
зидентом, вступил в силу. Руководство 
российских авиакомпаний по истече-
нии этого срока практически сразу го-
тово посадить за штурвал иностранцев. 
Но не стоит относиться к ним как к га-
старбайтерам. Это скорее экспаты, ко-
торые поднимут подготовку российских 
коллег на мировой уровень и компенси-
руют дефицит летных кадров, уверены 
топ-менеджеры.

Почему же без иностранцев не обой-
тись? Неужели Россия, страна – наследни-
ца знаменитой советской летной школы, 
располагавшая училищами с высочайшим 
уровнем подготовки, не способна сама 
подготовить достаточное количество 
пилотов? Во всем виноваты провальные 
1990-е и нулевые. В комментарии к за-
конопроекту на сайте правительства го-

ворится, что выпуск пилотов из летных 
училищ в 1995–2009 годах не превышал 
160 человек, при этом «выбытие кадров» 
каждый год составляет около 700 человек.

«Особенно не хватает сейчас капита-
нов (КВС), поскольку на подготовку пило-
тов уходит не меньше 3–4 лет, а на под-
готовку второго пилота на КВС – 6–8 лет 
после окончания училища», – говорится 
в документе.

Более того, при сохранении темпов 
развития российского рынка авиапере-
возок в ближайшие несколько лет будет 
требоваться около 1 тыс. новых пилотов 
ежегодно. А значит, авиакомпании огра-
ничены в росте. И не только. 

Россия сейчас входит в список госу-
дарств с наибольшим числом несчаст-
ных случаев на воздушном транспорте. 
Как следует из данных крупнейших ми-
ровых рейтингов безопасности, риск 
попасть в катастрофу у пассажиров 
российских перевозчиков примерно 
вчетверо выше, чем в мире. Кто же пор-
тит статистику крупнейшим российским 
авиакомпаниям, которые, наоборот, 
входят в число самых безопасных авиа-
компаний мира?

О необходимости допуска иностран-
цев за штурвал российских самолетов 
перевозчики говорят не первый год. 
Представитель авиакомпании «ЮТэйр» 
отмечает, что закон позволит им полу-
чить выбор, а не перекупать друг у друга 
летный персонал, зарплаты у которого 
одни из самых высоких по стране.

Ранее в одном из интервью гендиректор 
«Аэрофлота» Виталий Савельев рассказы-
вал о складывающейся парадоксальной 
ситуации на рынке летного труда: уволь-
няют пилота за нарушение, а его тут же 
берет другая компания на работу. Потому 
что в стране дефицит кадров. «Аэрофлот», 
конечно, может набрать командиров. 
Сегодня они получают 400–420 тысяч ру-
блей – со всеми надбавками и налетами. 
Значит, будем платить 500–600 тысяч. Но 

какая-то авиакомпания останется без КВС, 
сетовал он.

Савельев жаловался, что не только ави-
акомпании стали заложниками дефицита. 
Но и пассажиры. Если крупнейшие ком-
пании способны увольнять проштрафив-
шихся пилотов и брать новых (пусть и за 
немалые деньги), то небольшие игроки 
этого себе позволить не могут. Так, пилоты, 
уволенные, например, за пьянство, могли 
устроиться на другую работу, в другую, 
пусть и менее престижную авиакомпанию. 

По словам Савельева, такая ситуация 
приводит к ощущению безнаказанности 
у персонала. Так, например, весной 2014 
года рейс авиакомпании из Благовещен-
ска пришлось задержать почти на девять 
часов. Пилота этого рейса «Аэрофлот» уво-
лил. «Пилот не прошел процедуру пред-
полетного досмотра. У него было найдено 
0,85 промилле алкоголя в крови (соответ-
ствует легкому опьянению). Он был немед-
ленно уволен, также ему будет предъявлен 
иск о возмещении ущерба», – признался 
тогда представитель «Аэрофлота».

В этот раз обошлось задержкой в не-
сколько часов. А вот пилоты Boeing 737-
500 дочки нацперевозчика –  «Аэрофлот-
Норд» (в настоящее время – «Нордавиа») 
14 сентября 2008 года совершили фа-
тальную ошибку. У них в крови медэк-
сперты тогда тоже нашли алкоголь. По 
этой или иной причине потеряв ориента-
цию в пространстве, экипаж привел ма-
шину к катастрофе, погибли все находив-
шиеся на борту люди. Это, к слову, была 
первая катастрофа самолета Boeing 737 
на территории России.

Вторая произошла недавно. 17 ноября 
2013 года в Международном аэропор-
ту «Казань» с пассажирским самолетом 
Boeing 737-500 (б/н VQ-BBN) российской 
авиакомпании «Татарстан», выполняв-
шим рейс № U9-363 «Москва (Домодедо-
во) – Казань (МАК)».

Пилоты были трезвы, но авиасообще-
ство опять склоняется к версии, что ви-
новен экипаж. Пилоты сели за штурвал 
лишь пару лет назад, после курсов пе-
реподготовки с бортинженера и штур-
мана, и впервые выполняли маневр по 

РОССИЙСКОЕ НЕБО ДОВЕРЯТ ПИЛОТАМГАСТАРБАЙТЕРАМ

ШАЙТАН-АИРБАС

В апреле 2014 президент Владимир Путин подписал 
закон, который сроком на пять лет снимает ограничения, 
предусмотренные 56-й статьей Воздушного кодекса РФ 
на прием в российские авиакомпании иностранных пилотов. 
Несмотря на то что проект обсуждался с 2011 года, документ 
разделил авиационное сообщество практически поровну. 
Представители одного лагеря утверждают, что это как 
минимум приведет к потере квалификации российских 
пилотов – мотивации у чиновников и топ-менеджеров 
авиакомпаний вкладывать средства в подготовку 
молодых кадров просто не будет. Ведь можно брать 
гастарбайтеров. В худшем случае – на рынок хлынет поток 
неквалифицированной рабочей силы из ближнего зарубежья. 
Другие, напротив, настаивают, что без привлечения 
инструкторов-иностранцев подготовка отечественных 
летчиков до уровня капитанов судов невозможна. 
Своих просто не хватает, объясняют они.
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Причиной авиакатастрофы 17 ноября 2013 года 
в Казани стал непрофессионализм пилотов
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заходу на второй круг. Более того, Ро -
савиация и Следственный комитет при 
проверке учебных центров, где пилоты 
разбившегося самолета проходили пе -
реобучение, выявили коррупционную 
составляющую. В частности, ведомство 
стало проверять всех ныне действую -
щих пилотов, которые проходили пере -
подготовку в учебном центре «Крылья 
Невы» (на тот момент он уже прекратил 
свое существование). Появились осно -
вания подозревать, что нередко свиде -
тельства там получали не за знания, а 
за дензнаки, переданные руководству 
центра. 

Доводы против
Хотя необходимость привлечения ино -
странцев, казалось бы, очевидна, закон 
руководству авиакомпаний дался не без 
боя. Оппоненты этого закона опасаются, 
что ситуацию он не улучшит, а, напротив, 
ухудшит. Так, президент Шереметьевского 
профсоюза летного состава Игорь Дель -
дюжов отмечает, что повысить качество 
подготовки российских вторых пилотов 
до уровня командиров могут только ин -
структоры. Их ставка летного часа в разы 

выше, чем даже у первых пилотов. «Не 
начнут ли компании просто привлекать 
капитанов-иностранцев, а дотягивать 
своих до нормального уровня посчитают 
нерентабельным?» – рассуждает он. Если 
так, то курсанты после летного училища 
могут остаться без работы. С ним согласна 
и многократная чемпионка мира по выс -
шему пилотажу Светлана Капанина. По ее 
словам, компании подсядут на иглу ино -
странной рабсилы. Готовить своих будет 
не нужно. А значит, летных училищ будет 
закрываться все больше, полагает она. 

Более того, организация «Безопас -
ность полетов» в своем письме-заклю -
чении по этому законопроекту в прави -
тельство отмечала, что опытные, давно 
работающие в крупных зарубежных ком-
паниях командиры воздушных судов и 
пилоты-инструкторы не захотят терять 
seniority (аналог нашей выслуги лет), кор-
поративные пенсии, страховки и другие 
бенефиты, действующие в их компаниях. 
Высока вероятность появления пилотов 
со слабой подготовкой для приобрете -
ния первоначального налета, необходи -
мого им для устройства в национальные 
компании. Задача авиакомпании – обе -
зопасить своего клиента от непрофес -
сионала за штурвалом, предупреждает 
организация в своем письме. 

К слову, и президент поручил согласо -
вать позицию по этому закону с летными 
профсоюзами. Но Дельдюжов уверяет, 
что это не было сделано до конца. «Мно -
гое не ясно ни нам, ни законотворцам», 
– говорит он. В итоге острые дискуссии 
в обществе привели к тому, что 1 мая 
президент в очередной раз пригласил 
летные профсоюзы пообщаться по этому 
вопросу, чтобы выработать компромисс-
ное решение, прежде чем закон оконча -
тельно заработает. 

Компромисс от Росавиации
Компромиссный вариант предложила 
Росавиация – «при разработке проекта 
постановления Правительства Россий -
ской Федерации в интересах обеспече -
ния безопасности полетов и авиацион -
ной безопасности установить перечень 
требований к иностранным пилотам 
при их приеме на работу в российские 

авиакомпании». Такой перечень должен 
включать (приводим оригинал):

1) требования по знанию письменного 
и устного русского языка, необходимого 
для общения при выполнении функцио -
нальных обязанностей, и английского 
языка не ниже IV уровня ICAO.

2) прохождение экзамена в Высшей ква -
лификационной комиссии (ВКК) на знание 
российского законодательства. (Дей -
ствующая нормативно-правовая база 
отечественной гражданской авиации – 
Воздушный кодекс, федеральные авиаци -
онные правила – составлена на русском 
языке. Руководство по производству 
полетов – главный регулирующий до -
кумент любой авиакомпании, который 
устанавливает ее правила, инструкции 
и рекомендации, обязательные для ис -
полнения персоналом, – также написано 
на русском языке.) 

3) предоставление от правоохрани -
тельных органов страны претендента 
на работу сведений об отсутствии кри -
минального прошлого, связей с террори -
стическими организациями.

4) наличие действующего медицинско -
го заключения I класса, выданного Цен -

тральной врачебно-летной экспертной 
комиссией гражданской авиации Россий -
ской Федерации.

Здоровье пилота – залог успешно -
го выполнения полета. Иностранные 
претенденты на должность команди -
ра воздушного судна, отвечающего за 
здоровье и жизни пассажиров, должны в 
обязательном порядке проходить ме -
дицинское освидетельствование, тре -
бования к которому предъявляются в 
отечественной гражданской авиации. 
По многим параметрам эти требова -
ния строже и жестче, чем в зарубежной 
практике, но по факту они обеспечи -
вают доступ в кабину экипажа воздуш -
ного судна исключительно здорового и 
годного к выполнению полета по меди -
цинским показаниям летчика.

5) предоставление нотариально заве -
ренного медицинского заключения об от-
сутствии алкогольной и наркотической 
зависимости и психоневрологических на-
рушений.

Алкогольная и наркотическая зави -
симости должны быть исключены из 
контура проблем, с которыми отече -
ственная гражданская авиация может 
столкнуться при приеме на работу 
иностранных пилотов. Трезвость ума и 
ясность мысли – гарантия безопасного 
полета.

6) сведения от авиационных властей 
об отсутствии авиационных событий 
по личной вине за период профессиональ-
ной деятельности.

Угроза перехода в российские авиаком -
пании пилотов, по чьей вине ранее проис-
ходили авиационные события, вполне ре-
альна. Задача авиакомпаний, принявших 
решение принять на работу иностран -
ца, состоит в недопущении на рынок 
отечественных пассажирских перевозок 
неквалифицированного персонала, яв -
ляющегося потенциальным носителем 
угрозы для безопасности полетов.

7) предоставление претендентом в 
Росавиацию национального свидетель -
ства пилота, а также документов, 
подтверждающих общий налет на са -
молетах в качестве пилота не менее 
3000 часов, из них не менее 500 часов в 
качестве командира воздушного судна, 

на котором планируется выполнение 
полетов в российских авиакомпаниях. 
Пассажиров должен обслуживать высо -
копрофессиональный специалист.

8) ходатайство российской авиацион -
ной компании о необходимости приема 
на работу.

Авиакомпании должны доказать не -
обходимость трудоустройства ино -
странного пилота в свой штат. В 
соответствии с Трудовым кодексом Рос-
сийской Федерации каждый имеет рав -
ные возможности для реализации своих 
трудовых прав. Необоснованный отказ 
российским пилотам в заключении тру -
дового контракта запрещается.

Ставка на СНГ
Власти оценивают дефицит пилотов в 
1000–1400 человек. Привлечение ино -
странцев должно его закрыть. Согласно 
ранее озвученным Минтрансом планам, 
ежегодно до 2019 года в российские ави-
акомпании будет привлекаться по 200 
пилотов. В случае если квота не будет вы-
бираться, она будет переходить на сле -
дующий год. Если капитанов потребуется 
слишком много, их будут направлять в 

первую очередь крупнейшим перевоз -
чикам.

Дело в том, что к принятию закона авиа-
компании успели подготовиться. В част -
ности, гендиректор «Трансаэро» Ольга 
Плешакова рассказывала в интервью 
агентству «Прайм», что перевозчик будет 
претендовать на 70–80 человек от этой 
квоты. Предварительные переговоры уже 
проведены. В первую очередь ставка де -
лается не на пилотов из стран дальнего 

зарубежья (хотя есть обращения из Кана -
ды, Франции и Соединенных Штатов), а на 
русскоязычных пилотов, которые будут 
работать у нас и параллельно проходить 
процедуру принятия российского граж -
данства. Но она подчеркнула, что при 
приеме на работу для иностранцев будут 
такие же жесткие требования, какие су -
ществуют сейчас для российских граждан.

«Авиакомпания «ЮТэйр» тоже полу -
чала предложения преимущественно от 
пилотов из стран СНГ, часто имеющих за 
плечами советскую школу», – рассказы -
вает представитель авиакомпании.

Он также отмечает, что при приеме 
кандидата на работу будет оцениваться 
его опыт пилота – налет, сертификаты и 
прочее. Кроме того, все пилоты пройдут 
через Центр переподготовки авиаперсо-
нала.

Источник, близкий к «Аэрофлоту», 
хотя и ожидает, что со стороны граждан 
Украины в связи с политической ситуа -
цией усилится интерес к работе в рос -
сийских компаниях, все же полагает, что 
основной объем экспатов в «Аэрофло -
те» придется на европейских пилотов. 
Первый замгендиректора «Трансаэро» 
Дмитрий Столяров, напротив, прогно -
зирует, что украинцев авиакомпании 
будут брать более охотно, поскольку 
«они пойдут по упрощенной процедуре 
получения российского гражданства и 
авиакомпании получат постоянного ра -
ботника».

Распределение внутри квоты в 200 пи -
лотов (именно столько ежегодно должно 
привлекаться в Россию согласно пред -
ложению российских авиавластей) бу -
дет производиться, исходя из объемов 
перевозок. Места в пятерке крупнейших 
перевозчиков по пассажиропотоку, со -
гласно данным Росавиации за 2013 год, 
распределились так: «Аэрофлот», «Транс-
аэро», «ЮТэйр», «Сибирь» и «Северный 
ветер». Столяров отмечает, что распре -
делять пилотов с учетом доли на рынке 
– разумное предложение. 

В большинстве стран мира запрета на найм иностранцев в местные авиакомпании 
нет. Но скрытые способы ограничений существуют. Они почти под копирку повто-
ряют те, что предложила недавно Росавиация. Основной их месседж – устроить 

на работу нужно в первую очередь своих.

К примеру, в немецкой авиакомпании Lufthansa иностранцы получают меньшую зар-
плату, чем немцы. Что, кстати, стало причиной протестов самих немцев-пилотов. Самая 
масштабная акция в истории этой крупнейшей европейской авиакомпании прошла 
весной 2014 года – четыре тысячи человек требовали не брать на работу иностран -
цев, готовых летать за меньшие деньги. Нацперевозчик тогда терял минимум миллион 
евро в час из-за отмены сотен рейсов, в том числе в Москву, Санкт-Петербург и Нижний 
Новгород.

Напротив, никаких ограничений нет в самых быстрорастущих азиатских авиакомпа-
ниях, особенно в Объединенных Арабских Эмиратах. Иностранцы составляют львиную 
долю работающих в авиакомпаниях этих стран. Между тем они славятся высочайшим 
сервисом и для туристов самые желанные перевозчики. Данные о персонале этих 
компаний разрозненны. Делиться с миром цифрами и статистикой арабы не очень-то 
любят. Но все-таки известно, что большинство их сотрудников – приезжие. Например, 
недавно набор пилотов проводил Flydubai. Этот перевозчик работает по гибридному 
сценарию. На борту его самолетов можно встретить пассажиров как класса лоукост, 
так и бизнес-класса. Представитель авиакомпании рассказал, что в ней работает свы -
ше 200 пилотов из 12 стран мира. И пилоты на такую работу встают в очередь.

В конце 2013 года местные СМИ раскрыли условия приема на работу летчиков в 
Etihad Airways – еще одну авиакомпанию ОАЭ. Заработные платы командиров и вторых 
пилотов в других авиакомпаниях региона находятся примерно на таком же уровне. 
Базовая заработная плата первого пилота – 9,5 тысячи долларов в месяц. Командиру 
гарантирован рост зарплаты на 2% в год до 5 лет непрерывной работы и 3% после 
этого срока. Дополнительно выплачивается за каждый летный час 13,6 доллара. Пи -
лотам полагаются пособие на питание, жилищное пособие – 46 тысяч долларов в год, 
образовательное пособие на детей – 13,7 тысячи долларов, медицинское страхование 
для всей семьи, оплачиваемый отпуск – 42 календарных дня в год, льготные билеты на 
рейсы авиакомпании. Доходы второго пилота (первого помощника) отличаются незна-
чительно: базовая заработная плата составляет 7 тысяч долларов в месяц, жилищное 
пособие – 43,5 тысячи долларов в год.

КСТАТИ

[ ]Пилоты, уволенные, например, за пьянство,  
могли устроиться на другую работу,  
в другую, пусть и менее престижную  

авиакомпанию
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Вообще, Главному управлению по 
борьбе с экономическими престу-
плениями и противодействию кор-

рупции (ГУЭБиПК) в последние годы не 
позавидуешь. Предшественник Дениса 
Сугробова, еще один одиозный гене-
рал Андрей Хорев, был уволен на фоне 
скандалов с незаконным возмещением 
НДС и слухами о тесной связи с крупным 
московским «решальщиком» Максимом 
Каганским. Хотя, скорее всего, это лишь 
были поводы в войне кланов. Уволь-
нял Хорева лично Дмитрий Медведев. 
В принципе, по пустяковому поводу для 
нашего времени. Начальника ДЭБа ули-
чили в незаконном присвоении статуса 
ветерана боевых действий, в результате 
чего его доход вырос «в 2010 году на 22 
236 рублей». 

Кто мог стоять за громкой отставкой, 
выяснилось очень быстро. На место Хо-
рева пришел молодой – всего 34 года, 
мало кому еще известный, но уже гене-
рал Денис Сугробов.

«Звездопад» Дениса 
Сугробова
Столь быстрый карьерный взлет простого 
оперативника Сугробова, который в сере-
дине 1990-х годов работал в одном из рай-
онных управлений столицы, «доброжела-
тели», а следом и журналисты обосновали  
предельно просто. Мол, будущий генерал 
в те годы познакомился с некой Яной Ти-
хоновой, и вскоре молодые люди пожени-
лись. А Тихонова якобы является родной 
сестрой супруги Константина Чуйченко. 
Того самого Чуйченко, очень хорошо из-
вестного Дмитрию Медведеву, который 
до 2008 года работал в Газпроме, а потом 
по протекции нынешнего премьер-ми-
нистра перешел в Администрацию пре-
зидента. Именно этот факт в биографии 
Сугробова до недавнего времени объ-
яснял обрушившийся на экс-начальника 
ГУЭБиПК «звездопад». 

Почему так долго миф о родственных 
отношениях генерала МВД и помощника 
президента гулял в журналистской среде 
и в стенах МВД, непонятно. Сам Сугро-
бов до последнего времени его никак 

не комментировал. Можно допустить, 
что в некотором смысле этот слух был 
выгоден самому генералу. Но, забегая 
вперед, скажем, что сразу после ареста 
Сугробова в сети появилось его откры-
тое письмо президенту Путину. Вот что 
он говорит по этому поводу: «Я родился в 
простой семье рабочих, со своей супру-
гой – Шерстневой М.В. проживаю с 1997 
года, мы имеем пятерых детей. Моя жена 
из семьи врачей и не является родной 
сестрой жены помощника Президента 
РФ К.А. Чуйченко, как пишут многие СМИ. 
Никто из членов моей семьи никогда не 
занимался коммерцией и не работал в 
коммерческих структурах».

Очень похоже на правду, к тому же ин-
формация легко проверяется. Хотя кто 

же стоял за назначением генерала на 
пост главы антикоррупционного ведом-
ства, в этом послании почему-то умалчи-
вается. Тем не менее письмо Дениса Су-
гробова президенту Путину дает ответы 
на многие вопросы. И к нему мы еще не 
раз вернемся. А пока …

 
Сугробов и опера 
из «старой команды»
Вступив в новую должность начальника 
ГУЭБиПК (бывшего ДЭБ МВД, переимено-
ванного в результате реформ МВД РФ. 
– Ред.), Денис Сугробов позиционировал 
себя как честного и неподкупного борца 
с коррупцией. И действительно, слова у 
него не расходились с делом. Его подчи-
ненные сопровождали уголовные дела 
«Оборонсервиса» по хищению имуще-
ства у Министерства обороны, по «труб-
ному делу» в Санкт-Петербурге, рас-
следовали многомиллиардные аферы  
с материнским капиталом, занимались 

делом Мастер-Банка и других финан-
совых структур. Отметим для себя еще 
одно ключевое название – Мастер-Банк. 
Вполне вероятно, что сопровождение 
уголовного дела в отношении руковод-
ства этого финансового учреждения и 
стало детонатором всех событий вокруг 
генерала и его подчиненных. 

Но были и другие громкие уголовные 
дела, скажем так, иного типа. Например, 
дело Веры Трифоновой, дело мэра Ярос-
лавля Урлашова и ряд других не менее 
известных коррупционных скандалов 
с чиновниками. Всех их можно объеди-
нить одним словом – провокация. 

Действительно, поймать чиновни-
ка-коррупционера за руку не так уж и 
просто. Нужно много времени, сил, а 

результат непредсказуем. Но именно ре-
зультаты нужны были Главку для отчета 
об активной деятельности. Здесь нужно 
сказать, что в подчиненные Сугробову в 
большинстве своем достались оператив-
ники от его предшественника Хорева. На 
их вооружении были отработанные тех-
нологии «роста раскрываемости», слабо 
вяжущиеся с законом. 

Сначала для разработки выбиралась 
жертва. Это мог быть, в принципе, любой 
чиновник, принимающий серьезные ре-
шения и потенциально готовый к получе-
нию взятки. К нему подсылался подстав-
ной бизнесмен с той или иной проблемой, 
готовый отблагодарить потенциальную 
жертву за беспокойство. Если чиновник 
соглашался, ему передавались деньги – и 
дело в шляпе. Если человек отказывался 
(а такое тоже случалось), но время и силы 
оперативников были потрачены, то день-
ги могли просто подбросить. Дело Трифо-
новой – яркий тому пример. 

Вера Трифонова и ее 
«крыша»
22 месяца депутат Магаданской област-
ной думы Георгий Шамирян провел в сто-
личном СИЗО. Его вместе с президентом 
риелторской компании «КитЭлитНедви-
жимость» Верой Трифоновой следствие 
подозревало в мошенничестве. Якобы 
Трифонова и Шамирян предложили бан-
киру Павлу Разумову должность сенатора 
в обмен на его участие в финансировании 
назначения депутата на пост губернатора.

Итог – в камере Трифонова почти ос-
лепла, лишилась почки и не могла дышать 
во сне. 30 апреля 2010 года она умерла. 
Шамиряна и гражданского мужа Трифо-
новой Юрия Шубина выпустят под залог в 
1,5 млн рублей только осенью 2011.

Уже на свободе Георгий Шамирян рас-
сказал свою версию случившегося. В 
2009 году он приехал в Москву предло-
жить свою кандидатуру на пост губерна-
тора. Отправил анкету в Администрацию 
президента. «Но для такого высокого 
назначения, – говорит Шамирян, – мне 
нужна была медийная поддержка. Вера 
Трифонова предложила помочь». Даль-

ше Трифонова знакомит магаданского 
депутата со своим другом Дмитрием Се-
вастьяновым. В процессе общения она 
открыто называет действующего сотруд-
ника ДЭБ МВД полковника Севастьяно-
ва своей «крышей». Именно через этого 
высокопоставленного сотрудника МВД 
Трифонова и Шамирян знакомятся с бан-
киром Разумовым. 

Здесь сделаем небольшое отступле-
ние. Вера Трифонова активно зани-
малась сделками с недвижимостью и 
землей в элитных районах Московской 
области. Коллеги Севастьянова расска-
зывали мне в частных беседах, что у пол-
ковника МВД с риелтором Трифоновой 
были общие бизнес-интересы. Незадол-
го до ареста бизнес-леди ее компания 

приобрела участок земли на Рублевке 
стоимостью в миллионы долларов. В 
этой сумме, по словам знающих людей, 
была и доля полковника Севастьянова. 
Трифонова оплатила покупку сама, а 
полковник остался ей должен. Дальней-
шее развитие событий легко поддается 
логике. Вполне вероятно, что на одной 
из встреч с Севастьяновым Трифонова 
поделилась мечтой магаданского де-
путата Шамиряна стать губернатором. 
Как говорят, Вера Владимировна и сама 
могла решить этот вопрос. В сделках с 
элитной землей и недвижимостью фигу-
рировали высокопоставленные чинов-
ники. Связи и возможности Трифоновой 
были очень широкими. Как рассказыва-
ют фигуранты дела, полковник Севастья-
нов предложил свой вариант и своего 
человека – Павла Разумова, готового не 
только профинансировать проект Шами-
ряна, но и заплатить за назначение в Со-
вет Федерации, причем вперед. Доводы 

СПУСТЯ ТРИ МЕСЯЦА ПОСЛЕ НАЧАЛА ГРОМКОГО СКАНДАЛА В МИЛИЦЕЙСКОМ АНТИКОРРУПЦИОННОМ 
ВЕДОМСТВЕ АРЕСТОВАН ЕГО ЭКСРУКОВОДИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛ ДЕНИС СУГРОБОВ. ЧТО ДАЛЬШЕ?
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[ ]Сначала для разработки выбиралась жертва. Это мог быть, в принципе, любой чиновник, принимающий серьезные решения 
и потенциально готовый к получению взятки. К нему подсылался 

подставной бизнесмен с той или иной проблемой, готовый 
отблагодарить потенциальную жертву за беспокойство
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были серьезными – заработанные деньги 
пойдут в счет оплаты долга полицейского. 
По рассказам очевидцев, Вера Трифонова 
отказывалась брать деньги за Совет Фе-
дерации. Тогда в ход пошел «план Б». На-
зовем его «Ни денег, ни долга, ни свобо-
ды». Во время одной из встреч в машину 
Шамиряна и Трифоновой практически си-
лой был вброшен чемодан с крупной на-
личностью. Подбрасывал, насколько из-
вестно, еще один участник переговоров 
– Сергей Пирожков. Штатный провокатор 
Департамента экономической безопасно-
сти. Результат всем известен – Трифонова, 
Шамирян и Юрий Шубин оказались за 
решеткой, после смерти несчастной жен-
щины долг автоматически был списан, 
дальнейшая судьба принадлежавшей ей 

недвижимости и земельных участков не-
известна. По слухам, многомиллионная 
собственность очень быстро перестала 
принадлежать ее родственникам.

На каждый болт найдется 
свой разводной ключ
У оперативников ГУЭБиПК были много-
летние штатные провокаторы-бизнес-
мены. Взять хотя бы упомянутого выше 
Сергея Пирожкова (он же Гридасов), под-
кидывающего деньги в «деле Трифоно-
вой». В недавнем прошлом сам сотрудник 
Департамента экономической безопасно-
сти, майор Сергей Пирожков умело пере-
воплощался перед каждым заданием и 
до последнего случая спровоцировал на 
взятку с десяток чиновников. 

Но в том, ставшем роковым для всего 
руководства ГУЭБиПК деле, у меня толь-
ко один вопрос – почему все-таки они 
решили «наехать» на сотрудника ФСБ, к 
тому же  из управления собственной без-
опасности? 

По версии следствия, оперативную 
разработку заместителя  начальника 
6-й службы 9-го управления ФСБ Игоря 

Демина оперативники ГУЭБиПК начали 
еще в октябре прошлого года. На чеки-
ста вышли псевдобизнесмены Сергей 
Пирожков и Руслан Чухлиб, предложив 
офицеру ФСБ ежемесячную «абонент-
скую плату» в размере 10 тысяч долла-
ров за общее покровительство. Дальше 
показания разнятся. То ли Демин сам 
понял, что это провокация, и написал 
рапорт своему начальству, то ли один 
из «коммерсантов», увидев, с кем имеет 
дело, пришел с заявлением в ФСБ. Но, 
так или иначе, во время передачи денег 
в одном из ресторанов Москвы 14 фев-
раля коммерсанты были задержаны и в 
тот же день прошли аресты самих опе-
ративников, чьи телефоны к тому мо-
менту активно прослушивались.

В России в это время в самом разгаре 
была Олимпиада. По некоторым данным, 
к Путину в Сочи сразу после громких за-
держаний направился представитель 
МВД с папкой компромата на чекистов. 
Но, оказавшись в приемной, он понял, 
что опоздал. Там уже сидели люди из ФСБ 
с еще более толстой папкой материалов 
на сотрудников Главка. 

Надо отдать должное Сугробову, он до 
последнего защищал своих подчинен-
ных. Когда понял, что не в силах оста-
новить этот «каток», написал рапорт на 
увольнение. Генерала задержали 7 мая, 
когда он вместе с женой и детьми воз-
вращался в Москву с рыбалки из Волго-
града. На следующий день Басманный 
суд по стандартной схеме арестовал ге-
нерала Сугробова на два месяца.

Письмо из СИЗО 
Но вернемся к открытому письму аресто-
ванного генерала. Сугробов пишет: «По-
сле назначения меня на должность на-
чальника Главка, мною были полностью 
пересмотрены принципы работы под-
разделения, личный состав был усилен 

за счет назначения на должности наи-
более подготовленных оперативных со-
трудников из территориальных подраз-
делений. …За последние полтора года 
в рамках межведомственной рабочей 
группы под руководством помощника 
Президента РФ Е.М. Школова по пресече-
нию незаконных финансовых операций 
возбуждены ряд резонансных уголовных 
дел, в том числе в отношении руководи-
телей и сотрудников ОАО «Мастер-Банк», 
пресечена деятельность преступного со-
общества «черных банкиров Дагестана».

На этом месте остановимся попод-
робнее. Когда Центральный банк воз-
главила Эльвира Набиуллина, отзыв 
лицензий у мелких, расположенных 
большей частью на Северном Кавказе 

и в Дагестане финансовых организа-
ций (банками они назывались, пожалуй, 
только на бумаге) был поставлен на по-
ток. Ничем другим, кроме как отмыва-
нием и обналичиванием денег, они не 
занимались. Да собственно и их закры-
тие проходило либо просто тихо, либо 
на фоне громких заявлений об оздоров-
лении банковского сектора экономики. 
Отзыв же лицензии и ликвидация круп-
ного игрока на банковском рынке – Ма-
стер-Банка – прозвучали как гром среди 
ясного неба. И не только для владель-
цев банка, но и для крупных, высокопо-
ставленных и знаменитых его клиентов. 
Но самое главное даже не это. Получив 
карт-бланш от руководства страны на 
выведение банков из серой и черной 
зон в белую, председатель ЦБ, вольно 
или невольно, задела интересы самой 
могущественной группы. Это силови-
ки, контролирующие потоки наличных 
денег в России. Под угрозой оказался 
крупнейший сегмент нелегального фи-
нансового бизнеса – обналичка. Ведь 
без откатов, взяток, оплаты нелегаль-
ных рабочих и многого другого, где тре-

буется наличность, в стране не строятся 
школы, дороги, дома, не выделяются 
бюджетные деньги, иногда даже не пла-
тятся зарплаты. 

А инструментом в руках Центрального 
банка, а в некоторых моментах и конку-
рентом «обнальщиков» были сотрудники 
ГУЭБиПК. И если до председателя ЦБ до-
стучаться не пол учается, то остановить 
молодых генералов особого труда не со-
ставляет. 

«Серый кардинал», или 
«иногда они возвращаются»
Существует множество версий того, по-
чему скандал в главном антикоррупцион-
ном ведомстве достиг таких масштабов. 
Одни говорят, что это месть полицейским 
от их многочисленных жертв. Другие 
убеждены – таким образом Федераль-
ная служба безопасности показала всем 
правоохранителям, на кого можно подни-
мать руку, а на кого нет. Но есть и третья 
версия. Началась новая война кланов. И 
за всей шумихой вокруг Дениса Сугробо-
ва и его подчиненных замаячила фигура 
еще совсем недавно опального Андрея 
Хорева. По некоторым данным, после ско-
ропостижного отъезда за границу Хорев 
выждал паузу, вернулся в Россию, полу-
чил высокую должность в Росалкогольре-
гулировании и теперь, как поговаривают 
полицейских кругах, питает надежду вер-
нуться в свое старое кресло.

В подтверждение этой версии – еще 
одна цитата из письма Дениса Сугробо-
ва: «18 января 2011 года, перед награж-
дением меня ведомственной наградой 
ФСБ России, в приемной начальника УСБ 
ФСБ ко мне обратился 1-й заместитель 
начальника УСБ ФСБ генерал-майор 
Феоктистов О.В. с настойчивым предло-
жением о необходимости установления 
доверительных деловых отношений с 
бывшим 1-м заместителем начальни-
ка ДЭБ МВД России генерал-майором 
милиции Хоревым А.В., которого, с его 
слов, планировалось назначить началь-
ником ГУЭБиПК, а меня якобы его заме-
стителем». 

Сугробов утверждает, что не мог при-
нять это предложение, ведь именно его 
подразделение разрабатывало Хорева. 
А спустя три года два наших героя поме-
нялись местами. Совпадение? Не уверен.  

[ ]По некоторым данным, к Путину в Сочи сразу после громких задержаний направился представитель МВД с папкой компромата 
на чекистов. Но, оказавшись в приемной, он понял, 
что опоздал. Там уже сидели люди из ФСБ с еще 

более толстой папкой материалов на сотрудников Главка
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Меньше всего нынешнее Иваново напо-
минает легендарный «город невест». 
Приезжих здесь встречает та самая без-

мятежная атмосфера, которую столичные сно-
бы презрительно именуют «провинциальной». 
Тем не менее Иваново наверняка оставит свой 
след в перечне последних российских инно-
ваций. Речь идет о новой модели системной 
коррупции, которая обкатывается в деле быв-
шего вице-губернатора Ивановской области 
Чужбинкина. Суть ее формулируется довольно 
просто: правоохранительные органы, действу-
ющие в одной связке с казнокрадами, списы-
вают вину за громкие растраты на чересчур 
принципиальных чиновников. И пользуются 
при этом абсолютной безнаказанностью.

О масштабной коррупции в Ивановской об-
ласти заговорили только накануне отставки 
губернатора, осенью 2013 года. Причем фигу-
ра, назначенная следствием на роль главного 
мздоимца, вызвала у представителей обще-
ственности Иваново искреннее недоумение. 
Бывший заместитель председателя правитель-
ства Ивановской области Андрей Чужбинкин, 
которого сегодня обвиняют в получении со-
рокамиллионной взятки (для справки: данная 
сумма по материалам следствия не проходит, 
но фигурирует в информации пресс-службы 
УФСБ региона), до сих пор имел безукоризнен-
ную репутацию. Да и в его уголовном деле, как 
следует из официальной информации, напрочь 
отсутствуют такие характерные оперативные 
мероприятия, как изъятие меченых купюр и 
фиксация передачи денег. Фактически все об-
винение строится на показаниях одного быв-
шего чиновника правительства Ивановской 
области, полученных при весьма странных об-
стоятельствах.

Два мира – два чиновника
Как правило, поводом для очередного ре-
гионального скандала становится финансо-
вый транш федерального центра. В деле Чуж-
бинкина таким детонатором стал миллиард, 
который Ивановская область получила «на 
переселение обывателей ветхого жилья». Ко-
мичная формулировка насмешила не только 
местных журналистов. Местное руководство 
имело на эти деньги собственные планы, в 
которые жители аварийных домов никак не 
вписывались. Поэтому в ход пошла комбина-
ция, которая в ближайшее время может стать 
типовой для всех коррупционных сообществ 
нашей страны. У всякой комбинации есть ре-
жиссер, ставший им по способностям или об-
разованию.

Начиная большое и не вполне законное 
дело, на случай провала лучше всего заранее 
определить главного виновника. В иванов-
ском правительстве такой человек имелся. 
Еще в 2006 году некий господин Савочкин, 
будучи исполняющим обязанности руководи-
теля Департамента строительства и архитек-
туры, допустил нелепую ошибку (ошибок С. 
допустил много, за что его и уволили в конеч-
ном итоге). Тогда же увольнять Савочкина не 
стали, приставив запуганного человека к мо-
лодому перспективному управленцу Андрею 
Чужбинкину, который в 2008-м возглавил 
областной Департамент строительства и ар-
хитектуры, став к тому же заместителем пред-
седателя правительства Ивановской области. 

Отношения между двумя чиновниками 
складывались непросто. Савочкин, будучи 
заместителем Чужбинкина, по его словам, ча-
стенько подставлял своего начальника, впу-
тываясь в «серые» финансовые схемы. Когда в 
очередной раз до руководства дошла инфор-
мация о причастности Савочкина к незакон-
ным комбинациям, начальник Департамента 
строительства жестко поставил вопрос об его 
увольнении. Во избежание громкого скан-
дала в 2010 году Савочкин отправился в от-
ставку. И сразу же был назначен директором 
Саморегулируемой организации «Некоммер-
ческое партнерство «Ивановское объеди-

нение строителей» (СРО). Назначение было 
из разряда знаковых. Областные чиновники 
готовились к разделу обещанного федераль-
ным центром миллиарда. А без полного кон-
троля за строительным бизнесом эти деньги 
и в самом деле могли достаться обитателям 
ветхого жилья. Так «висевший на крючке» чи-
новник фактически «сел» на живые деньги.

Виноватый по выбору
Отныне без подписи того Савочкина в Иванов-
ской области не могла начаться ни одна строй-
ка. И властью своей он распорядился вполне 
предсказуемо. Освоение денег пошло ударны-
ми темпами. Хватало и недовольных. Скорее 
всего, именно с подачи обделенных Савоч-
киным строителей ивановским СРО  всерьез 
заинтересовались в Москве.  Расследование  
было поручено местным силовикам. Которые, 
как это обычно случается в провинции, под-
держивали тесные неформальные контакты с 
чиновниками регионального правительства.

Конечно, ивановскую прокуратуру нельзя 
упрекнуть в бездействии. Первые же провер-
ки выявили следы масштабных хищений. Но 
всякий раз речь шла о мелких администра-
тивных делах: тут недостроено, там сорваны 
сроки… Москва формулировала претензии 
к работе следователей в стиле знаменитого 
высказывания главы государства: «Где посад-
ки?» Результат, которого так ждали в Москве, 
выдали сами ивановские чиновники. Ничего 
удивительного:  региональные корпорации  
«силовиков», «авторитетных бизнесменов» и 
нечистоплотных политиков часто сами вклю-
чаются в борьбу с коррупцией, с легкостью 
жертвуя своими второстепенными предста-
вителями (чаще всего подготовленными ре-
жиссером для роли «козлов отпущения»).

Ломать голову с «подставой» не пришлось: 
руководитель СРО идеально подходил на 
роль искупительной жертвы. Роковым для 
Савочкина стал откат в 2,5 млн рублей, кото-
рый ему предложили за  благожелательное 
отношение к долгострою хирургического 
(лечебного) корпуса Областной детской кли-
нической больницы. Уголовное дело было 
возбуждено по заявлению некоего Андрея 
Милосердова, учредителя компании-за-
стройщика ООО «ЭнергоСтройСервис».  

Сценарий жесткой посадки
Операция по обезвреживанию взяточника 
прошла образцово: деньги Милосердов пере-
дал под видеозапись, после чего руководитель 
СРО был задержан и препровожден в след-
ственный изолятор. Правда, взяв с поличным 
проштрафившегося чиновника, ивановские 
силовики не учли довольно важное обстоя-
тельство: к моменту задержания Савочкин 
уже не был чиновником. Исправлять досад-
ное упущение пришлось на ходу. К Савочкину 
в следственный изолятор в нарушение дей-

ствующего законодательства проник 
сотрудник УФСБ Базанов, который 
убедил сидельца написать «явку с 

повинной». В общем и целом этот до-
кумент повторял признания, ранее сделанные 
проворовавшимся главой саморегулируемой 
организации строителей. Единственное отли-
чие заключалось в том, что везде, где только 
можно, Савочкин вставил фамилию Андрея 
Чужбинкина. Взамен сиделец получил замет-
ные послабления в режиме содержания. 

С точки зрения любого нечестного следо-
вателя, такой подход заслуживает если не 
Нобелевки, то полноценного свидетельства 
об изобретении. Судите сами: теперь для 
фальсификации уголовного дела больше не 
надо подбрасывать деньги, напрягать аген-
тов-провокаторов, выписывать группу за-
хвата и т.п. Вот и тюремных показаний Савоч-
кина хватило, чтобы возбудить дело против 
Андрея Чужбинкина, а потом и отправить его 
под арест. Кстати, к тому времени он уже за-
нимал должность главы города Кинешмы…

Бумага терпит все
Вопиющие несостыковки и свидетельства пря-
мой фальсификации «явки с повинной» изло-
жены в многочисленных жалобах и заявлениях 
Андрея Чужбинкина. Вот, к примеру, выдержка 
из его письма в Межрегиональное обществен-
ное учреждение «Объединенная обществен-
ная приемная»: «…Не владеющий тонкостями 
расследования общеуголовных преступлений 
оперуполномоченный УФСБ Базанов Ю.В. про-
токолом явки с повинной И.В. Савочкина по 
факту доказал мою, Чужбинкина А.Н., непри-
частность к мошеннической деятельности, 
проводимой самим «раскаявшимся» под дав-
лением сотрудника органов госбезопасности 
обвиняемым. Подтверждение – выдержка из 
Протокола явки с повинной Савочкина И.В…» 

«Факт фальсификации сомнению не под-
лежит», – пишет Андрей Чужбинкин. И зада-
ет ряд вопросов, каждый из которых может 
стать поводом для серьезного уголовного 
разбирательства, для разоблачения создан-
ной противоправной системы в Ивановской 
области. Прежде всего, непонятно, каким 
образом сотрудник УФСБ Базанов 9 октября 
2013 года проник в ивановское СИЗО-1 и про-
вел встречу с обвиняемым Савочкиным И.В., 
подследственным органов внутренних дел? 
Получается, что Базанов, подменив сотруд-
ника полиции, сознательно шел на должност-
ное нарушение. Да и обещать заключенному 
смягчить меру пресечения он не имел права.

Представители СКР, куда обратился Чуж-
бинкин, на его вопросы не отвечают. Причем 
у сыщиков есть для этого все формальные ос-
нования. Оказывается, вывод о преступных 
действиях следователя Миловского, который 
возводит дело на основе незаконно получен-
ной «явки с повинной» Савочкина, и чекиста 
Базанова Чужбинкин делает исключительно 
«на основании субъективной оценки их про-
фессиональной деятельности». А потому, в 
соответствии с приказом Председателя СК 

России от 11.10.2012 № 72, его заявление не 
подлежит регистрации и рассмотрению. Та-
ким образом, данный приказ отменяет по-
ложения Конституции РФ и не согласуется с 
Уголовным кодексом. Кратко он звучит так: 
какое бы преступление ни совершал следо-
ватель, под уголовную ответственность он не 
подпадает, если, конечно, он улучшает стати-
стику раскрываемости.

Федеральные перспективы 
расследования
Если фальсифицированное дело Чужбинкина 
дойдет до суда, то правовой беспредел ива-
новцев подхватят другие регионы. Но время 
покажет, что Закон в России работает и «не во 
всю ивановскую», а в соответствии с право-
выми нормами. Пока же следствие пытается 
укрепить впопыхах слепленный фундамент 
обвинения. К примеру, приводятся к общему 
знаменателю изначально противоречивые 
показания мздоимца Савочкина и господина 
Милосердова. И стоит ли удивляться тому, что 
всех фигурантов дела (в том числе Савочкина и 
Чужбинкина) обслуживает один адвокат, нося-
щий к тому же довольно редкую фамилию Спе-
ранский (в настоящее время он – правая рука 
министра Меня М.А., а дело теперь ведет его 
жена, адвокат Сперанская Т.В.)? Зато в услугах 
защитника не нуждаются прочие коллеги от-
ставного чиновника Савочкина, вслед за Миха-
илом Менем (бывший губернатор Ивановской 
области. – Ред.) засобиравшиеся в Москву. Фе-
деральный размах может получить и ноу-хау 
ивановских сыщиков. В российских органах 
правопорядка, к сожалению, до сих пор хвата-
ет «оборотней в погонах». 

Правда, для этого создателям «коррупцион-
ной модели борьбы с коррупцией» придется 
сделать своими сообщниками как минимум 
руководство страны и российскую обществен-
ность. Недавний арест руководителя ГУЭБиПК 
МВД генерала Дениса Сугробова, обвиняе-
мого в фальсификации уголовных дел о взя-
точничестве, свидетельствует о решимости 
властей навести порядок в правоохранитель-
ных органах. И важную роль в этой «зачистке» 
должна сыграть общественность. Поэтому нет 
ничего случайного в том, что делом Андрея 
Чужбинкина сегодня занялось Межрегио-
нальное общественное учреждение «Объеди-
ненная общественная приемная» под руко-
водством Анатолия Божкова, исполняющая на 
практике призыв Гаранта Конституции России, 
озвученный в ежегодном послании 12.12.2013 
года: «Необходимое условие действенности 
борьбы с коррупцией – активное гражданское 
участие, эффективный общественный кон-
троль».

А кто же действительно заказал Андрея 
Чужбинкина? Кто смог заставить чекиста Ба-
занова пойти на должностное нарушение и 
уголовное преступление? Ответ будет дан в 
следующей публикации по окончании жур-
налистского расследования.

15ИЮНЬ 2014

нение строителей» (СРО). Назначение было кумент повторял признания, ранее сделанные 

Коррупция во всю Ивановскую

Фотокопия «Явки с повинной». В тексте – полное 
разоблачение следователя-фальсификатора
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Xотя прогноз ЕБРР на сегодня самый 
пессимистичный среди междуна-
родных экономических и финансо-

вых организаций –  Организации эконо-
мического сотрудничества и развития 
(ОЭСР), МВФ и Всемирного банка, даже 
российское Минэкономразвития не от-
рицает, что экономика России будет те-
рять темпы роста уже вне зависимости 
от принимаемых мер. Согласно базовому 
прогнозу ведомства, рост ВВП России 
в 2014 году прогнозируется на уровне 
0,5%, в 2015 году – 2%, в 2016 году – 2,5%, 
в 2017 году – 3,3% (4,2%). 

Проблема здесь не только в нараста-
нии геополитической напряженности и 
отсутствии требуемых преобразований. 
Торможение наблюдается практически у 
всех развивающихся стран, переживших 
в предыдущем десятилетии бурный рост 
экономик. Достаточно сказать, что в мае 
2014 года глава руководства Китая Си 
Цзиньпин заявил о необходимости при-
способиться к новой норме экономиче-
ского роста, все более замедляющегося 
в этой стране, являющейся второй круп-
нейшей экономикой мира. 

С одной стороны, приятно сознавать, 
что мы не аутсайдеры. С другой – глобаль-
ное ухудшение экономических перспек-

тив для развивающегося мира означает, 
что надежд на чудесное спасение от не-
взгод маловато. Поэтому стоит вспомнить 
о том, что китайский иероглиф «кризис» 
имеет и другое значение – «возможность». 
И если о возможностях для страны спорят 
экономисты, то о возможностях для самих 
себя нашим гражданам стоит подумать са-
мостоятельно. Тем более что информации 
для этого достаточно.

Что происходит?
Прежде всего, стоит понять, что будет 
происходить с экономикой. Эксперты 
ЕБРР надеются, что российская эконо-
мика удержится от рецессии – то есть 
падения ВВП. По их мнению, нынешняя 
геополитическая напряженность в связи 
с украинскими событиями  будет медлен-
но ослабевать, а торговые санкции в от-
ношении РФ не будут применены. В этом 
случае российская экономика в 2014 
году будет пребывать в состоянии стаг-
нации, а в следующем году продемон-
стрирует лишь минимальный рост.

«По менее благоприятному сценарию, 
который предусматривает, в частности, 
наложение финансовых санкций, Россия 
впадет в рецессию, на Украине сокра-
щение объемов производства усугубит-
ся, а в среднем по региону в 2014–2015 
годах рост застопорится. В этот момент 

российско-украинский кризис начнет 
влиять на мировую экономику», – пред-
упреждает ЕБРР. Однако, как отмечает 
большинство российских и зарубежных 
наблюдателей, такое развитие событий в 
данный момент маловероятно: европей-
ские, особенно германские эксперты уже 
бьют тревогу в связи с тем, что политиче-
ские решения затаптывают первые рост-
ки восстановления их экономик.

Если вернуться к истокам нынешнего 
замедления экономики, то большинство 
экономистов согласится с ЕБРР, который 
отмечает, что вслед за быстрым восста-
новлением после 2009 года экономи-
ческий рост в России в последние два 
года замедлился главным образом из-за 
структурных факторов. «Ресурсная мо-
дель роста исчерпала себя, поскольку 
повышение цен на сырьевые товары за-
тихло», – поясняется в докладе.

Сейчас, увы, «поздно пить боржоми»: 
диверсификация экономики требует зна-
чительных ресурсов и непростого пере-
ходного периода, а у России сейчас нет 
ни того, ни другого. Зато есть некоторые 
преимущества перед многими другими 
замедляющимися экономиками: низкий 
уровень задолженности, стабильное ак-
тивное сальдо бюджета и текущего пла-
тежного баланса, а также относительно 
развитые финансовые рынки. 

Впрочем, финансовая «подушка без-
опасности» – такое дело: пока она есть, 
все хорошо, но стоит начать ее проедать 
– и вот уже те же инвесторы пакуют чемо-
даны, а банкиры повышают ставки кре-
дитов и недоверчиво поджимают губы. 
В правительстве это понимают, и как бы 
сторонники социального государства ни 
кляли «губительную политику либера-
лов», уже второй год в России идут самые 
что ни на есть либеральные экономи-
ческие реформы в социалке: медицина, 
образование, пенсионная система «под-
сушиваются» с целью повысить эффек-
тивность вложений в них. 

Всегда ли это получается – другой во-
прос. К примеру, принятие высокой план-
ки обязательного трудового стажа для 
получения пенсии вместо повышения 
пенсионного возраста, побудило многих 
55–60-летних выйти на пенсию сейчас, 
не дожидаясь увеличения планки: ведь 
их трудовая деятельность в 1990-е годы 
часто не подтверждалась записями в 
трудовой книжке. Тем не менее повы-
шение эффективности бюджетных трат 
на социалку явно назрело: очевидно, 
что вливание огромных денег, например 
в медицину, привело не столько к улуч-
шению здоровья населения, сколько к 
росту числа коррупционных скандалов с 
закупками медтехники и взятками.

Не менее очевидно и то, что государ-
ство в ближайшее время будет тща-
тельнее относиться и к заимствовани-
ям – особенно на зарубежных рынках и 
особенно госкомпаний, и к импорту – в 
первую очередь опять же госкомпаний, и 
к оттоку капитала.

Поэтому, полагают в ЕБРР, как только 
доверие инвесторов к российской эконо-

Есть ли жизнь на нуле?
Российская экономика тормозит до полной остановки роста. Недавно эксперты Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР) понизили прогноз роста экономики РФ в текущем 
году до нуля. В 2015 году экономика РФ, по их мнению, вырастет лишь на 0,6% – и то если не 
произойдет значительного увеличения государственных и квазигосударственных расходов. 
Что в этих условиях делать простым гражданам? Сделать вдох поглубже, считают эксперты.
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мике восстановится, экономический рост 
возобновится. По мнению экспертов ИГ 
«Норд-Капитал», если новых санкций со 
стороны США и ЕС не последует, россий-
ский рынок начнет восстанавливаться 
уже во втором квартале этого года. А Ан-
дрей Кочетков, аналитик «Открытие Бро-
кер», уверен, что темпы восстановления 
российской экономики будут выше про-
гнозируемых. «Во-первых, европейская 
экономика немного «выздоравливает» 
от долгового кризиса, что также позитив-
но сказывается и на России. Во-вторых, в 
Северной Америке наблюдается оживле-
ние деловой жизни, что распространяет 
позитивное влияние на Европу, а через 
нее на Россию. В-третьих, китайская эко-
номика замедляет темпы роста, но они 
все еще превышают 7%. При этом китай-
ская экономика уже соперничает в объ-
еме с американской. Соответственно, 
расширение сотрудничества РФ и КНР 
должно иметь позитивное влияние на 
деловую активность», – поясняет он. По 
его подсчетам, потенциал импортозаме-
щения, развития сферы услуг, активность 
в сфере ОПК могут принести российской 
экономике рост от 1,5% до 5% в год. 

Резюмируя прогнозы экспертов, мож-
но сказать: сейчас российская эконо-
мика готовится к «нырку». Насколько 
быстро она сможет оттолкнуться от дна 
и всплыть – вопрос дискуссионный, но 
гражданам стоит набрать в грудь по-
больше воздуха.

Где стелить соломку?
Какие неприятные последствия могут 
сопровождать падение экономического 
роста? 

Во-первых, ослабление рубля (что уже 
происходит). Соответственно, цены на 
импорт будут расти, а сам объем импор-
та – падать. С учетом высокой доли им-
порта в экономике, в том числе и в таких 
чувствительных для населения сферах, 
как продовольствие, разгонится инфля-
ция. 

Падение рубля по отношению к долла-
ру уже привело к подорожанию свежих 
овощей и мяса до 25%, отмечает Мин-
сельхоз. А Минэкономразвития прогно-
зирует дальнейший рост цен на продук-
ты питания.

Подорожает не только продоволь-
ствие. По мнению профессора, д.э.н. Ни-
киты Кричевского, на рост цен косвенно 

повлияют и меры по «деофшоризации» 
– импортеры, лишенные возможности 
минимизировать налоги через офшоры, 
переложат выросшие издержки на по-
требителей.

Во-вторых, рост безработицы: в 2014 
году она может оторваться от спокой-
ных уровней – сложная экономическая 
ситуация в стране заставит компании 
идти на сокращение работников, отме-
чает Всемирный банк в своем докладе о 
России. И многие это уже начали делать: 
в последние месяцы о введении мер по 
оптимизации численности работников 
объявили некоторые крупные корпора-
ции – в основном принадлежащие госу-
дарству или контролируемые им, а также 
относящиеся к финансовому сектору: 
АВТОВАЗ, РЖД, Сбербанк, ВТБ, Уралсиб. 
Сокращение персонала, закрытие под-
разделений и отправка работников в 
неоплачиваемые отпуска уже начались 
у металлургов, который год страдающих 
от снижения цен на черные и цветные 
металлы, у автомобилестроителей. 

Впрочем, массовых увольнений, как в 
2008 году, не будет, уверена Татьяна Куз-
нецова, партнер компании GLOBALPAS. 
В первую очередь стоит ожидать сокра-
щения бюджетов, заложенных на обу-
чение персонала, считает она, – только 
затем компании будут проводить мони-
торинг сотрудников на предмет соот-
ветствия  занимаемой должности, вы-
являя, таким образом, неэффективный 
персонал и сокращая в первую очередь 
данную категорию сотрудников. В слу-
чае же градообразующих предприятий 
первой мерой станет сокращение ра-
бочего дня. По мнению Георгия Остап-
ковича, директора Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ ВШЭ, больше 
всего пострадают средние предпри-
ятия: крупным поможет государство, а 
малый бизнес традиционно спасается 
уходом в «тень».

Ограничивать рост безработицы бу-
дет продолжающееся уменьшение ра-
ботоспособного населения, отмечает 
Михаил Денисенко, заместитель дирек-
тора Института демографии НИУ ВШЭ. 
Мигранты смогут восполнить дефицит 
рабочей силы лишь частично – россий-
ская экономика по-прежнему страдает 
от недостатка высококвалифицирован-
ных кадров.

В целости и сохранности
Говоря о стратегиях экономического по-
ведения, эксперты всегда отмечают два 
вида мотивации: сохранить и приумно-
жить. Исходя из них и стоит планировать 
свои действия.

Стоит усвоить, что дохода без риска не 
бывает. Поэтому в ситуациях неопреде-
ленности, бурных изменений и острых 
кризисов не стоит отправляться ловить 
рыбку в мутной воде – если вы, конечно, 
не опытный биржевой спекулянт. В это 
время главное – сохранить имеющееся 
или хотя бы минимизировать потери. 

Какова стратегия сохранения сейчас? 
Одно из первых правил выживания, ус-
военное нашими гражданами, звучит 
кратко: покупай! В советские времена 
это был «военный набор»: соль, спички, 
мука. В 1998 году самые «продвинутые» 
граждане заменили этот набор покупкой 
импортной бытовой техники и электро-
ники по старым ценам. А теперь любой 
знает: чуть что – надо бежать в обменник 
за долларами. В результате, как подсчитал 
Центробанк, российские граждане в фев-
рале–марте этого года, когда «плавная де-
вальвация» перешла в крымские события, 
купили ровно столько валюты, сколько на 
пике кризиса 2008 года. Тогда в ноябре 
было куплено ее на 9,6 млрд долларов – 
и в нынешнем феврале столько же. В де-
кабре 2008-го население купило валюты 
на рекордные 14,3 млрд долларов – этим 
мартом рекорд был повторен.

По мнению Кристины Евтифьевой, 
эксперта Центра развития НИУ ВШЭ, 
«бегство от рубля» стало одним из фак-
торов снижения в марте реальных рас-
полагаемых доходов населения почти 
на 7%, которое зафиксировал Росстат. «С 
начала года до конца марта курс долла-
ра к рублю вырос на 3,0 руб., курс евро 
– на 2,3 руб. В такой ситуации бегство от 
национальной валюты – как в наличной, 
так и безналичной форме – стало рас-
пространенной практикой среди насе-
ления. По данным платежного баланса, 
за первый квартал чистый прирост на-
личной валюты на руках у населения 
составил почти 20 млрд долларов», – по-
ясняет она.

Стоит ли и дальше покупать валюту? 
Евтифьева говорит о возможности 

10-процентного ослабления российской 
валюты. «Фундаментальная корреляция 
рубля и сырьевого рынка сломалась», – 
с тревогой отмечают аналитики «Нордеа 
Банка». «Рубль в начале года был вовле-
чен в падающий тренд вслед за другими 
валютами развивающихся стран. Сни-
жение в январе–феврале было обуслов-
лено ожиданием начала сокращения 
программы QE в США и перераспределе-
нием глобального капитала в пользу раз-
витых рынков на фоне разочаровываю-
щего роста сектора EM. Но уже в феврале 
рубль продолжит падать против тренда 
рынка», – говорится в их докладе. 

Все дело в оттоке капитала, который 
сейчас поддерживается событиями на 
Украине. 

Впрочем, по мнению аналитиков «Нор-
деа Банка», после президентских выборов 
там 25 мая ситуация успокоится, но даже 
в наихудшем случае российский Цен-
тробанк не даст «уронить» рубль сильно 
ниже нынешних котировок. «Рубль имеет 
шансы восстановиться до отметок ниже 
35 рублей за доллар до конца этого года», 
– уверяют они. По мнению аналитика бан-

ка Дмитрия Савченко, «геополитический 
дисконт» рубля – около 5%.

«В ближайшее время мы не ожидаем 
резких изменений курса рубля, ни вверх, 
ни вниз. Тем не менее мы не исключаем 
того, что в обозримом будущем рубль 
немного окрепнет, а потом постепен-
но будет слабеть», – говорит аналитик 
компании «АТОН» Ринат Кирдань. «На 
самом деле сильное изменение курса в 
любую сторону маловероятно, так как 
Россия является одной из тех стран, где 
ослабление курса довольно быстро вы-
зывает сокращение импорта (в течение 
трех – шести месяцев) и положительно 
сказывается на компаниях-экспортерах, 
что приостанавливает снижение профи-
цита счета текущих операций. Это озна-
чает, что 30-процентное обесценивание 
рубля в России маловероятно и если это 
произойдет, явление будет краткосроч-
ным, то есть рубль быстро вернется к бо-
лее высокому справедливому уровню», 
– считает Игорь Даниленко из ТКВ BNP 
Paribas Investment Partners.

Из этого можно сделать вывод, что но-
вых закупок валюты можно не произво-
дить. Но и с имеющимися запасами рас-
ставаться не стоит.

А вот пытаться сохранить сбережения 
в золоте сейчас не стоит: как отмечает 
аналитик ИК «Велес Капитал» Айрат Ха-
ликов, скорее всего, в ближайшие годы 
золото будет только дешеветь.

[ ]Даже в наихудшем случае российский Центробанк 
не даст «уронить» рубль сильно ниже нынешних котировок. 

Рубль имеет шансы восстановиться до отметок 
ниже 35 рублей за доллар до конца этого года
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Дефицит вакансий на рынке труда 
будет компенсироваться 
недостатком рабочих кадров
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Найти и приумножить
Если на ближайшие месяцы лучшей стра-
тегией будет сохранение сбережений, то 
в дальнейшем стоит подумать и об акку-
ратном приумножении: цены-то растут.

Можно вернуться к стратегии, которой 
Сергей Хестанов, управляющий директор 
ГК «АЛОР», советовал следовать в нача-
ле года, – вклады на валютные депозиты. 
Пока сохраняется система страхования 
вкладов размером до 700 тысяч рублей 
(или эквивалентных в валюте), это может 
позволить получить до 8% годовых.

Большое количество граждан, осо-
бенно в Москве, пытаются спасти свои 
сбережения с помощью недвижимости. 
По данным ВЦИОМ, самым надежным 
способом вложения денег более полови-
ны (51%) россиян по-прежнему считают 
приобретение недвижимости.

Массовый отзыв лицензий у банков, 
девальвация рубля, опасения относи-
тельно запрета валюты в ситуации санк-
ций привели к тому, что в марте–апре-
ле на рынке недвижимости начался 
настоящий бум: квартиры разлетались 
как горячие пирожки. При этом, отмеча-
ет  коммерческий директор Capital Group 
Алексей Белоусов, наибольшим спросом 
пользовались малобюджетные квартиры 
– люди покупали не то, что хочется, а то, 
на что хватило денег.

Сейчас, отмечает эксперт, покупки ста-
ли совершать более обдуманно. «Сегод-
ня инвестиционный потенциал имеют 
две категории недвижимости», – считает 
он. Первая – это недвижимость в домах 
с высокой степенью готовности. Доля 
готового предложения на первичном 
рынке Москвы становится все меньше 
и меньше, в связи с чем этот сегмент 
представляет большой интерес для ин-
весторов. «Данный инвестиционный по-
тенциал нацелен не на спекулятивную 
составляющую (дешево купил – дорого 

продал), а на инвесторов, которые хотят 
переждать сложные времена и получать 
стабильный доход от рентного бизнеса», 
– отмечает Белоусов.

Вторая категория предполагает вхож-
дение в проект на начальном этапе 
строительства. «В зависимости от стадии 
вхождения в проект даже на текущем 
рынке можно говорить о доходности та-
ких вкладов от 30% в валюте за 3–4 года», 
– утверждает Белоусов. 

Еще один неочевидный, но, возможно, 
наиболее верный путь: повышение про-
фессиональной квалификации. Ухудше-
ние ситуации на рынке труда, как уже 
говорилось ранее, не снимет проблемы 
нехватки высококлассных специалистов. 
С учетом того, что обучение работников 
– это первое, на чем начнут экономить 
работодатели, есть смысл прямо сейчас 
отправиться не в отпуск, а на курсы по-
вышения квалификации. Можно проя-
вить инициативу на работе, взять на себя 
новый проект – или сменить работодате-
ля на более надежного. Если давно меч-
тали о собственном деле – есть смысл 
уже готовить стартап на осень. История 
показывает, что самые успешные компа-
нии зародились в момент прохождения 
«дна» кризиса: цена входа на рынок в 
этот момент невысока, конкурентов раз-
метал финансовый шторм, а потребитель 
готов попробовать что-то новое.

Выход там, где вход
Вообще, недаром существует поговор-
ка «Не было бы счастья, да несчастье 
помогло». По мнению Георгия Остап-
ковича, сегодняшние геополитические 
события могут пойти российской про-
мышленности не только во вред, но и 
на пользу. В частности, произошедшая 
девальвация рубля может включить ме-
ханизм импортозамещения, а это на руку 
отечественному бизнесу. Режим санкций 

также может быть на руку российским 
конкурентам иностранных производите-
лей. «Конечно, надо отдавать себе отчет 
в том, что любые международные санк-
ции – от минимальных, в случае если 
конфликт завершится решением крым-
ского вопроса, до максимальных, если 
продолжится его эскалация, – не будут 
способствовать оздоровлению россий-
ской промышленности, – оговаривает 
эксперт. – С другой стороны, вынужден-
ное проведение данного стресс-теста 
может подвигнуть двух основных участ-
ников процесса развития промышлен-
ности – государство и самих предприни-
мателей – к значительной активизации 
перестройки отрасли».

Относительно благоприятный сцена-
рий, по мнению Остапковича, заклю-
чается в следующем. С одной стороны, 
Европа и США ограничиваются визовы-
ми санкциями. Международные рейтин-
говые агентства понижают суверенный 
рейтинг России, что ставит под ценовой 
удар крупных корпоративных заемщи-
ков. Соответственно, растет цена заим-
ствования внутри страны. Усиливается 
интенсивность вывода капитала, а зна-
чит, уменьшаются возможности пред-
приятий по привлечению длинных ин-
вестиционных средств. Продолжается 
снижение курса национальной валюты. 
В результате дорожает импортное обо-
рудование, от которого серьезно зави-
сит большинство высокотехнологичных 
видов деятельности обрабатывающей 
промышленности. Потенциальные ино-
странные инвесторы начинают прояв-
лять повышенную обеспокоенность по 
поводу входа на российский рынок с но-
выми проектами.

С другой стороны, уже Госдумой и эко-
номическими регуляторами страны при-
нимается комплекс законодательных и 
нормативных актов, включая внедрение 

промышленной политики, в значитель-
ной степени улучшающих функциониро-
вание отрасли в ближайшей перспективе. 
Государство помогает стратегическим и 
отраслеобразующим предприятиям ми-
нимизировать свои потери от принятых 
санкций. Частичная девальвация рубля 
относительно улучшает позиции россий-
ского бюджета и стимулирует экспорто-
ориентированные предприятия добыва-
ющих отраслей. 

«В результате действия негативных и 
позитивных факторов их баланс обну-
ляется. Промышленность продолжает 
свое стагнационное развитие без каких-
либо заметных провалов, а в конце те-
кущего года даже появляются признаки 
оживления. Если сохранятся уровень 
внутреннего спроса и платежеспособ-
ность населения на сегодняшнем уров-
не, то экономика в целом по итогам года 
прирастет в пределах 1,3–1,8% за счет 
секторов, не производящих товары, и 
частично за счет чистого экспорта», – 
прогнозирует Остапкович. 

Минус такого сценария в том, что по-
добный тип развития не приближает 
нашу экономику к постиндустриаль-
ной. «Тем более что в торговле и услугах 
практически не применяются и не про-
изводятся инновационные технологии и 
продукты, а также не достигаются новые 
знания», – отмечает эксперт. Однако до-
цент кафедры мировой экономики Ураль-
ского государственного экономического 
университета Александр Мальцев счи-
тает, что постиндустриализация сейчас 
несет больше проблем, чем пользы. Он 
приводит в пример ведущие мировые 
экономики, которые погубил чрезмерно 
разбухший финансовый сектор, переток 
рабочих рук из промышленности в сферу 
услуг и массовый вывод производствен-
ных мощностей в другие страны.
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˘ твет мог быть только один: куда 
надо! Потому как был такой великий 
советский разведчик, Рихард Зорге, 

– он-то заблаговременно и предупредил 
Сталина, что Германия нападет на СССР 
22 июня 1941 года. Вот только товарищ 
Сталин не поверил товарищу Зорге – и… 
Зато поверил, когда тот позже сообщил, 
что Япония не ударит в спину СССР, – это, 
мол, и позволило спешно перебросить 
под Москву войска с Дальнего Востока. 
Эту версию все центральные советские 
издания дружно и озвучили на весь мир 
полвека назад. Спецоперация по геро-
изации походила на сход лавины: 4 сен-
тября 1964 года имя Зорге внезапно из-
влекли из черной дыры неизвестности, 
в одночасье обрушив на головы совет-
ских людей просто колоссальный объем 
информации о нем. Именно в этот день, 
открыв газеты «Правда» и «Известия», 
обыватель прочел: наконец пришло вре-
мя поведать, что был такой выдающийся 
советский разведчик. 

«На далекой, на чужой земле
Не щадил себя товарищ Зорге!»

(Из песни «Товарищ Зорге»: 
слова Бориса Дворного, 
музыка Вано Мурадели)

«Подвиг Зорге известен во многих стра-
нах мира», – вещали в тот день «Известия». 
Граждане СССР об этом подвиге ни сном 
ни духом? Неважно: «Теперь, – уверял 
главный официоз страны, – он будет изве-
стен и народам Советского Союза, за дело 
которого он боролся и отдал жизнь»...

«Многие обстоятельства мешали тому, 
чтобы это произошло гораздо раньше, 
чтобы была рассказана правда о бес-
смертном подвиге разведчика Рихарда 
Зорге и его товарищей...» – многозначи-
тельно поведала тогда же «Правда». Но 
наконец «пришло время рассказать о 
человеке, чье имя станет для грядущих 
поколений символом преданности вели-
кому делу борьбы за мир, символом му-
жества и героизма». Вот как – читатели в 
СССР вообще впервые слышали это имя, 
а главный орган ЦК КПСС уже приказы-
вал считать его символом!

Утверждать этот символ машина агит-
пропа принялась с размахом. Проштуди-
ровав подшивки, подсчитал: в сентябре – 
декабре 1964 года только четыре самые 
массовые советские газеты – «Правда», 
«Известия», «Комсомольская правда» и 
«Красная звезда» – опубликовали 28 ма-
териалов о Рихарде Зорге. В тот же пе-
риод несчетное количество публикаций 
о нем же появилось и в других изданиях 
– центральных еженедельниках и ежеме-
сячниках, республиканских и областных 

газетах… А после многодневной пресс-
подготовки, 21 сентября 1964 года, с 
помпой началась всесоюзная премьера 
фильма французского режиссера Ива 
Чампи «Кто вы, доктор Зорге?» (узкому 
кругу избранных фильм презентовали в 
Госкино СССР 10 сентября). Нашего зри-
теля тогда больше всего шокировало, что 
советский разведчик вел на экране со-
вершенно разгульный образ жизни, не-
престанно поглощая алкоголь в безмер-
ных количествах и волочась за каждой 
юбкой. До того «наши» разведчики в та-
ком облике перед гражданами СССР еще 
не представали. Впрочем, после этой 
кинопремьеры тоже: «облик моралите» 
советского бойца невидимого фронта, 
человека строгих правил и верного се-
мьянина, остался незыблем. К слову, по 
нашему телевидению этот фильм никог-
да не демонстрировали, а советские ки-
нематографисты так и не сподобились 
создать не только ни одного своего ху-
дожественного фильма о Зорге, но даже 
и документальных лент – вышестоящая 
инстанция соизволения на это не дала.

В ноябре 1964 года выпустили и пер-
вую книгу о Зорге – относительно не-
большим тиражом в четверть миллиона 
экземпляров. Потом книжки о нем стали 
печь буквально десятками. Ставились и 
пьесы: один лишь Михаил Маклярский, 
бывший подчиненный генерал-дивер-
санта Павла Судоплатова, выдал сразу 
две – «Пресс-атташе в Токио» и «Рихард 
Зорге». Не остались в стороне и компози-
торы: Вано Мурадели сочинил песню «То-
варищ Зорге», Петр Савинцев (секретарь 
правления Союза композиторов СССР, а 
до того – инструктор Отдела культуры ЦК 
КПСС) переложил для баяна песню «Кто 
вы, доктор Зорге?». Насчитал даже три 
оперы «Рихард Зорге»: Михаила Симан-
ского, Юлиуса Мейтуса и Оскара Гейль-
фуса. Практически в каждом советском 
городе появились улицы Зорге, его име-
нем стали называть школы, пионерские 
дружины, пароходы. Выпустили почто-
вые марки, поставили памятники.

С тех пор в Советском Союзе каждый – 
кроме, быть может, грудных младенцев и 
слепоглухонемых, – знал, какой именно 
подвиг совершил товарищ Зорге. «Роко-
вой 1941 год. В Москву летит сообщение: 
150 немецких дивизий совершат напа-
дение на советскую границу не позже 
20 июня. Затем Зорге уточняет дату – 22 
июня», – ошеломили своих читателей 
«Известия». «...Весной 1939 года Зорге 
передал, что 1 сентября гитлеровцы соби-
раются напасть на Польшу. ...15 мая 1941 
года Зорге радировал точную дату начала 
гитлеровской агрессии против СССР – 22 
июня», – перечислила заслуги разведчика 
«Правда». Итак, «Рихарду Зорге принад-
лежит заслуга в том, что он добыл точные 

данные о дате нападения Гитлера на Со-
ветский Союз». Но, увы, «его информация 
в силу обстановки, сложившейся в нашей 
стране под влиянием культа личности 
Сталина, была оставлена без внимания». 
Зато «именно Зорге – это опять из той же 
публикации «Известий» – сообщил точ-
ные и убедительные данные о том, что 
японская военщина сосредоточивает 
силы для войны на Тихом океане. Это по-
зволило советскому командованию пере-
бросить часть сил с Дальнего Востока на 
германский фронт». – Вот вам и фунда-
мент хрестоматийной легенды о великом 
разведчике, которому не поверил Сталин!

Почему легенды? – Так практически 
вся документация о Зорге сокрыта от 
исследователей секретными грифами, к 
подлинным материалам о деятельности 
героя никого из многочисленных «зор-
геведов» не подпустили. Проверить же 
достоверность тех куцых документов, 
которые скупо публиковали после 1991 
года, нереально: архивные фонды воен-
ной разведки закрыты по-прежнему.

Концептуальным единством и унифи-
кацией материалов поначалу не озабо-
тились. Левая рука «единого заказчика» 
не ведала, что творила правая, потому 
допущенные к теме «зоргеписцы» не-
щадно путались в показаниях – даже в 
таких, казалось бы, банальных деталях, 
какого цвета были глаза у Зорге. «Его 
большие черные глаза смотрели из-под 
очков», – безапелляционно выдала глав-
ная комсомольская газета. Но ведь даже 
по плохоньким черно-белым снимкам 
было видно, что глаза у него уж точно не 
черные! А уж как запутались с его родос-
ловной: по первой версии той же «Ком-
сомольской правды», «его отец Адольф 

Зорге – немец, рабочий нефтяной кон-
цессии». Позже газета поправится: «Отец 
Рихарда Зорге – мастер механических ма-
стерских...» Правда, родитель нашего ге-
роя вовсе никакой не Адольф, а… Густав 
Вильгельм Рихард Зорге. Но это мелочь 
в сравнении с тем, как «комсомольцы» 
промахнулись по части сведений уже 
анкетных: в тот самый день, когда они 
возвели отца Рихарда Зорге в «рабочие», 
концепцию «правильного» социального 
происхождения разведчика мимоходом 
обрушил печатный орган Министерства 
обороны. Отец Зорге, как писал в «Крас-
ной звезде» Василий Ардаматский, «был 
ловкий делец капиталистического тол-
ка, работа на нефтяной концессии у нас 
в Баку стала для него трамплином для 
прыжка в мир крупного бизнеса у себя в 
Германии». Правда, дальше Ардаматско-
го совсем уж понесло, и он поведал, что 
Рихарду так не повезло с социально и ду-
ховно неблизким папой, что «в семье он 
становится полным изгоем». А потом яко-
бы последовал и «непримиримый разрыв 
с отцом, который всем своим существом 
уже устремлен навстречу грядущему фа-
шизму. Ничего общего с братом, который 
пошел за отцом. И только мать – простая 
русская женщина, ставшая женой пред-
принимателя, – любила Рихарда…». Но 
вот незадача – Густав Вильгельм Рихард 
Зорге умер 1 декабря 1907 года, когда 
нашему герою едва исполнилось 12 лет: 
о каком «непримиримом» идейном раз-
рыве отца с ребенком можно говорить? 
А уж «грядущий фашизм» – образца 1907 
года – это и вовсе сильно!

Все эти публикации были проверены 
цензурой – и такие ляпы с тройствен-
ным социальным происхождением: то 
ли пролетарий, то ли служащий, то ли и 
вовсе буржуй – выбирай на любой вкус! 
Будут и иные казусы. Так, в октябре того 
же 1964-го «Комсомольская правда» на-
чала серию публикаций под заголовком 
«Я знал Зорге» некоего Я. Горева. Под 

МИФ О ЗОРГЕ ИСПОЛЬЗОВАЛСЯ КАК ИНСТРУМЕНТ 
ПРОТИВОСТОЯНИЯ СПЕЦСЛУЖБ

АГЕНТ ВИЛЯНИЯ
Каждый год в канун 22 июня в той или иной вариации 
всплывает одна и та же тема: разведка неоднократно 
докладывала о готовящемся немецком нападении Сталину, 
он не верил – дальнейшее известно. Разумеется, при жизни 
самого Сталина горячую тему 22 июня 1941 года никто 
никогда не трогал, а о каких-либо предупреждениях 
разведчиков и не заикались. Лед тронулся лишь 
буквально на излете хрущёвского правления – в 1964 году. 
Тогда только-только начали подготовку к празднованию 
грядущего 20-летнего юбилея победы в войне и как было 
обойтись без объяснения причины поражения в ее начальный 
период? Привычно валить все на внезапность «звероломного» 
нападения было уже старо, набило оскомину и не снимало 
вопроса: а куда смотрела разведка?
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Удостоверение, выданное ОГПУ сотруднику Отдела 
международных связей Коминтерна (наиболее 
секретного подразделения Коминтерна) на право 
ношения и хранения пистолета «Маузер»
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этим псевдонимом скрывался бывший 
сотрудник военной разведки Яков Бро-
нин: будучи резидентом Разведупра в 
Шанхае, он действительно пересекался с 
Зорге в 1933 году. Когда в 2000 году ис-
следователь Андрей Фесюн выпустил 
сборник документов по делу Зорге, из 
них стало известно, что «мемуарист» 
Горев-Бронин еще в 1934 году накатал 
на Зорге натуральный донос: «Рамзай 
(оперативный псевдоним Зорге) в раз-
говоре с выезжавшим к нему курьером 
<...> (беспартийным), обсуждая политику 
Коминтерна, высказывал политически 
неверные взгляды». Впрочем, как сле-
дует уже из ведомственного издания о 
работе советской военной разведки в 
Китае, этот Бронин столь же старательно 
черкал в Центр доносы и на других сво-
их коллег, допускавших «клеветнические 
обвинения по адресу Коминтерна». И вот 
этот доносчик 1930-х ровно через 30 лет 
выступил уже в роли воспевателя одной 
из жертв своей кляузы?! – Что ж, в род-
ном агитпропе бывало и не такое.

Дача, Зорге и Хрущёв
Сама по себе история возвеличивания 
Зорге загадочна. Считается, что иници-
атором его канонизации был Хрущёв, 
отстранение которого от власти никоим 
образом не сказалось на темпах раскрут-
ки образа Зорге в качестве величайшего 
разведчика всех времен и народов. Ни-
киту Сергеевича сняли 14 октября 1964 
года, но уже 5 ноября 1964 года вышел 
указ Президиума Верховного Совета 
СССР о присвоении Зорге звания Героя 
Советского Союза. Попробуем раско-
пать, как все это началось.

Итак, «работодатель» вдруг вспомнил о 
своем агенте через 20 лет после его каз-
ни. Хрестоматийная легенда гласит: Ни-
кита Сергеевич возбудился, посмотрев 
фильм Ива Чампи «Кто вы, доктор Зорге?». 
Правда, когда речь заходит о деталях пре-
словутого просмотра, очевидцы путаются 
в показаниях, расходясь во всем: датах, 
месте, времени, обстоятельствах и дета-
лях исторического просмотра.

Журналист Всеволод Овчинников, ра-
ботавший корреспондентом «Правды» 
в Токио, вспоминал: «Летом 1964 года 
в Японию прилетел политический обо-
зреватель «Правды» Виктор Маевский. 
Он рассказал, что на даче у Хрущёва по-
казывали французский детектив «Кто вы, 
доктор Зорге?». После фильма Никита 
Сергеевич риторически изрек: «А разум-
но ли мы поступаем, что открещиваемся 
от такого выдающегося разведчика?» 
Рассказав мне об этом, коллега из Мо-
сквы поинтересовался: знают ли о Зор-
ге японцы? Я ответил, что, кроме наших 
соотечественников, о нем знают почти 
все. В Токио не сходит со сцены пьеса 
«Рихард Зорге»... Стала бестселлером ав-
тобиография, которую Зорге за три года 
написал в камере смертников».

«Дачной версии» придерживался и 
Борис Чехонин, работавший в Японии 
собкором уже «Известий». Вот что напи-
сал он в своей книге «Журналистика и 
разведка»: «Как-то опять вечером, часов 
в шесть, раздался новый звонок, на сей 
раз от самого Аджубея.

– Боря, продиктуйте завтра на поло-
су материал о нашем разведчике и не-
мецком журналисте Рихарде Зорге!» Но, 
вспоминал Чехонин, «я не знал ничего 
о Зорге. Впоследствии выяснилось, ни-
чего не знал о нем до поры до времени 
и сам Никита Сергеевич Хрущёв. Как-то 
у себя на подмосковной даче он решил 
расслабиться, забыть хотя бы на время 
о государственных делах и заботах. Взял 
с собой жену, дочь, зятя и отправился 
в кинозал. Зарубежный фильм был о 
журналисте и советском разведчике Ри-
харде Зорге, немце по национальности, 
агенте ГРУ, работавшем в Японии с сен-
тября 1933-го по октябрь 1941 года. Для 

Хрущёва это было открытием. Он позво-
нил по «вертушке» председателю КГБ и 
спросил: «Зорге – реальное лицо?» Ему 
рассказали о заслугах советского раз-
ведчика, о том, что Сталин не любил его, 
не верил в правдивость информации 
«двойного немецкого агента» о планах 
Гитлера напасть на СССР. А когда под-
твердилась даже точная дата начала фа-
шистской агрессии, вождь не мог про-
стить, что не он, а «двойник» оказался 
прав. ...Хрущёв увидел в этом еще один 
повод восстановить попранную Стали-
ным справедливость и тут же распоря-
дился подготовить указ о присвоении 
советскому разведчику высшей боевой 
награды – золотой Звезды Героя Совет-
ского Союза. «Правде» и «Известиям» 
поручили опубликовать соответству-
ющие статьи». Но, как с оттенком зави-
сти отметил Чехонин, «в распоряжении 
Виктора Маевского, политического обо-
зревателя «Правды», в Москве имелись 
секретные архивы ГРУ и другие матери-
алы. В Токио у меня под рукой не было 
никаких сведений».

Выполняя распоряжения Москвы, Че-
хонин «обратился за помощью к послу 
и резиденту» (!). Но, увы, те «ничего не 
знали или сделали вид, что не знают о 
казненном в годы войны немецком жур-
налисте и советском разведчике». Стран-
но все это: советских корреспондентов 
в Токио аж целых две «штатные едини-
цы», но «правдист» отчего-то прекрасно 
узнает про Зорге чуть ли не все – даже 
без помощи резидента, а «известинец» 
впервые узнал о нем… от своего глав-
ного редактора. При этом как раз имен-
но «известинец» – профессиональный 
японист с большим стажем, да и работал 
он в Японии куда больше коллеги. Но он 
ни о каком таком Зорге и знать ничего не 
знает, хотя, оказывается, в Токио о совет-
ском разведчике уже и пьесы ставили на 
каждом углу! Видимо, эти «журналисты» 
несли службу по разным ведомствам?

Еще есть версия Юлиана Семёнова 
(«Ненаписанные романы»). Согласное ей, 
когда фильм про Зорге как-то привезли 
Хрущёву на дачу, «посмотрев картину, 
Никита Сергеевич не без восхищения за-
метил:

– Вот как надо снимать! Сидишь как на 
иголках, а в наших фильмах сплошная 
тягомотина или барабанный бой, «ура-
ура!» – смотреть тошно!

Среди приглашенных на просмотр был 
и тот, кто знал правду о Зорге; он-то и за-
метил:

– Так ведь это не вымысел, товарищ 
Хрущёв, а чистая правда. 

Никита Сергеевич даже изменился в 
лице, огромный лоб свело морщинами, 
глаза погасли; помедлив мгновение, он 
поднялся и, не говоря ни слова, отпра-
вился к аппарату прямой связи; позво-
нил генералам армии Захарову (˜° ˛˝˛ 
момент генерал-лейтенант, первый 
заместитель председателя КГБ. – Ред.) 
и Серову (в 1958–1963 гг. начальник Глав-
ного разведывательного управления Ген-
штаба ВС СССР. – Ред.); те подтвердили 
– да, правда, был такой Зорге; на состав-
ление подробной справки попросили 
время; Хрущёв дал день; через неделю, 
не посоветовавшись ни с кем из коллег, 
продиктовал Указ Президиума Верхов-
ного Совета: Зорге стал Героем Советско-
го Союза, хотя подписали указ уже после 
того, как Хрущёва скинули».

Красиво. Но тоже несостоятельно: 
действо по канонизации Зорге развер-
нулось буквально в канун снятия Хру-
щёва – летом–осенью 1964-го. Никакому 
Серову тогда Первый секретарь ЦК КПСС 
точно звонить уже не мог: генерал армии 
Иван Серов был с треском снят с должно-
сти начальника ГРУ еще 2 февраля 1963 
года – в связи с делом Пеньковского. 
7 марта того же года Серов разжалован 
в генерал-майоры, еще спустя пять дней 
лишен звания Героя Советского Союза и 
спроважен в ссылку – сначала в Ташкент, 
затем в Куйбышев. Так что если Хрущёв и 
мог звонить Серову по «делу Зорге», то 
лишь до 22 октября 1962 года – дня аре-
ста Пеньковского…

Ветеран госбезопасности Виталий Чер-
нявский утверждал, что именно генерал 
госбезопасности Николай Захаров внес 
решающий вклад в «открытие» Зорге 
миру. По его версии, когда Ив Чампи в 
1962 году предложил свою ленту для 
проката в СССР, руководство Министер-
ства культуры отвергло ее. Но когда в 
1963 году из Минкульта выделили Госко-
митет по кинематографии, Чампи вновь 
решил предложить свою картину. В этот 
раз на закрытый просмотр пригласи-
ли сотрудников разведки КГБ, которым 
фильм якобы понравился. И вот тогда, 
мол, генерал Захаров позвонил предсе-
дателю Госкино СССР Алексею Романову: 

как, мол, фильм? Руководитель Госкино 
энтузиазма не выказал, и чекист пред-
ложил: «Ленту я заберу и покажу ее ру-
ководящему составу КГБ. Если фильм 
понравится, покажем его на субботнем 
просмотре членам Политбюро...»

Удивительно, но руководству КГБ 
фильм понравился настолько, что Заха-
ров якобы просит начальника личной ох-
раны Хрущёва познакомить «охраняемое 
лицо» с аннотацией фильма. Как напи-
сал Чернявский, после просмотра ленты 
Хрущёв высказал мнение: «А по-моему, 
фильм хороший. Мне, например, понра-
вился». И поручил Захарову: «Передайте 
Романову: фильм нами одобрен. Его надо 
купить, перевести на русский язык, скор-
ректировать отдельные эпизоды и выпу-
стить на большой экран...» Так, мол, все и 
закрутилось. Вот только в мемуарах само-
го генерала Николая Захарова ни о каком 
просмотре Хрущёвым эпохальной карти-
ны Ива Чампи нет ни слова: либо такого 
эпизода вовсе не было, либо сам Захаров 
к нему не имел отношения.

Тем паче доктор Зорге проходил со-
вершенно по иному ведомству чеки-
стов – с чего бы чекистам так радеть за 
невидимых героев «конкурирующей 
фирмы»? Да и как-то сомнительно, что 
высокопоставленным чекистам хрущёв-
ской эры, выросшим из бериевской ши-
нели, действительно мог приглянуться 
разухабистый боевик Ива Чампи! Не 
соответствовал он ни их ментальности, 
ни официально культивируемому в КГБ 
представлению, каким должен быть со-
ветский разведчик. Знакомый полковник 
внешней разведки, внесший свою лепту 
в кампанию по канонизации Рихарда 
Зорге, рассказал мне, с каким изумле-
нием он и его коллеги восприняли тогда 
приказ руководства:

– Пьяница, дебошир, донжуан, даже 
бабник – и на тебе, идеальный образец 
советского разведчика?! Да мы все, от не-
давних выпускников разведшколы до на-
чальства, были в шоке. У нас, в Комитете, 
и тогда, и позже партбилет незамедли-
тельно отбирали и за меньшие шалости, 
безжалостно вычищая из органов.

Сергей Голяков и Михаил Ильинский, 

Восьмилетний Рихард Зорге 
(в центре, на коленях у отца) 
среди членов своей семьи 
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биографы Зорге, привели версию, якобы 
поведанную им в середине 1960-х гене-
рал-полковником Хаджи-Умар Мамсуро-
вым, тогдашним заместителем начальни-
ка ГРУ. По словам генерала, ни на какую 
дачу к Хрущёву фильм не привозили: 
закрытый кинопросмотр для руководи-
телей партии и правительства состоялся 
осенью 1963-го в Кремле. И после сеанса 
взволнованный Хрущёв спросил присут-
ствовавшего там Мамсурова, действи-
тельно ли был такой человек. «И когда 
мы сказали ему, что Рихард Зорге – ре-
альная личность и что он действительно 
внес неоценимый вклад в нашу победу 
над фашистской Германией, Хрущёв вос-
кликнул: «Надо поднять этого человека. 
Народ должен знать своего героя!» – 
Тоже красиво, но, увы, столь же недосто-
верно: «поднимали», получается, целый 
год? И почему никто из высокопостав-
ленных лиц, якобы присутствовавших на 
этом кремлевском киносеансе, так и не 
вспомнил о нем впоследствии? А уж уча-
стие в таком эпизоде самого Мамсурова 
и вовсе нереально: ему, как всего лишь 
одному из замов начальника ГРУ, просто 
не по чину было присутствовать на меро-
приятиях, куда не был вхож не только его 
непосредственный начальник – руково-
дитель ГРУ, но даже и председатель КГБ.

«Космическая» версия
Тем не менее эта версия «хрущёвского 
восторга» фильмом Чампи жива и по-
ныне, хотя изъяны ее налицо, начиная с 
хронологии и места события: просмотр 
был то ли в 1962 году, то ли в 1963-м, то 
ли в 1964-м; на даче Хрущёва, в Кремле, 
в Доме приемов; Никита Сергеевич смо-
трел фильм в узком кругу домочадцев, с 
членами Президиума ЦК КПСС и секре-
тарями ЦК, а то и вовсе с чиновниками 
более низкого ранга. И выясняя, был ли 
такой разведчик, Хрущёв якобы звонит 
то ли председателю КГБ, то ли началь-
нику ГРУ. Или вовсе никуда не звонит, а 
восторженно восклицает: «Это же насто-
ящий герой!» Поскольку мнение генсека 
– указание к действию, то кампанию по 
канонизации в момент и развернули. Вот 
только за все эти десятилетия ни один 
реальный очевидец сцены «узнавания о 
Зорге» так и не объявился. Сам же Ники-
та Сергеевич, надиктовавший на пенсии 
обширные воспоминания, имени Зорге 
в них вообще ни разу даже не упомянул.

Есть основания полагать, что уж в 1964 
году никакого «открытия» Зорге Хрущёв 
точно не делал, поскольку уже имел до-
статочное представление о нем – вовсе 
не из кино. Генерал Михаил Иванов, ра-
ботавший в Японии во время войны и в 
начале 1960-х по линии военной развед-
ки, выдал такой сюжет: когда космонавт 
Юрий Гагарин посетил Японию (21–28 
мая 1962 года), кто-то из японцев вдруг 
спросил его: «Почему в Советском Союзе 
совершенно забыто имя знаменитого со-
ветского разведчика Рихарда Зорге, под-
вергшегося в годы войны казни в тюрьме 
Сугамо?» Иванов якобы «не преминул 
воспользоваться случаем и самым под-
робным образом, в самых ярких красках 
рассказал о подвиге разведчика и его 
огромном вкладе в нашу победу над фа-
шизмом. Юрий Алексеевич был захвачен 
этим рассказом. Вскочив и повернув-
шись к дипломатам, он горячо произ-
нес: «Это замечательно! Надо немедлен-
но действовать. Пожалуйста, закажите 
на мои 50 долларов венок с надписью: 
«Первому разведчику Рихарду Зорге – 
от космонавта Ю.А. Гагарина!» При этом 
космонавт добавил: «Я хочу лично возло-
жить венок до отъезда из Токио». Сотруд-
ники посольства стали отговаривать Га-
гарина «от поспешных действий», и тогда 
космонавт «иронично, как он один толь-
ко умел делать, выпалил: «Все вы – тру-
сы. И ваш посол Федоренко – тоже трус! 
Вот вернусь я в Москву и доложу Никите 

Сергеевичу, каких дипломатов-трусов он 
держит в Токио...» Доложил ли, даже если 
такой эпизод вообще имел место? Знав-
шие Юрия Алексеевича люди свидетель-
ствуют, что космонавт обычно слов на 
ветер не бросал. Поскольку первое лицо 
государства не столь уж и редко снисхо-
дило до первого космонавта, у того тео-
ретически была возможность в той или 
иной форме довести информацию до 
сведения Хрущёва. Значит, на календаре 
у нас уже год 1962-й?

Есть еще одно «японское свидетель-
ство» – вышеназванного генерала За-
харова: он описал в своих мемуарах, 
как был в Японии вместе с Анастасом 
Микояном, первым заместителем Пред-
седателя Совета Министров СССР. И там, 
«пользуясь отдыхом Микояна, я посетил 
могилу советского разведчика Рихарда 
Зорге и возложил цветы к памятнику... 
Я доложил Микояну о том, кто такой 
Зорге. Он порекомендовал послу Федо-
ренко поставить хороший памятник со-
ветскому разведчику». Но с датировкой 
визита генерал явно напутал, написав, 
что дело было в 1959 году: Микоян по-
сещал Японию лишь дважды – в августе 
1961 года, когда открывал советскую 
торгово-промышленную выставку в То-
кио, и в мае 1964-го – во главе делега-
ции Верховного Совета СССР. 1964 год 
отпадает: посла Федоренко тогда уже не 
было, а сам Захаров мог сопровождать 
Микояна лишь в качестве начальника 
9-го управления КГБ, но эту должность 
он занимал лишь до декабря 1961 года. 
Выходит, «токийский доклад» о Зорге 
Захаров мог сделать Микояну только в 
августе 1961 года?

Получается, первые лица страны знали 
о Зорге по крайней мере с 1961 года – без 
всяких там кинопросмотров? Еще один 
штрих: если сам Захаров, будучи началь-
ником 9-го управления КГБ, был в курсе 
дела Зорге задолго до японской поездки 
Микояна, значит, для высшего руковод-
ства КГБ эта история точно никакой за-
гадкой не была! И при необходимости 

они могли без затей довести до главы го-
сударства сведения об агенте «конкури-
рующей фирмы». Может, и довели, бла-
го информационных поводов для этого 
было хоть отбавляй: за пределами Совет-
ского Союза о «деле Зорге» вовсю писали 
начиная с 1946 года, когда в Токио вышли 
посмертные тюремные записки «подель-
ника» Зорге, Ходзуми (Хоцуми) Одзаки. 
В 1949 году штаб генерала Макартура 
(тогдашний главнокомандующий окку-
пационными войсками в Японии) слил 
японской прессе содержательную часть 
отчета о «деле Зорге», составленного 
начальником разведслужбы оккупаци-
онных сил генералом Чарльзом Уиллог-
би (Willoughby). В 1950 году, в Токио же, 
вышла книга про Одзаки и «дело Зорге», 
еще одна книга о Зорге издана тогда же 
в ФРГ. В 1951 году свет увидели материа-
лы специальных слушаний по делу Зорге 
в палате представителей США, еще одна 
книга появляется в Германии, а с 13 июня 
по 3 октября журнал «Шпигель» печатает 
целый цикл статей о Зорге. В следующем 
году сенсационную книгу о деятельности 
Зорге выпустил уже сам Уиллогби. И тут 
плотину словно прорвало – на читателей 
Европы, США, Японии обрушился мощ-
ный вал литературы о шпионской сети 
Зорге. Появились и мемуары тех, кто лич-
но знал его: бывшего германского посла 
в Японии Эйгена Отта, дипломата Ганса 
Отто Мейснера. Вышли даже воспоми-
нания бывших сотрудников японской 
тайной полиции, арестовывавших Зорге, 
в 1962 году в Японии издан трехтомник 
материалов судебного процесса над Зор-
ге. – В нашей стране он не издан и по сей 
день, но совсем не потому, что японский 
язык столь тяжел и непосилен: на самом 
деле материалы процесса тогда же и пе-
ревели на русский – для отдельно взятых 
товарищей, оснастив грифами секретно-
сти, кои, видимо, так и не сняты.

Потому очевидно: раз до 4 сентября 
1964 года вокруг имени Зорге в СССР 
царила тишина, значит, на то были свои 
резоны. «Работодатели» Зорге – ГРУ, несо-
мненно, имея полное представление обо 
всей этой истории, похоже, вовсе не по-
лагали своего агента столь выдающимся, 

чтобы возводить его в ранг героя. Иници-
атива точно исходила не от них. А от кого?

Примечателен такой пассаж генерала 
Захарова: «К истории разведчика Зорге 
мне еще пришлось возвратиться. Когда 
по нашей инициативе председателем 
КГБ было подготовлено представление 
(курсив мой. – В.В.) и Зорге присвоили 
звание Героя Советского Союза. Для нас 
это было делом чести, несмотря на то что 
Зорге не был сотрудником нашего разве-
доргана – внешней разведки, а работал в 
Главном разведывательном управлении 
Генерального штаба Министерства обо-
роны». Не странно ли, что руководство 
одной спецслужбы вдруг выступает с 
инициативой отметить агента другой (да 
еще и конкурирующей!)? Событие для 
строго иерархичной советской бюро-
кратической системы не просто неорди-
нарное – нереальное. И ведь эти слова 
Захарова не получили подтверждения в 
воспоминаниях его прямого и непосред-
ственного начальника – председателя 
КГБ Владимира Семичастного. Семичаст-
ный, возглавлявший КГБ с 1961 по 1967 
год, хотя и много чего любопытного вы-
дал в своих мемуарах, но вот про эпопею 
канонизации Зорге у него вообще ни 
слова – запамятовал? Очевидно одно: 
вокруг «дела Зорге» тогда развернулась 
неслабая кулуарная интрига.

Не могла не развернуться! Были ведь 
еще живы многие реальные участники 
событий, знавшие сокровенные дета-
ли «дела Зорге» в рамках своих прямых 
служебных обязанностей. Некоторые из 
них к тому времени занимали значимые 
посты в военной разведке, к числу аген-
тов которой и относился Зорге. Были 
живы и сотрудники токийской резиден-
туры, осуществлявшие связь с сетью 
Зорге. Даже по доступным материалам 
несложно понять, что само руководство 
военной разведки тогда было совсем не 
в восторге от идеи канонизации своего 
провалившегося агента. Да и реальный 
масштаб содеянного Зорге и его сетью 
как-то не тянул на заданный сверху раз-
мах канонизации. Но раз есть установка 
высшей инстанции, подвиги пришлось 
выдумывать. Опорный камень легенды – 

Агент советской военной разведки 
Рихард Зорге в Японии. 1940 год
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утверждение, что Рихард Зорге сообщил 
в Москву точную дату начала войны.

Вот как об этом нам десятилетиями 
вещали классические апокрифы: «18 но-
ября 1940 года он предупредил Центр 
о готовящейся агрессии». Это просто 
круть! – Директивы № 21 (План «Барба-
росса») еще не существует в природе, 
Гитлер еще ничего не утвердил, а Зорге 
уже предупреждает?! Пророк! Вот только 
документальных подтверждений этого 
пророчества нет, как нет и намека на по-
добную шифровку от Зорге ни в одной из 
публикаций архивных документов.

Снова заглянем в апокрифы: Зорге ра-
дирует 30 мая 1941 года: «Война начнется 
22 июня 1941 года». И вот та самая знаме-
нитая радиограмма, которую Зорге якобы 
отослал в Москву 17 июня 1941 года: «...9 
армий из 150 немецких дивизий совер-
шат нападение на советскую границу 22 
июня! Рамзай». Эта телеграмма есть во 
всех апокрифах, ее цитируют учебники, 
на нее ссылаются апологеты легенды о 
разведке, которая, разумеется, все знала 
и все вовремя докладывала Сталину – но 
тот, нехороший, не поверил... Только вот 
никаких реальных следов существования 
подобной телеграммы не обнаружено. 
Более того, как в июне 2001 года на «кру-
глом столе» в редакции «Красной звезды» 
поведал полковник Службы внешней 
разведки России Владимир Карпов, «к со-
жалению, это фальшивка, появившаяся в 
хрущёвские времена. Разведка не назвала 
точной даты, не сказали однозначно, что 
война начнется 22 июня».

Генерал Павел Судоплатов в свое вре-
мя озвучил такую претензию к Зорге: 
«Поведение Зорге на следствии после 
его ареста японскими властями вызвало 
серьезное раздражение в Москве. Он на-
рушил главную установку советской раз-
ведки: никогда не признавать шпионажа 
в какой-либо форме в пользу Советско-
го Союза». Тот же Судоплатов в беседе с 
исследователем Фесюном был катего-
ричен: «Я читал некоторые протоколы 
допросов Зорге и удивлен – как он мог 
пойти на такие достоверные признания? 
Ведь что такое тюрьма для разведчика 
– то же поле битвы...» Увы, но, как оказа-
лось, и сам Зорге, и его радист Макс Кла-
узен практически сразу же после ареста 
сдали все. Особенно недостойно, как 
полагают, вел себя на допросах Клаузен: 
«Клаузен рыдал, всячески ругал Зорге, 
говорил все, только чтобы спасти свою 
жизнь...» В самом начале января 1942 года 
токийская резидентура НКВД, ранее по-
нятия не имевшая ни о каком Рамзае (он 
же проходил по ведомству военной раз-
ведки), сообщила: некий арестованный 
в Токио немец Зорге дает показания о 
своей работе на Москву. И согласно этим 
показаниям, он «в Токио поддерживал 
связь с советскими сотрудниками ЗАЙ-
ЦЕВЫМ и БУТКЕВИЧЕМ...». То есть своих 
связников Зорге сдал! (Кстати, оценим 
уровень агентуры разведки НКВД, едва 
ли не мгновенно получившей доступ аж 
к материалам японской контрразведки!)

Но ведь Зорге и членов его группы, 
если верить легенде, жестоко пытали: 
«На все изуверства Зорге отвечал хо-
лодной улыбкой. Он никогда не боял-
ся боли...» Палачи «выворачивали руки 
Зорге, вгоняли иглы под ногти, до хруста 
сжимали запястья в бамбуковых тисках. 
Но даже они пришли в изумление: Зорге 
молчал». Это тоже, как оказалось, миф: 
ни самого Зорге, ни Клаузенов – Макса и 
его жену Анну, ни Одзаки пыткам не под-
вергали – это факт, установленный еще 
советскими спецслужбами...

И от всей легенды остается лишь одно: 
пусть его сведения о немецких приготов-
лениях особо и не пригодились, зато, мол, 
информация, что Япония не собирается 
нападать на СССР, якобы способствовала 
переброске войск с Дальнего Востока в 
разгар битвы за Москву. Спас Москву?

Увы, это тоже не нашло подтвержде-
ния. Достаточно прочесть опубликован-
ные телеграммы Зорге из Токио, чтобы 
понять: его весьма и весьма противоре-
чивые сводки скорее запутывали, чем 
способствовали принятию верного ре-
шения. К тому же Сталину – или кто там 
еще оценивал информацию от Зорге 
– было чихать на токийские сводки, по-
скольку особого выбора у «вождя на-
родов» в 1941-м просто не было. Что бы 
там ни сообщали агенты о возможности 
японского нападения, судьба державы 
решалась не на Дальнем Востоке. Как 
утверждал Судоплатов, «Зорге сообщал 
исключительно важные сведения, но в 
целом это были детали об уже известных 
намерениях противника... Не соответ-
ствует действительности, что мы пере-
бросили войска с Дальнего Востока под 
Москву и выиграли битву под Москвой, 
так как Зорге сообщил о предстоящем на-
падении японцев на США в октябре 1941 
года. У нас были документальные данные 
о низких наступательных возможностях 
Квантунской армии; о том, что она увязла 
в длительной и бесперспективной войне 
с Китаем и не имела достаточно резер-
вов топлива. У японцев не было совре-
менных танковых соединений». В своей 
же книге Судоплатов выразился резче: 
«Трагедия Зорге состояла в том, что его 
героическая работа и поступающие от 
него сведения не использовались нашим 
командованием... А дивизии с Дальнего 
Востока перебросили под Москву... лишь 
потому, что у Сталина не имелось других 
готовых к боям резервных боевых соеди-
нений». К тому же, добавил Судоплатов, 
«нам удалось расшифровать переписку 
японского посольства в Москве с Токио, 
из которой следовало, что вторжение 
в СССР в октябре 1941 года Японией не 
планировалось». Все, точка...

Лубянская «матрешка»
Но тогда вообще почему вдруг решили 
вспомнить о Зорге, да еще именно тогда 
– не раньше и не позже? Версию «дачно-
киношную» мы уже отбросили, поищем 
более основательные резоны. Вспомним 
ключевой сюжет легенды: Зорге сообщил 
точную дату предстоящего германского 
нападения, но Сталин ему не поверил. 
Теперь вспомним еще раз, когда все это 
было запущено в оборот – почти в канун 
предстоящего 20-летнего юбилея побе-
ды в войне, когда неизбежно вновь вста-
вал вопрос о том, кто виноват в трагедии 
22 июня 1941-го. И фокус внимания сно-
ва смещен в сторону Сталина. Разве лишь 
прием на сей раз предлагался новатор-
ский: «А ведь наша разведка о военных 
приготовлениях нацистской Германии 
все знала и Сталину своевременно до-
кладывала». И на стол кидается козырная 
карта: так именно Зорге же все добыл и 
передал, а недалекий «вождь народов» 
предупреждения разведки проигнори-
ровал, отсюда и результат… Правда, без 
ответа остались вопросы, отчего Сталин 
не верил Зорге (может, на это были осно-
вания?!), да и знал ли он вообще о нем? 
Однако для подготовки очередного вит-
ка антисталинианы сошло и так.

Это одна «матрешка». А в ней еще – 
смотрите, какая у нас славная разведка! 
Потому как именно тогда Лубянку со-
трясла грандиозная череда провалов и 
скандалов именно на шпионской ниве. 
Вот лишь то, что стало известно. 1961 
год: 7 января – британская контрраз-
ведка арестовала нелегала КГБ Конона 
Молодого (работал под легендой биз-
несмена Гордона Лонсдейла); 10 марта 
– британцы взяли агента КГБ Джорджа 
Блейка; в марте же состоялся громкий 
судебный процесс над Лонсдейлом-
Молодым; май – осужден уже Блейк. 12 
августа – бежал в Западный Берлин и 
сдался полиции агент-ликвидатор КГБ 
Богдан Сташинский. 6 ноября – в ФРГ 

взяли агента КГБ Хайнца Фельфе, рабо-
тавшего в Федеральной разведыватель-
ной службе ФРГ (БНД). В ноябре же в ФРГ 
развертывается шумный скандал вокруг 
дела Сташинского, давшего показания, 
как по приказу КГБ он убивал лидеров 
ОУН Льва Ребета и Степана Бандеру и 
как ему за это орден Красного Знамени 
вручал лично председатель КГБ Шеле-
пин (кстати, Шелепина убрали из КГБ 
как раз в ноябре 1961-го). Декабрь – но-
вый провал, к американцам перебежал 
майор КГБ Анатолий Голицын. 1962 год 
оказался для разведки КГБ не менее 
скандальным: в феврале мировая прес-
са получила еще один повод посклонять 
Лубянку в связи с обменом провалив-
шегося разведчика Абеля на американ-
ского пилота Пауэрса; март – в США с 
поличным взяли сотрудника КГБ Игоря 
Иванова, работавшего под крышей «Ам-
торга». Чекисты попытались было вы-
менять провалившегося сотрудника на 
американца, которому подсунули «се-
кретные бумаги». Но провокация про-
валилась с таким треском, что, как вспо-
минал Владимир Семичастный, Хрущёв 
«был в гневе». Октябрь – в ФРГ прошел 
суд над убийцей Ребета и Бандеры – 
Сташинским, что вызвало очередной 
всплеск публикаций в прессе (западной, 
разумеется) о происках КГБ. 1963 год: ˘ 
январе в СССР сбежал провалившийся 
агент КГБ Ким Филби; в июне в ФРГ осуж-
ден Хайнц Фельфе, а в сентябре на За-
пад бежал еще один офицер КГБ, Юрий 
Кротков. Октябрь – при попытке пере-
дать секретные документы посольству 
США был арестован офицер КГБ Алек-
сандр Черепанов. И наконец, в феврале 
1964 года к американцам перебежал 
офицер КГБ Юрий Носенко... Разумеет-
ся, в советской прессе об этих провалах 
не сообщалось, но в номенклатурных-то 
кругах такие вещи не скрыть. И, по не-
писаным нормам советской бюрокра-
тии, «опущенным» чекистам позарез не-
обходимо было поправить свой имидж 
– хотя бы и на фронтах агитпропа. И тут 
как нельзя кстати пришелся Зорге, тем 
паче что на его совершенно иной ве-
домственной принадлежности внима-
ние тогда не акцентировали вполне со-
знательно. Да и понятия не имела тогда 
широкая публика, что существует еще и 
военная разведка: для советских людей 
слово «разведчик» еще с 1930-х годов 
было лишь синонимом слова «чекист». 
Потому вышло, что именно Лубянка и 
огребла тогда основные дивиденды 
грандиозной спецоперации «Доктор 
Зорге». – Такой вот своеобразный про-
щальный реверанс Хрущёва «органам». 

Были и другие «матрешки». Скажем, к 
осени 1964 года настал час бросить кость 
и военным, с которыми Никита Сергее-
вич к тому времени начисто испортил 
отношения: армию и флот трясло от мас-
совых сокращений и нескончаемой ка-
дровой чехарды. Да и от международных 
авантюр Хрущёва маршалы и генералы, 
оказываясь крайними, были не в вос-
торге. Своеобразным Рубиконом в отно-
шениях с военной кастой стало иници-
ированное Лубянкой дело полковника 
военной разведки Олега Пеньковского, 
обвиненного в шпионаже в пользу англи-
чан и американцев. Это дело привело к 
зачистке руководства ГРУ: Ивана Серова 
заменили на Петра Ивашутина, тогдаш-
него первого заместителя председателя 
КГБ. Попутно из ГРУ вычистили десятки (а 
то и сотни) тех, кого знал или мог знать 
«агент всех разведок». Армейская номен-
клатура восприняла эпизод однозначно: 
чекисты вновь подминают под себя во-
енную разведку. К тому же погромом в 
одном лишь ГРУ не ограничилось: под 
предлогом связи со «шпионом» разжало-
вали и уволили командующего ракетны-
ми войсками и артиллерией Сухопутных 
войск – главного маршала артиллерии 
Сергея Варенцова, проведя масштабную 
чистку и в его ведомстве. 

Но невозможно же все время против 
шерсти, иногда нужно и подсластить пи-
люлю. Вот этой задаче, помимо прочего, 
и послужила канонизация Зорге: ведь ге-
рой – именно военный разведчик! А то, 
что в самом ГРУ Зорге вовсе не считали 
выдающимся разведчиком (на что у во-
енных были свои основания), заслужи-
вающим такого посмертного паблисити, 
Никиту Сергеевича не заботило: получи-
те конфетку и распишитесь. Именно тог-
да вдруг вернули из забвения и пару дру-
гих военных разведчиков – Яна Берзина 
и Льва Маневича. Особую пикантность 
всему придавало то, что пиарить Зорге 
поручили именно чекистам – главным 
конкурентам и гонителям армейцев: вы, 
мол, ребята, их погромили и обгадили, 
теперь извольте вылизать...

Были в этой многоходовке и другие 
«матрешки». Так, в октябре 1964 года с 
невиданной помпой отметили 15 лет су-
ществования ГДР – как было обойтись 
без «хорошего немца»? Вот из загашника 
тогда и выудили целую пачку таковых, в 
том числе Зорге. Так или иначе, но Ри-
харда Зорге вытащили на свет слишком 
расчетливо, чтобы поверить в экспромт, 
только вот плоды этой кампании пожи-
нал уже не Хрущёв. А публика и по сей 
день твердо уверена, что именно Зорге 
предупреждал Сталина, а тот его не по-
слушал...
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Могила Рихарда Зорге 
на кладбище в Токио
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С читается, что Сталин любил детей. Во 
всяком случае, как и многие полити-
ческие и государственные деятели, 

он регулярно брал их на руки, фотогра-
фировался с мальчиками и девочками на 
торжественных мероприятиях и прослыл 
«лучшим другом детей». Впрочем, в Стра-
не Советов он был «лучшим другом» для 
всех: физкультурников и писателей, лет-
чиков и полярников, колхозников и шах-
теров, а также для всех остальных граж-
дан, кроме разве что «врагов народа». В 
свое время в городе Ворошиловграде (так 
тогда назывался Луганск) я видел у одного 
коллекционера изумительный плакат. В 
левой части его «вождь народов» держал 
на руках малыша в коротких штанишках. 
Подпись под ним гласила: «Товарищ Ста-
лин – лучший друг мальчиков!» А в правой 
части было изображение генсека в той 
же самой одежде и в той же самой позе, 
но со школьницей на руках. Аннотация 
к картинке была следующей: «Товарищ 
Сталин – лучший друг девочек!» Середи-
на плаката была украшена вертикальным 
пунктиром с надписью «Линия разреза». 
Скорее всего, плакат предназначался для 
школ с раздельным обучением (его ввели 
в 81 городе СССР в 1943 году), а совме-
щенные изображения были сделаны из 
экономии... Но любовь к детям «лучшего 
друга» была несколько странной. С одной 
стороны, он вроде бы хорошо относился 
к ним, а с другой – был одним из иници-
аторов и пламенным защитником закона, 
позволявшего применять смертную казнь 
к детям с 12-летнего возраста... 

Дочь вождя неприятно 
поразили детские 
фотографии
Сталин не только фотографировался с 
мальчиками и девочками, но и украшал 
стены своего жилища репродукциями из 
журналов с детскими фотографиями.

Дочь Сталина фотографии чужих детей 
на Ближней даче по какой-то причине 
раздражали. Ей было непонятно, почему 
ее отец, у которого были все возможно-
сти для того, чтобы сделать, скажем, из 
большого зала Ближней дачи личную кар-
тинную галерею, не задумывался об этом. 
Светлана Аллилуева писала в своих вос-
поминаниях: «Когда я была у него здесь 
последний раз, за два месяца до болезни 
и смерти, я была неприятно поражена: 
на стенах комнат и зала были развешаны 
увеличенные фотографии детей – кажет-
ся, из журналов: мальчик на лыжах, девоч-
ка поит козленка из рожка молоком, дети 
под вишней, еще что-то... В большом зале 
появилась целая галерея рисунков (ре-
продукций, не подлинников) художника 
Яр-Кравченко, изображавших советских 
писателей: тут были Горький, Шолохов, 
не помню, кто еще. Тут же висела, в рам-
ке, под стеклом, репродукция репинского 
«Ответа запорожцев султану» (˜°˛˝˙ˆ° 
называлась «Запорожцы пишут письмо 
турецкому султану». – Ред.) – отец обо-
жал эту вещь и очень любил повторять 
кому угодно непристойный текст этого са-
мого ответа... Повыше на стене висел пор-

трет Ленина, тоже не из самых удачных. 
Все это было для меня абсолютно непри-
вычно и странно – отец вообще никогда 
не любил картин и фотографий. Только в 
квартире нашей в Москве, после маминой 
смерти, висели ее огромные фотографии 
в столовой и у отца в кабинете. Но так как 
он не жил в квартире, то и это тоже не вы-
ражало, по существу, ничего...»

Светлана, пытаясь найти объяснение 
появлению трогательных детских фото 
и репродукций портретов и картин, вы-
сказывала версию о том, что виновата 
или скромность вождя, или его страх, 
или что-то еще: «В тот ноябрь 1948 года 
мы возвращались в Москву вместе, поез-
дом... У меня в купе был журнал «Искус-
ство», я сидела и разглядывала репро-
дукции. Вошел отец, заглянул в журнал. 
«Что это?» – спросил он. Это был Репин, 
рисунки, этюды. «А я этого никогда не 
видел...» – сказал он вдруг с такой гру-
стью в голосе, что мне сделалось боль-
но... Я представила себе на минуту, что 
случилось бы, если бы отец вдруг – нет, 
в какой-нибудь специально отведенный 
для него лично, закрытый день – пошел 
бы посмотреть Третьяковку, – что бы там 
творилось. Боже! И что бы творилось по-
том! Сколько бы беготни, суд-пересуд, 
болтовни нелепой... Должно быть, отец 
сам представлял, что это для него про-
сто стало невозможным – как и многие 
другие невинные, доступные другим раз-

влечения. И он этого не делал. Или – он 
боялся. Не знаю… 

Странно все в комнате – эти дурацкие 
портреты писателей на стенах, эти «За-
порожцы», эти детские фотографии из 
журналов... А впрочем, – что странного, 
захотелось человеку, чтобы стены не 
были голыми; а повесить хоть одну из ты-
сяч дарившихся ему картин он не считал 
возможным». 

Как одни советские дети 
убивали и развращали 
других
Время от времени в прессе возникают 
дискуссии о том, насколько жестоки-
ми были введенные в апреле 1935 года 
меры по борьбе с преступностью среди 
несовершеннолетних. Внук Сталина по 
этому поводу даже судился с радиостан-
цией «Эхо Москвы», вступаясь за своего 
деда. Проиграл. 

А предыстория введения расстрель-
ной статьи для детей была такова. 19 
марта 1935 года возмущенный нарком 
обороны Клим Ворошилов послал Стали-
ну, Калинину и Молотову письмо о раз-
витии детской преступности в столице. 
Наибольшее возмущение у него вызвали 
цифры, которые ему сообщил начальник 
Управления Рабоче-крестьянской мили-
ции полномочного представительства 
ОГПУ-НКВД по Москве Леонид Вуль. В сто-
лице в то время было только зарегистри-

рованных хулиганов-подростков около 
3000 человек, из которых «800 бесспор-
ных бандитов, способных на все». А потом, 
приведя в пример случай, когда 9-летний 
мальчик ранил ножом 13-летнего сына за-
местителя прокурора Москвы Вениамина 
Кобленца, нарком писал: «Что касается 
данного случая, то я не понимаю, почему 
этих мерзавцев не расстрелять. Неужели 
нужно ждать, пока они вырастут еще в 
больших разбойников?» Кстати, данная 
фраза в историческом контексте звучит 
несколько двусмысленно: упоминаемые в 
документе начальник милиции и зампро-
курора были расстреляны соответствен-
но через два и три года…

«Вождь народов» откликнулся на ини-
циативу о расстреле детей по обыкно-
вению быстро. Лично правил проект 
совместного постановления ЦИК и Сов-
наркома «О мерах борьбы с преступ-
ностью среди несовершеннолетних», 
которое было принято менее чем через 
три недели и опубликовано в «Правде» 
8 апреля 1935 года (№ 97/6343). В нем 
черным по белому было написано: «Не-
совершеннолетних, начиная с 12-летне-
го возраста, уличенных в совершении 
краж, в причинении насилия, телесных 
повреждений, увечий, в убийстве или в 
попытках к убийству, привлекать к уго-
ловному суду с применением всех мер 
уголовного наказания». 

На местах идея расстреливать детей 
вызвала некоторые вопросы к судеб-
ным инстанциям. Поэтому еще через 
двенадцать дней, 20 апреля, председате-
лем Верховного суда СССР был разослан 
уточняющий постановление циркуляр с 
грифом «Совершенно секретно. Хранить 
наравне с шифром».

«Всем прокурорам союзных респу-
блик, краевым, областным, военным, 
транспортным, железнодорожным про-
курорам, прокурорам водных бассейнов; 
прокурорам спецколлегий, прокурору 
г. Москвы. Всем председателям верхов-
ных судов, краевых, областных судов, 
военных трибуналов, линейных судов; 
судов водных бассейнов, председателям 
спецколлегий краевых, областных и вер-
ховных судов, председателю Московско-
го городского суда. 

Ввиду поступающих запросов, в связи 
с постановлением ЦИК и СНК СССР от 
7 апреля с.г. «О мерах борьбы с преступ-
ностью среди несовершеннолетних», 
разъясняем: 

1. К числу мер уголовного наказания, 
предусмотренных ст. 1 указанного по-
становления, относится также и высшая 
мера уголовного наказания (расстрел). 

2. В соответствии с этим надлежит счи-
тать отпавшими указание в примечании 
к ст. 13 «Основных начал уголовного за-
конодательства СССР и союзных респу-
блик и соответствующие статьи уголов-
ных кодексов союзных республик (22 ст. 
УК РСФСР и соответствующие статьи УК 
других союзных республик), по которым 
расстрел к лицам, не достигшим 18-лет-
него возраста, не применяется».

Летом того же года к нам приехал боль-
шой друг СССР писатель Ромен Роллан, ко-
торый был принят Сталиным и беседовал с 
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ним. В этой беседе, состоявшейся 28 июня 
1935 года, писатель высказал некоторые 
сомнения в том, что закон, предусматри-
вающий смертную казнь для детей, при-
нятый в СССР, достаточно гуманен. И задал 
соответствующий вопрос, на который по-
лучил понятный ответ (расшифрованный 
текст беседы был помечен Сталиным «Со-
вершенно секретно. Не для печати»):

Сталин. …Теперь позвольте мне от-
ветить на Ваши замечания по поводу за-
кона о наказаниях для детей с 12-летнего 
возраста. Этот декрет имеет чисто педа-
гогическое значение. (Здесь и далее вы-
делено автором.) Мы хотели устрашить 
им не столько хулиганствующих детей, 
сколько организаторов хулиганства сре-
ди детей. Надо иметь в виду, что в на-
ших школах обнаружены отдельные 
группы в 10–15 чел. хулиганствующих 
мальчиков и девочек, которые ста-
вят своей целью убивать или развра-
щать наиболее хороших учеников и 
учениц, ударников и ударниц. Были 
случаи, когда такие хулиганские группы 
заманивали девочек к взрослым, там их 
спаивали и затем делали из них прости-
туток. Были случаи, когда мальчиков, 
которые хорошо учатся в школе и яв-
ляются ударниками, такая группа ху-
лиганов топила в колодце, наносила 
им раны и всячески терроризирова-
ла их. При этом было обнаружено, что 
такие хулиганские детские шайки орга-
низуются и направляются бандитскими 
элементами из взрослых. Понятно, что 
Советское правительство не могло прой-
ти мимо таких безобразий. Декрет издан 
для того, чтобы устрашить и дезоргани-
зовать взрослых бандитов и уберечь на-
ших детей от хулиганов.

Обращаю Ваше внимание, что одно-
временно с этим декретом, наряду с ним, 
мы издали постановление о том, что за-
прещается продавать и покупать и иметь 
при себе финские ножи и кинжалы».

Любопытно, что к середине тридцатых 
годов публикации в прессе о реальных 
масштабах преступности, в том числе 
и детской, практически прекратились. 
Вся статистика была засекречена, а упо-
минания о беспризорниках, хулиганах и 
малолетних преступниках обычно свя-
зывались с давно ушедшими временами 
революции и Гражданской войны.

Публикации о хулиганстве 
очень заразительны
Конечно, для Ромена Роллана слова ген-
сека были неким откровением, посколь-
ку до этого ему внушали, что уж с детьми-
то у нас точно все в порядке, а Сталин – их 
«лучший друг». Возможно, ему даже при-
водили слова из песни «Слава великому 
Сталину» (слова И. Добровольского): 

Небывало радостными стали 
Каждый шаг, учеба и досуг, 
Потому что наш великий Сталин 
Нам, ребятам, самый лучший друг.  
Но Ромену Роллану все-таки было как-

то удивительно, что такая замечательная 
идея – расстреливать малолетних пре-
ступников –  была какой-то полулегаль-
ной, не очень обоснованной. И он стал 
вежливо, но настойчиво убеждать Ста-
лина в том, что факты, которые приводи-
лись вождем насчет разврата и террора 
со стороны одних детей по отношению 
к другим, можно было бы опубликовать 
в прессе и тем самым показать, что под-
ростковая преступность в СССР настоль-
ко опасна, что уничтожить ее можно 
только с помощью ответного террора. И 
аргументировать, в том числе и для за-
рубежной общественности, издание упо-
мянутого постановления.

Ромен Роллан. Но почему бы Вам вот 
эти самые факты и не опубликовать? Тогда 
было бы ясно, почему этот декрет издан.

Сталин. Это не такое простое дело. В 
СССР имеется еще немало выбившихся 
из колеи бывших жандармов, полицей-

ских, царских чиновников, их детей, их 
родных. Эти люди не привыкли к труду, 
они озлоблены и представляют готовую 
почву для преступлений. Мы опасаем-
ся, что публикация о хулиганских по-
хождениях и преступлениях указан-
ного типа может подействовать на 
подобные выбитые из колеи элемен-
ты заразительно и может толкнуть их 
на преступления.

Ромен Роллан. Это верно, это верно.
Вот так будущий генералиссимус про-

стой, но емкой фразой убедил наивного 
классика французской и мировой литера-
туры в своей правоте. Более того, он раз-
вил свою мысль дальше и стал объяснять 
непонятливому иностранцу, что никаких 
разъяснений о том, что этот «декрет» на 
самом деле не будет действовать, а издан 
в качестве «страшилки» для уголовников, 
никоим образом давать нельзя:

Сталин. А могли ли мы дать разъ-
яснение в том смысле, что этот декрет 
мы издали в педагогических целях, для 
предупреждения преступлений, для 
устрашения преступных элементов? Ко-
нечно, не могли, так как в таком случае 
закон потерял бы всякую силу в глазах 
преступников.

На самом деле генсек, конечно, об-
манывал писателя. Постановление ЦИК 
и Совнаркома от 7 апреля 1935 года в 
действительности было направлено не 
только и не столько против уличных ху-
лиганов, сколько против детей «врагов 
народа». Некоторые защитники вождя 
писали о том, что список преступлений, за 
которые привлекали к ответственности 
несовершеннолетних, был таков, что «по-
литических» за них судить было нельзя. 
В действительности же детей судили за 
«попытки убийства», как правило, по тем 
же эпизодам, что и их родителей. Количе-
ство несовершеннолетних, репрессиро-
ванных в годы действия постановления 
(1935–1947 и 1950–1959 гг.), посчитать 
практически невозможно. Например, 
время от времени озвучиваются непрове-
ренные данные, что из более чем 20 тысяч 
человек, казненных на Бутовском полиго-
не, детей было чуть больше 160. Но Бутов-
ский полигон был не один...

В дальнейшем в СССР смертная казнь 
в отношении несовершеннолетних при-
менялась всего несколько раз. Самым 
известным случаем был расстрел Арка-
дия Нейланда, законченного маргинала 
– убийцы из Ленинграда, который нака-
нуне своего 15-летия 27 января 1964 года 
в квартире на Сестрорецкой улице убил 
топором молодую женщину и ее трехлет-
него ребенка. 

Поймали его довольно быстро – через 
три дня, но уже в Сухуми. Офицер 9-го 
управления КГБ СССР Алексей Сальни-
ков, восемь лет работавший с Хрущёвым, 
рассказывал мне, что Первый секретарь 
ЦК, которому доложили о преступлении, 
был в бешенстве. Видимо, этим объ-
яснялось его решение в любом случае 
расстрелять Нейланда. Действующее за-
конодательство этого не позволяло (рас-
стрелять могли только после 18-летия, 
а в возрасте 16–17 лет верхней планкой 
был десятилетний срок). 

Как «легализовали» смертную казнь не-
совершеннолетнего в случае с Нейлан-
дом? 17 февраля 1964 года было принято 
постановление Президиума Верховного 
Совета СССР о том, что в отношении не-
совершеннолетних допускается приме-
нение смертной казни. А затем собрали 
всех судей Ленинграда и провели пись-
менный опрос: следует ли придать этому 
постановлению обратную силу. Судьи 
ответили «да». 23 марта Нейланда приго-
ворили к расстрелу, а 11 августа привели 
приговор в исполнение.

Хочу напомнить нашим читателям: 
1 июня у нас праздник – День защиты де-
тей...

События июня. 
Календарь
1 июня 1947 – выполнен первый 
полет на Ла-160 – первом советском 
реактивном истребителе со стрело-
видным крылом.
2 июня 1944 – начало совместной 
советско-американской операции 
Frantic («Неистовый»): американские 
бомбардировщики, взлетев с аэро-
дромов в Италии и отбомбившись 
по германским объектам, приземля-
лись на советских аэродромах 
в Полтаве, Миргороде и Пирятине. 
После обслуживания самолеты 
вновь вылетали на бомбардировку, 
приземляясь уже в Италии.
3 июня 1973 – во время демонстра-
ционного полета на Парижском 
авиасалоне советский сверхзвуко-
вой авиалайнер Ту-144 рухнул на 
городок Гуссенвиль близ Ле-Бурже. 
Погибли шесть членов экипажа и 
восемь жителей Гуссенвиля.
4 июня (22 мая по ст. ст.) 1917 – 
Временное правительство назначи-
ло Верховным главнокомандующим 
русской армии генерала от кавале-
рии Алексея Брусилова.
5 июня 1929 – Совет Труда и Обо-
роны принял решение о повсемест-
ном создании машинно-тракторных 
станций (МТС).

6 июня 1956 – вышло постановле-
ние Совета Министров СССР «Об 
отмене платы за обучение в старших 
классах средних школ, в средних 
специальных и высших учебных за-
ведениях СССР». Платное обучение 
было введено в 1940 году, закрыв 
для миллионов советских школь-
ников возможность продолжить 
образование после 7-го класса.
7 июня 1943 – завершилось воз-
душное сражение над Кубанью, 
продолжавшееся с апреля 1943 
года. Точные данные о потерях 
неизвестны: согласно донесени-
ям каждой из сторон, было сбито 
больше самолетов, чем их имелось 
в наличии в Люфтваффе и советских 
ВВС. Считается, что именно в Кубан-
ском сражении советская авиация 
окончательно завоевала господство 
в воздухе.
8 июня 1922 – в Советской России 
начался первый крупный полити-
ческий процесс – над 34 лидерами 
партии эсеров.
9 июня 1924 – советская власть объ-
явила амнистию рядовым солдатам 
белых армий, находившимся в Китае 
и Маньчжурии.
10 июня 1944 – войска Ленинград-
ского фронта начали Выборгскую 
наступательную операцию, конеч-
ной целью которой было вывести 
Финляндию из войны.
11 июня 1918 – декретом ВЦИК соз-
даны Комитеты бедноты (Комбеды), 
ставшие инструментом развязыва-
ния гражданской войны в деревне.
12 июня 1924 – ВЦИК и СНК РСФСР 
своим декретом приравняли над-
зирателей тюрем и концлагерей к 
военнослужащим.

13 июня 1919 – гарнизоны крон-
штадтских фортов «Красная Горка», 
«Серая Лошадь» и «Обручев» подня-
ли антибольшевистское восстание, 
подавленное спустя три дня.
14 июня 1940 – советское прави-
тельство предъявило ультиматум 
Литве, выдвинув свои условия 
формирования литовского прави-
тельства и требование допустить на 
территорию страны дополнитель-
ный контингент советских войск.
15 (2 по ст. ст.) июня 1904 – русские 
войска потерпели поражение от 
японцев в бою у Вафангоу (Ляодун-
ский полуостров).
16 июня 1925 – в Крыму открыт 
Всесоюзный пионерлагерь «Артек», 
которому в 1938 году присвоено имя 
Вячеслава Молотова.
17 июня 1982 – поднялся в воздух 
первый экземпляр ударного вер-
толета В-80, позже получившего обо-
значение Ка-50 («Черная акула»).
18 июня 1936 – при подозрительных 
обстоятельствах скончался писатель 
Максим Горький (Алексей Пешков). 
В 1938 году в отравлении писателя 
был обвинен бывший глава НКВД 
Генрих Ягода.
19 июня 1934 – в Москве состоя-
лось чествование челюскинцев – 
участников экспедиции, спасенных 
с затонувшего 13 февраля 1934 года 
в Чукотском море парохода «Челю-
скин».
20 июня 1934 – Народный комисса-
риат по военным и морским делам 
(Наркомвоенмор) СССР реорганизо-
ван в Наркомат обороны СССР.
21 июня 1957 – в нью-йоркском 
отеле «Латам» сотрудники ФБР аре-
стовали советского агента-нелегала 
Вильяма Фишера, вошедшего в исто-
рию под именем Рудольфа Абеля.
22 июня 1944 – немецкая авиация 
нанесла массированный удар по 
советским аэродромам в Полтаве и 
Миргороде, где в рамках операции 
Frantic базировались американские 
бомбардировщики. Во время этого 
налета немцы уничтожили 43 и 
повредили 25 бомбардировщиков. 
Советская ПВО не сумела сбить ни 
одного самолета Люфтваффе.
23 июня 1944 – началась Белорус-
ская наступательная операция.
24 июня 1934 – столица Украинской 
ССР перенесена из Харькова в Киев.
25 июня 1941 – Финляндия объяви-
ла, что находится в состоянии войны 
с СССР.
26 июня 1934 – Политбюро ЦК 
ВКП(б) приняло решение исключить 
из состава Академии наук СССР 
и отправить в ссылку академиков-
филологов Михаила Сперанского 
и Владимира Перетца.
27 июня 1945 – по предложению 
Политбюро ЦК ВКП(б) Иосифу Стали-
ну присвоено звание Генералисси-
мус Советского Союза.
28 июня 1914 – сербский террорист 
Гаврила Принцип застрелил 
в Сараево наследника австро-
венгерского престола эрцгерцога 
Франца Фердинанда. Это убийство 
стало предлогом для начала Первой 
мировой войны. 
29 июня 1941 – в «Окнах ТАСС» по-
явился плакат «Болтун – находка для 
шпиона».
30 июня 1956 – вышло постановле-
ние Президиума ЦК КПСС «О преодо-
лении культа личности и его послед-
ствий» – смягченная и сокращенная 
версия доклада Никиты Хрущёва 
на ХХ съезде КПСС. В газетах поста-
новление было опубликовано 
в понедельник 2 июля 1956 года.
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  Александр КРУГЛОВ

Секретный экспериментальный кос-
молет X-37B американцы разра-
батывают с 1999 года, он является 

дистанционно управляемым аппаратом. 
Предназначение X-37B, судя по секрет-
ности, которая окружает все, что с ним 
связано, имеет в основном военный ха-
рактер. Это уже третий эксперименталь-
ный американский космолет. Причем в 
настоящее время на орбите находится 
первый прототип X-37B, который уже по-
бывал в космосе с 22 апреля по 3 декабря 
2010 года. Второй космический полет по 
программе X-37 был осуществлен 5 мар-
та 2011–16 июня 2012 года. Два предыду-
щих космолета США по окончании своих 
таинственных военных миссий успешно 
возвращались назад на Землю на авто-
пилоте и садились на посадочной полосе 
базы ВВС США Ванденберг. 

X-37B может стать 
космическим грузовиком 
или киллером спутников
Разработку аппарата Х-37 начинали в 
NASA, сейчас всеми работами по созда-
нию космоплана занимается секретное 
подразделение Военно-воздушных сил 
США, главным разработчиком и испол-
нителем аппарата стала корпорация 
Boeing. Внешне аппарат напоминает уже 
более 35 лет применяющиеся для поле-
тов в космос американские многоразо-
вые транспортные космические корабли 
Space Shuttle, но в уменьшенном масшта-
бе. Интересно, что для нового аппарата 
с нуля было создано принципиально но-
вое специальное теплозащитное покры-
тие. Как это ни странно звучит, но в соз-
дании этого аппарата косвенно участвует 
и Россия – ракета-носитель «Атлас-V», 
которая выводит на орбиту X-37B, штат-
но оснащается двигателями российского 
производства РД-190 с тягой 390 тонн. 
Достоверно технические данные орби-
тального самолета не известны, по ин-
формации из некоторых источников он 
имеет длину 8,38 м, размах крыла 4,6 м, 
высоту 2,9 м и взлетную массу 4989 кг. 
Этот самолет способен летать на низкой 
орбите Земли, в стратосфере и атмосфе-
ре, самостоятельно выводить на орбиту 
спутники-разведчики, может переносить 
полезную нагрузку массой до 900 кг.

Согласно официальной версии, Х-37В 
будет использоваться для доставки на ор-

биту различных грузов. Сейчас разработ-
чики пытаются доказать возможность от-
носительно дешевого вывода на орбиту 
различной полезной нагрузки. Пока это 
вызывает сомнение, на сегодняшний день 
доставка грузов с помощью одноразо-
вых ракетоносителей гораздо дешевле, 
но, возможно, американцам удастся до-
биться максимального удешевления при 
серийном производстве этих космолетов. 

Космолеты таких типов, как X-37B, мо-
гут стать многозадачными, предпола-
гается, что на них могут размещаться и 
датчики, и спутники, и даже средства по-
ражения, поэтому концепция их исполь-
зования пока до конца не определена. 
Но, очевидно, по мере того, как конструк-
ция орбитального самолета будет совер-
шенствоваться, военные будут находить 
малым Space Shuttle все новые и новые 
сферы применения. В 2006 году, напри-
мер, появилась информация, о том, что 
Х-37В готовят для роли космического 

рейнджера. Вероятно, космолеты смогут 
проводить инспекции «подозрительных» 
спутников. Затем, возможно, что одной 
из задач этого космического аппарата 
станет уничтожение спутников против-
ника. Предполагается, что космический 
перехватчик сможет выводить из строя 
космические аппараты противника ки-
нетическим воздействием, повреждая 
антенные системы и прекращая функ-
ционирование спутника на аппаратном 
уровне. В России опасаются, что эти ап-
параты будут угрожать российским спут-
никам, также с их помощью станет воз-
можно устанавливать элементы системы 
противоракетной обороны в космосе.

Если проект Х-37 окажется успешным, 
американцы получат возможность в од-
ностороннем порядке контролировать 
иностранные космические аппараты или 
даже уничтожать их, если посчитают, что 
те потенциально могут угрожать безо-
пасности США. Под это уже подогнана за-

конодательная база – в 2006 году в США 
был одобрен документ под названием 
«Национальная космическая политика 
США 2006 года». Этот документ пришел 
на смену аналогичному документу, при-
нятому в 1996 году, и содержал суще-
ственные изменения. Ключевой особен-
ностью документа 2006 года является 
закрепление в нем положений, открыва-
ющих возможности для милитаризации 
космоса и провозглашающих право США 
частично распространить национальный 
суверенитет на космическое простран-
ство. Теперь США официально могут 
охранять свои права, инфраструктуру и 
свободу действий в космосе; убеждать 
или принуждать другие страны воздер-
живаться от нарушения этих прав или 
от создания инфраструктуры, способ-
ной воспрепятствовать реализации этих 
прав; принимать меры, необходимые для 
защиты своей космической инфраструк-
туры; отвечать на вмешательство, а если 

понадобится, отказывать противникам 
в праве на использование космической 
инфраструктуры в целях, враждебных 
национальным интересам США.

Сегодня эксперты говорят, что по мере 
испытания сектор применения орбиталь-
ного беспилотного летательного аппарата 
X-37B будет расширяться. По некоторым 
оценкам, боевые модификации космоле-
та уже сейчас можно оснащать лазерны-
ми и плазменными пушками, а также раз-
мещать на борту баллистические ракеты 
с ядерными боеголовками, что позволит 
поражать прямо из космоса любую цель 
на земле. Это превращает космолет в 
один из самых опасных беспилотных ап-
паратов в мире, который будет способен 
наносить направленные ядерные удары 
в любой точке мира за считаные минуты. 
Причем сделать это X-37B сможет неза-
метно. Наблюдения, проведенные с помо-
щью оптической аппаратуры, подтверж-
дают высокую маневренность аппарата. 

СЕКРЕТНАЯ МИССИЯ X-37В

В начале апреля появилась информация, что прототип американского перспективного 
орбитального беспилотного летательного аппарата X-37B побил рекорд по пребыванию 
на околоземной орбите. Этот аппарат, запущенный в декабре 2012 года с военной базы на мысе 
Канаверал во Флориде для выполнения секретной военной миссии, более 500 суток находится 
на околоземной орбите. Эксперты в области космонавтики однозначно заявляют, что если 
испытания пройдут успешно, то подобные орбитальные самолеты уже в ближайшее время 
дадут американцам неоспоримое преимущество в военных конфликтах будущего.
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Например, орбитальный истребитель мо-
жет резко менять траекторию движения; 
также замечено, что космолет способен 
быстро «прыгать» по орбитам. Аппарат 
с такими характеристиками в принципе 
сложно обнаружить, поэтому орбиталь-
ный истребитель становится практически 
неуязвимым для систем ПВО. Тем более, 
сегодня ни одна страна в мире не имеет 
системы, способной засечь пуск ракеты с 
космолета, который находится на около-
земной орбите.

По заявлениям компаний-разработ-
чиков, нынешние испытания этого аппа-
рата на орбите преследуют цель прове-
рить пригодность беспилотников этого 
класса к многократному использованию. 
Однако до сих пор руководство ВВС США 
не публикует никаких подробностей о 
целях и задачах полета X-37B, и это вызы-
вает тревогу у военных всего мира. При-
нимая во внимание достаточный объем 
грузового отсека космического аппара-
та, можно предположить, что X-37B спо-
собен нести любую разведывательную 
аппаратуру и некоторые системы воору-
жения. Несмотря на столь явную боевую 
ориентацию аппарата X-37B, американ-
ские военные уклоняются от ответа на 
вопрос о предназначении орбитальных 
самолетов и о том, против кого они будут 
направлены, настаивая, что на сегодняш-
ний день беспилотные космолеты яв-
ляются всего лишь летающей в космосе 
лабораторией, с помощью которой раз-
рабатывают новые технологии. 

Американцев подозревают 
в использовании 
климатического оружия
Хотя первый образец по логике вещей 
должен был ограничиться проверкой 
бортовой аппаратуры и проведением 
ряда научно-исследовательских про-
грамм, некоторые эксперты высказыва-
ют предположение, что во время первого 
испытания орбитального беспилотного 
летательного аппарата X-37B космолет 
проводил реальные пуски боевого ору-
жия. Возможно, объектом атаки стал 
российский военный спутник, который в 
начале 2010 года был выведен из строя, 
– тогда официальной причиной назвали 
возможное попадание в него метеорита. 
Совпадение или нет, но именно в это вре-
мя активно испытывался американский 
аппарат. Позже, летом 2010 года, в Рос-
сии начались аномальная жара и лесные 
пожары. В это время космолет был заме-
чен над европейской частью России, и 
отдельные эксперты предположили, что 
американцы провели испытания клима-
тического оружия, а космолет использо-
вался как носитель.

Все эти неоднозначные предположе-
ния порождают страхи, что X-37B уже в 
ближайшее время научат воевать в кос-
мосе и он сможет уничтожать с около-
земной орбиты целые страны. Правда, 
существуют и совершенно противопо-

ложные точки зрения. Специалисты в 
области космонавтики предлагают пере-
стать культивировать теорию заговора и 
руководствоваться только фактами. На-
пример, не воспринимать серьезно пред-
положение, что Х-37В будет использован 
для поражения наземных целей ядерным 
или неядерным оружием. Объясняя это 
тем, что в настоящий момент это невы-
полнимо технически, и подчеркивая, что 
сегодня любая точка планеты и так может 
быть легко поражена американскими 
самолетами или крылатыми ракетами и 
обойдется это им гораздо дешевле. Вызы-
вают некоторые сомнения утверждения, 
что Х-37В будет использоваться для раз-
ведывательных целей, то есть в качестве 
спутника-шпиона, поскольку непонятно, 
какие преимущества он будет иметь пе-
ред существующими сегодня американ-
скими разведывательными спутниками.

Советский Союз поменял 
орбитальный истребитель 
на «Буран»
Тем не менее российские эксперты с 
тревогой наблюдают за американской 
программой по созданию малых Space 
Shuttle, опасаясь, что США будут исполь-
зовать свои расширившиеся возможно-
сти на орбите, которые предоставляет 
такой космический корабль, для осла-
бления национальной безопасности. Не 
случайно, что после первых успешных ис-
пытаний корабля этого типа в России по-
спешно объявили, что тоже работают над 
похожим проектом дешевого и быстрого 
космического аппарата многоразового 
использования. В 2011 году пространное 
заявление сделал в то время глава рос-
сийских космических войск, а ныне ру-
ководитель Федерального космического 
агентства генерал-лейтенант Олег Оста-
пенко. Генерал поделился, что российские 
исследователи работают над аналогич-
ной конструкцией, однако с того времени 
больше об этой программе ничего не из-
вестно. Без сомнения, орбитальный бес-
пилотный летательный аппарат мог бы 
оказаться полезным хотя бы для того, что-
бы обслуживать российский ответ на аме-
риканскую систему GPS – спутниковую 
сеть ГЛОНАСС, которую никак не удается 
полноценно развернуть из-за преследую-
щих ее катастроф, регулярно приводящих 
к потерям спутников для этой программы.

В то же время чиновники неоднократ-
но заявляли о планах по возрождению 
космической отрасли, утверждая, что 
уже в ближайшее время России будут 
под силу космические проекты любой 
сложности. Утверждается, что космос се-
годня в приоритете у России, а успешные 
космические проекты станут ключевыми 
в вопросе поднятия престижа России на 
международной арене. На развитие кос-
мических программ и реанимацию не-
когда умирающей космической отрасли 
планируется тратить серьезные деньги. 
Действительно, после заявлений об уве-

личении финансирования российские 
ученые в космической отрасли предла-
гают почти фантастические идеи, правда, 
о вероятности их реализации довольно 
сложно судить. К ним относится и косми-
ческий корабль на ядерном топливе, ко-
торый сможет переправить экспедиции 
на Марс; существует идея космической 
гондолы с ядерной силовой установкой, 
которая сможет поглощать космический 
мусор и, возможно, также использовать-
ся для защиты Земли от столкновений с 
астероидами. Проснулись также амби-
ции по колонизации Луны. На фоне этих 
идей создание собственной версии бес-
пилотного космического корабля много-
разового использования выглядит впол-
не реализуемым. Эксперты допускают: 
весьма вероятно, что Россия работает 
над созданием своего собственного ана-
логичного космического аппарата. Од-
нако узнать об этом в ближайшее время 
вряд ли представится возможность – в 
США это секретная тема, а в России все, 
что связано с космосом, особенно когда 
дело касается программ двойного на-
значения, скрывается как за «железным 
занавесом». Так что пока кто-нибудь еще 
из официальных лиц не даст более раз-
вернутую информацию об орбитальных 
проектах России, остается только стро-
ить догадки, постоянно держа в голове 
мысль, что это всего лишь элемент пиара.

Тем более, как отмечают эксперты, не-
когда масштабная советская космическая 
программа потерпела крах еще в девяно-
стые годы и не подлежит реанимации в 
ближайшее время. Единственный остав-
шийся живой крупный проект, который 
пользуется успехом, в том числе и на меж-
дународном рынке, – это пусковые услуги 
ракетоносителя «Протон», который с 1993 
года работает как «космическое такси», 
доставляя спутники и грузы на орбиту. 
Также Россия имеет монополию на от-
правку космонавтов на Международную 
космическую станцию на «Союзах». Но 
«Протон» в последнее время терпит все 
больше неудач. Напомним, что 16 мая 
2014 года «Протон-М» не смог вывести на 
орбиту самый мощный российский аппа-
рат связи – «Экспресс-АМ4Р». Обломки 
аппаратов и ядовитое топливо сгорели на 
высоте 160 километров над Китаем. Убыт-
ки от потери  телекоммуникационного 
спутника составляют примерно 9,5 млрд 
рублей. Это однозначно говорит о систем-
ных проблемах в космической отрасли – 
значит, разрабатываемой американцами 
системе Россия ничего противопоставить 
не сможет.

Однако логика космических исследо-
ваний парадоксальна, на протяжении 
всего периода исследований космоса не 
единожды выяснялось, что американцы 
и советские исследователи параллельно 
работают практически над одними и теми 
же проектами. Эксперты отмечают, что 
технических причин, которые не позво-
ляли бы России вслед за Америкой соз-
дать беспилотный орбитальный самолет, 
не существует. Основные технологии, ко-
торые используются для создания этого 
типа летательного аппарата, существуют, 
в том числе в России, уже полстолетия. 
Более того, по оценкам американских 
специалистов, один из разрабатываемых 
сейчас в США орбитальных самолетов, 
который должен в итоге присоединиться 
к X-37В на низкой орбите, возможно, кос-
венным образом основан на российском 
проекте «МиГ-105», над которым работа-
ли в семидесятых годах. Более того, еще 
в конце восьмидесятых в «НПО Молния» 
работали над орбитальным самолетом 
«МАКС», который должен был устанавли-
ваться на шестимоторном транспортном 
самолете «Ан-225». Возможно, прозву-
чавшие заявления о работе над проектом 
орбитального самолета относятся имен-
но к возрожденному «МАКСу». Однако, 
по оценкам специалистов, несмотря на 

то, что на этот разрабатываемый косми-
ческий аппарат потрачено свыше 1,5 млн 
долларов, он так и не вышел из стадии 
эскизного проектирования.

Нужно напомнить, что советские уче-
ные начали экспериментировать с крыла-
тыми космическими кораблями еще в ше-
стидесятых, тогда даже удалось вывести 
прототип на орбиту. Причем достоверно 
известно, что в советское время в рабо-
тах по созданию космического самолета 
Советский Союз поначалу значительно 
опережал США. Тема по созданию воз-
душно-орбитального самолета получила 
индекс «Спираль». Возглавил работы по 
«Спирали» в Микояновском ОКБ замести-
тель генерального конструктора Глеб Ло-
зино-Лозинский, проект был утвержден 
в 1966 году. Основная цель программы 
заключалась в создании пилотируемого 
орбитального самолета для выполнения 
прикладных задач в космосе и обеспе-
чения регулярных перевозок по марш-
руту Земля – орбита – Земля. При этом 
орбитальный самолет был одноместным 
пилотируемым. Предусматривалось его 
использование в вариантах фоторазвед-
чика, радиолокационного разведчика, 
перехватчика космических целей или 
ударного самолета с ракетой класса «кос-
мос – земля».

Орбитальный самолет состоял из ги-
перзвукового самолета-разгонщика 
и военного орбитального самолета с 
ракетным ускорителем. Старт системы 
предусматривался горизонтальный, с ис-
пользованием разгонной тележки, отрыв 
происходил на скорости 380–400 км/ч. 
После набора с помощью двигателей ГСР 
необходимых скорости и высоты проис-
ходило отделение самолета, и дальней-
ший разгон осуществлялся с помощью 
ракетных двигателей двухступенчатого 
ускорителя, работающих на фторо-водо-
родном топливе. Разделение ступеней 
происходило на высоте 28–30 киломе-
тров, на аэродром самолет-носитель воз-
вращался самостоятельно. Самолет был 
выполнен по схеме «несущий корпус», 
имел стреловидные консоли крыла. Вес 
самолета во всех вариантах составлял 
8800 кг, включая 500 кг боевой нагрузки 
в вариантах разведчика и перехватчика 
и 2000 кг у ударного самолета. Диапазон 
опорных орбит составлял 130–150 км.

Гипотетически советский авиакосмо-
лет «Спираль» мог бы взлететь задолго 
до Х-37В. Однако в конце 1978 г. ми-
нистр обороны СССР Дмитрий Устинов 
заявил, что «двух программ мы не потя-
нем», и закрыл тему «Спираль» в пользу 
«Бурана».

Главными препятствиями для произ-
водства российских миниатюрных Shuttle 
сегодня могут стать отсутствие инфра-
структуры и острая нехватка подготов-
ленных кадров для их создания. Кроме 
того, орбитальные самолеты, скорее 
всего, слишком дороги для ослабленной 
российской экономики, ожидание, что 
в космическую отрасль будут вливать-
ся баснословные деньги, скорее всего, 
переоценены. Не нужно забывать, что, по 
самым приблизительным подсчетам, на 
этот проект американцы израсходовали 
порядка 50 млрд долларов. Также суще-
ствует опасность «вляпаться» в очеред-
ную техническую авантюру – достаточно 
вспомнить «Буран», который был основан 
на американской версии космического 
корабля многоразового использования. 
На этот тупиковый проект был потрачен 
почти весь космический бюджет, но уда-
лось всего лишь дважды испытать его, 
прежде чем программа была свернута в 
1993 году. Одна из сохранившихся копий 
«Бурана» как памятник глупости космиче-
ского масштаба стоит теперь в Централь-
ном парке культуры и отдыха имени Горь-
кого на берегу Москвы-реки. 
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Ржавый авианосец Сахалин
  Юрий ПАНКОВ

Много чего еще говорят… И про то, 
что среди местных северных на-
родов – айнов, нивхов и прочих 

орочей – процветает каннибализм. Что 
под Коммунистическим проспектом в 
центре Южно-Сахалинска берет начало 
колоссальный геологический разлом, 
самая гигантская трещина в земной коре 
планеты… Но самая свежая легенда – о 
том, что в конце прошлого года среди 
студентов Сахалинского госуниверси-
тета провели опрос: как вы относитесь 
к передаче курильских островов япон-
цам? И будто бы 80 процентов опрошен-
ных однозначно высказались «за»…

Кто и зачем проводил опрос – неиз-
вестно. Однако тезис о том, что русско-
язычное население Сахалина не прочь 
перейти под японское управление, се-
годня звучит особенно парадоксально.

…На встречу со студентами меня при-
гласила Ирина Расторгуева, старший 
преподаватель кафедры журналистики 
Института филологии СахГУ. Будущих 
журналистов набралось человек трид-
цать. Всех интересовала жизнь москов-
ской прессы. Слушали не перебивая. Ин-
тересовались гонорарами в столичных 
электронных СМИ, сетуя на незавидную 
судьбу островных публицистов. В немно-
гочисленных редакциях, дескать, засилье 
пенсионеров, которые их даже на практи-
ку не принимают... Выход один – уезжать 
на материк и искать работу там. В общем, 
разговор взрослых людей, настроенных 
на профессиональную работу. Тем не ме-
нее, дождавшись момента, спрашиваю: 
что думаете о передаче островов?.. Отве-
ты получились вот такие:

Маша, студентка третьего курса: 
«Лично я была бы не против. Эта тема 
очень интересует нас и ребят с Куриль-
ских островов». 

Студент в очках: «А-а-а! Дура, если они 
сюда войдут, нас выгонят или просто же 
вырежут».

Первокурсник: «В Японии хорошо. Там 
нет преступности, не крадут велосипе-
ды».

Голос: «Надо отдать, чтобы они соз-
дали здесь инфраструктуру, а потом за-
брать обратно».

Студентка: «Одно дело – жить там, а 
другое – отдать… Нашим людям там 
жить хорошо, но зачем отдавать…»

Студент в очках: «Можно подумать, 
что они такие миролюбивые».

Первокурсник: «Лучше тогда создать 
отдельное государство Сахалин».

Голос: «Да ладно! На картах России, 
выпущенных в Японии, уже нет ни Саха-
лина, ни Курил».

Комментарий Ирины Расторгуевой:
«Обсуждать эту тему на Сахалине так 

же естественно, как возможность зем-
летрясения или снежного циклона. Вы-
сказывания студентов – эхо того, что 
обсуждается на наших кухнях: «Да черт 
бы с этими всеми реформами – жизнь не-
вмоготу, отдали бы лучше нас японцам. 
Хватит живых людей мучать»… Во всех 
этих «обывательских разговорчиках» 
– безумная обида и горечь поколения их 
родителей, пережившего перестройку, 
гайдаровские, ельцинские, путинские ре-
формы, а в результате живущего на по-
рядок хуже, чем раньше. И сколько бы нам 
ни рассказывали о великих планах Крем-
ля, достаточно проехать по области и 
увидеть пустынные земли. Разрушенные 

заводы, вымирающие города, брошенные 
деревни.

Именно старшее поколение, пережив-
шее перестройку, несет в себе эту эмо-
цию – не лучше ли отдать японцам?.. 
Это все – на слуху у студентов. И они 
дезориентированы. У них нет собствен-
ной гражданской позиции. Они не инте-
ресуются тем, как здесь жили раньше 
и за что люди проливали кровь. Неуди-
вительно, что на вопрос, когда закон-
чилась Вторая мировая, некоторые не 
моргнув глазом могут ответить: «9 мая 
1945 года, в Берлине». И это ответ жи-
телей Дальнего Востока…

Студентам кажется, что если сейчас 
они живут плохо, то – приди сюда япон-
цы – они окажутся в совсем другом мире, 
где растут цветы и есть дорожки для 
инвалидов-колясочников. Молодой че-
ловек живет в этой иллюзии. Прошлое 
его не касается. А то, что они в конеч-
ном счете будущие журналисты, ничего 
не значит. Невозможно ждать от них 
какой-то особенной профессиональной 
мировоззренческой зрелости и целост-
ности, когда всего этого нет в обществе. 
Одни только пробелы в знании истории 
чего стоят… Спроси: кто читал «Порт-
Артур»? что такое Цусимская битва? за 
что японцы дрались с русскими? – ответ 
один: ой, забыл… Ребята не ассоцииру-
ют сегодняшний день с событиями про-
шлого, с тем, что эту землю когда-то 
отстояли их прадеды. Поэтому они и 
не понимают происхождения претензий 
японцев на Курилы. 

Производства на острове закрывают-
ся, а люди пьянствуют. Возьмите юж-
но-сахалинское предприятие «Стройде-
таль». Работники буквально сгорели за 

несколько лет, после того, как остались 
без работы. А возьмите Корсаков. Что 
сделали с тысячами людей, работавши-
ми там на Базе океанического рыболов-
ства? Было пять целлюлозно-бумажных 
заводов. Где они?... Посетите Алексан-
дровск-Сахалинский, бывший до 1946 года 
столицей, сердцем острова. Там раньше 
была жизнь, светлый праздничный город. 
А сейчас на центральных улицах и днем 
не встретишь машину. 

Выпускник вуза только и ждет, когда 
получит диплом и пойдет работать – 
хоть продавцом в магазин, хоть водите-
лем, лишь бы начать уже хоть что-то 
зарабатывать. А его родители, возмож-
но, и получившие когда-то образование, 
уже десятки лет не работают по про-
фессии – все мысли об одном: как копейку 
зашибить. 

На языках наших жителей крутится 
вопрос, который хотелось бы адресо-
вать Москве: есть  четкое ощущение, 
будто в отношении Сахалина выбрана 
стратегия вахтового развития – раз в 
месяц будут подвозить сменные брига-
ды для обслуживания работ на шельфе, 
где идет добыча газа и нефти. А на мест-
ных махнут рукой – мол, сами все отсю-
да съедут. А кто останется – пусть пе-
няют на себя. Может быть, нам это все 
только кажется?»

Японская народная 
дипломатия
На Дальнем Востоке всегда ждали вой-
ны с Японией. И в былые времена за 
разговоры о передаче земель, залитых 
кровью наших людей, было легко сра-
зу же получить по шее. Как минимум… 
Однако в годы перестройки эта тема 

Сахалин живет легендами. В частности, будто бы в 1944 году здесь, тогда еще на японском острове Карафуто, должны 
были пройти Олимпийские игры. Рассказывают, что право на зимнюю Олимпиаду Токио получил еще до войны, как и 
Германия, – вот вам, только не воюйте... Тем не менее войну они все же начали, успев прежде подготовить кое-какие 
олимпийские объекты. Живое свидетельство тому – горнолыжные спуски с горы Асахигаока (Холм Восходящего Солнца), 
после 1945 года получившей название Большевик. Обустроенный в советские времена, этот объект был заложен еще 
японским «олимпстроем». Рассказывают, что кое-где в Южно-Сахалинске (бывшем Тоёхара) до сих пор сохранились 

артефакты – наполовину затершиеся изображения олимпийских колец на 
немногочисленных домах японской постройки 1920–1930-х годов… 

Другая сахалинская легенда утверждает, что флойдовская песня 
«Learning to � y» посвящена именно Большевику. И строчки 

«Can't keep my eyes from the circling skies» изначально 
были «Can’t keep my eyes from the Sakhalin skies»…
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здесь возникла как бы «сама» – сначала 
в заметках на страницах местной прессы. 
Затем, в самом начале 1990-х, «широкая 
дискуссия» развернулась, когда в Саха-
линскую область потянулись столичные 
политики: Борис Ельцин, Георгий Кунад-
зе, Лев Пономарев, Глеб Якунин, Сергей 
Юшенков. Все они выступали на собра-
ниях общественности Южно-Курильска 
(центр Южно-Курильского района на 
острове Кунашир) с призывами восста-
новить историческую справедливость и 
вернуть острова. Тогда им отвечали: если 
отдадите, мы создадим партизанские от-
ряды, уйдем в леса.

Но в 1993 году начались безвизовые 
поездки островитян в Японию. Насмо-
тревшись на прелести японской жизни, 
граждане возвращались с мешками суве-
ниров, полученных от радушных хозяев, 
везли купленную там бытовую технику, 
одежду, продукты, бывшие тогда в Рос-
сии дефицитом. Хлынул и к нам поток 
японских туристов. Правда, покупок они 
здесь особых не делали, чем сразу ввели 
местных в задумчивость. Курильчане на-
деялись, что смогут «толкать» за йены что-
то из своего улова – трепангов, трубачей, 
кукумарий, гребешки. Ан нет… Выясни-
лось, что японское государство запреща-
ет своим гражданам делать на островах 
какие-либо приобретения за исключе-
нием сувениров. По логике Токио любая 
покупка, осуществленная на Курилах, яв-
ляется косвенной поддержкой экономи-
ки России, агрессора, аннексировавшего 
северные японские земли… 

Вообще-то, экономика Южных Курил 
всегда была скроена крепко и в японских 
инвестициях не нуждалась. На Шикотане 
был рыбокомбинат «Островной». Каждая 
шестая банка рыбных консервов, кото-
рая выпускалась на береговых рыбопе-
рерабатывающих предприятиях СССР, 
была произведена именно здесь. Вокруг 
«Островного» вертелась жизнь двух по-
селков – Крабозаводского и Малокуриль-
ского... Основой экономической жизни 
Кунашира были Южно-курильский ры-
бокомбинат и рыболовецкий колхоз «Ро-
дина», а также совхоз «Дальний». Короче 
говоря, было производство – основа че-
ловеческой жизни. Но приватизация и 
рыночные реформы быстро разрушили 
островное хозяйство. 

А кончилось все страшным землетря-
сением в ночь с 4 на 5 октября 1994 года. 
Стихия заровняла все, что еще шевели-
лось. Более половины жителей Курил, 
потеряв жилье, перебрались на Боль-
шую землю. Из пятнадцати тысяч жите-
лей осталось всего семь. 

И вот тогда среди уцелевших куриль-
чан стали проводить «опросы»…

Рассказывает Виктор Макаренко, 
журналист с Сахалина:

– В 1997 году на острова приехали со-
трудники ВЦИОМа, чтобы провести 
опрос жителей Кунашира, Шикотана и 
Итурупа. Возраст, образование, сколько 
лет проживаете на острове, откуда ро-
дом, есть ли родственники на материке, 
сколько детей в семье, заработок взрос-
лых, общий доход семьи и в пересчете 
на каждого ее члена… Анонимность со-
блюдалась. Тем не менее тотальность 
опроса позволяла заказчику составить 
подробнейшее представление о положе-
нии на островах. Фактически это был 
сбор сведений о каждом жителе. Каждый 
опросный лист заканчивался такими че-
тырьмя пунктами:

– Согласны ли вы с тем, чтобы 
острова, на которые претендует 
Япония, остались в составе Россий-
ской Федерации?

– Согласны ли вы с передачей Южных 
Курил японской стороне на следую-
щих условиях: а) японская сторона 
выплатит денежную компенсацию в 
размере 50 тысяч долларов на каждо-
го члена семьи; б) японская сторона 
оплатит приобретение нового жилья 
в любом районе материковой России 
(кроме Москвы и Санкт-Петербурга); 
в) японская сторона оплатит проезд 
ваш и провоз багажа до нового места 
жительства?

– Согласны ли вы жить и работать 
на Южных Курилах, имея двойное 
гражданство, получая японскую пен-
сию?

– Как вы относитесь к тому, что 
Россия и Япония будут осуществлять 
совместное управление островами и 
совместное хозяйственное использо-
вание местных ресурсов?

Вопросы явно носили, как говорится, 
«формирующий характер». Ответы 
получились соответствующими. На 
Кунашире, например, против передачи 
высказались семьдесят процентов. За 
безусловную передачу – пять. Десять – 
за совместное использование. Еще пять 
– за передачу и двойное гражданство 
с правом получать японскую пенсию. 
Примерно такие же результаты опроса 
были и на Итурупе. 

А вот шестьдесят процентов жи-
телей Шикотана высказались за пере-
дачу Южных Курил японцам с условием 
получения финансовой компенсации и 
предоставления жилья на материке. Все 
остальные – за совместное использова-

ние. Патриотов были единицы – те, кто 
имел опору в жизни, – предприниматели, 
приватизировавшие здесь госсобствен-
ность, владельцы холодильных устано-
вок, управленцы. 

Как выяснилось впоследствии, заказ-
чиком вциомовского опроса была япон-
ская телекомпания NHK…

Тогда же, с конца девяностых, жителям 
островов начали массированно раздавать 
японскую гуманитарную помощь. Увели-
чился поток японцев, приезжающих сюда 
по безвизовому обмену. Ответные визиты 
курильчане совершали реже – дорогим 
было такое удовольствие. А уже с начала 
нулевых сахалинские просторы начали 
бороздить «корабли дружбы». Под звуки 
праздничных маршей с трапов теплохо-
дов, обвешанных гирляндами разноцвет-
ных шариков и флажков, на сахалинскую 
землю спускались сотни улыбающихся 
мирных японцев – в основном школьни-
ков. Они улыбались, щурились, снимали 
на видео, дарили сувениры, угощали кон-
фетами детей и их родителей. На проща-
ние все друг другу давали Клятву дружбы. 
А после их отъезда у сахалинцев остава-
лись буклеты с рассказами о счастливой 
жизни в Стране восходящего солнца, а 
также карты северных территорий с отме-
ченными на них Курильскими островами. 
Как японскими… Все это осуществлялось 
с благословения обществ дружбы «Япо-
ния – Россия» и «Россия – Япония»… По-
следний такой «корабль дружбы», тепло-
ход «Айнс Соя»,  побывал на сахалинской 
земле в 2013 году. Следующий ожидается 
этим летом.

Примечательно, что в организации 
обменов активно участвуют Министер-
ство спорта, туризма и молодежной по-
литики Сахалинской области, а также 
Всеяпонский и Хоккайдский советы по 
развитию связей с четырьмя северны-
ми территориями. Финансируются все, 
конечно же, японской стороной. Она же 
формирует программу визитов, регули-
рует количественный и качественный 
состав делегаций.

Между тем многие сахалинцы и ку-
рильчане всю эту «народную диплома-
тию» поддерживают. Неудивительно. 
Япония для них – это адекватная меди-
цина, возможность обучения, бизнес. Па-
триотизм патриотизмом, но жизнь одна, 
и прожить ее хочется достойно. Другое 
дело, что японцам острова-то нужны без 
коренных жителей…

Виктор Макаренко: «Вся эта «ми-
ролюбивая политика» и «народная ди-
пломатия» на протяжении полутора 
десятилетий с российской стороны 

координируется не только правитель-
ством Сахалинской области, но также 
Федеральным агентством «Россотруд-
ничество». Складывается впечатление, 
что местных жителей настраивают на 
то, что передача островов Японии – не-
избежность».

Океаническая трагедия
В жизни сахалинцев много всего такого, 
что делает ее крайне непохожей на бы-
тие материковой России.

Нигде в стране нет такого количества 
автомобилей в пересчете на одного жи-
теля. В среднем на одну семью приходит-
ся два-три, а иногда и четыре «правору-
ких» транспортных средства. При этом 
отношение к машинам здесь исключи-
тельно потребительское: поездил пару 
лет – и на свалку. Основа сахалинского 
автопарка – древние модели «тойот» да 
«ниссанов», выпущенные в середине 
1990-х и три-четыре года назад продан-
ные островитянам. С автоветеранами 
не цацкаются: бросают ночевать под ок-
нами многоэтажек, иной раз неделями 
не откапывая из-под снежных завалов, 
а иногда даже не запирая. Статистику 
угонов полиция здесь не ведет: ее про-
сто нет – остров. Хотя рассказывают, что 
где-то на севере Сахалина кто-то кому-то 
предлагал купить Lexus RX 2005 года без 
номеров за 300 тысяч… Над продавцом 
все долго смеялись.

Поток машин на сахалинских раздол-
банных трассах напоминает московские 
пробки. Как и в столице, количество 
транспорта на острове за последние 
годы увеличивается в первую очередь 
благодаря автокредитам. Однако на Са-
халине это не блажь, а лишь одна из не-
многих возможностей обеспечить себе 
пропитание. С весны по октябрь тыся-
чи городских жителей устремляются в 
выходные дни на своих раздолбанных 
«тачках» к берегам Охотского и Япон-
ского морей на рыбалку. Морские ежи, 
устрицы,  крабы – не просто дары моря 
к праздничному столу, а основа меню 
большинства южносахалинцев. Впрочем, 
вся эта рыбалка сегодня квалифицирует-
ся рыбинспекторами как браконьерство. 
И это при том, что именно океан был 
здесь всегда основой жизни.

Рассказывает Василий Казбан, жи-
тель сахалинского города Корсакова: 

«Раньше с  рыбными продуктами про-
блем не было. В магазинах красная икра 
была всегда, но ее никто не покупал. 
Ходили на речку и ловили горбушу – за-
претов не было. Брали только самочек. 
Вялили, коптили, солили. Сейчас на лов 
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рыбы ввели ограничение: хочешь ловить 
– плати восемьдесят рублей «за хвост». 
Или штраф – десятка. Красная икра в ма-
газинах есть по-прежнему, но стоит она 
раза в два дороже, чем в Москве, – четыре 
сотни рублей за баночку».

Василий Казбан приехал на Сахалин из 
Луганска с женой и двумя сыновьями в 
1976 году. Хотел подзаработать и годика 
через три вернуться на Украину. В итоге 
остался навсегда. По деньгам первое вре-
мя выходило как-то не ахти – по местным 
меркам. Районный коэффициент начис-
ляли как раз после третьего года работы. 
Тем не менее отец семейства устроился 
механиком на Базу океанического рыбо-
ловства и уже через пару месяцев начал 
ходить в дальние рейсы, возвращаясь с 
заработком в районе двух тысяч рублей. 
Со временем стали выходить три-четыре 
тысячи. А иногда и до пяти. 

Большой морозильный рыболовецкий 
траулер «Сахалин», на котором работал 
Казбан, ходил к берегам Ванкувера, Сиэт-
ла, в Японию, Сингапур, Перу, Исландию. 
Промысел велся за тысячи миль и кило-
метров от Корсакова, в международных 
и территориальных водах других стран. 
Позже улов сдавался в портах иностран-
ных государств. 

Жена Александра тем временем расти-
ла детей, работая инженером производ-
ственно-технического отдела РСУ океа-
нической базы. 

В ту пору у Базы океанического рыбо-
ловства было 125 единиц плавсостава, не 
считая нескольких десятков зверобой-
ных сейнеров. Основу парка составляли 
78 больших автономных морозильных 
траулеров емкостью по 1200 тонн каж-
дый. И «человеческие ресурсы» – всего 
на предприятии работало около десяти 
тысяч человек. В том числе портовые 
работники – административно-управ-
ленческий аппарат, экономисты, внеш-
торговцы, которые вели переговоры 
с портовыми предприятиями дальних 
стран, решая, куда и какому судну идти 
под разгрузку.  

Кроме зарплаты, которая у моряков 
доходила до пяти тысяч рублей за пол-
года, получали они еще и валюту, вы-
плачивавшуюся в так называемых бонах. 
За полгода механик Василий получал по 
четыре сотни этих «дензнаков», отовари-
вать которые можно было в магазинах 
«Березка» в Находке или Владивостоке. 
Тем не менее особых неудобств не воз-
никало. В пересчете на рубли они шли 
по курсу – один к тринадцати… Другими 
словами, общий доход работника Кор-
саковской базы за полгода составлял 

в среднем чуть менее десяти тысяч ру-
блей. Это при том, что «Жигули» в ту пору 
стоили около пяти. А у жены Александры 
с учетом всяких северных надбавок в 
месяц выходило  около пятисот рублей. 
Вот и считайте годовой бюджет средней 
сахалинской семьи…

Александра Казбан: «Мы иногда даже 
не знали, на что еще потратить. Есте-
ственно, часть средств ежемесячно от-
правляли родне в Луганск, но остальное 
просто складывали на сберкнижку. Тем 
более что муж возвращался из рейса 
тоже не с пустыми руками – привозил 
бытовую технику, одежду для детей. У 
нас до сих пор стоит швейная машинка 
– одна из двух, привезенных им из Новой 
Зеландии… А однажды он привез из Син-
гапура одиннадцать ковров – всю нашу 
украинскую родню облагодетельство-
вал. Ковры же тогда в моде были!

Но все это ушло в прошлое… Наступи-
ли очень тяжелые времена. Моя пенсия – 
шестнадцать тысяч. Для Сахалина это 
очень мало. Когда-то наши предприятия 
были приватизированы. Потом они за-
крылись. Но у меня и у многих остались 
ваучеры и сертификаты всяких инве-
стиционных фондов. Что нам с ними 
делать? Будем ли мы когда-нибудь полу-
чать по ним дивиденды? Ведь все зави-
сит от того, что решают в Москве? Или 
нам посоветуют забыть про все это, 
словно ничего не было? 

Лучше Северный Кавказ, 
чем Южный Сахалин…
Александр Фомин, мэр города Угле-
горска. Прежде долго работал началь-
ником аналитического отдела админи-
страции сахалинского губернатора. На 
выборах 2012 года был самовыдвижен-
цем и обошел конкурентов из «Единой 
России», ЛДПР, КПРФ и «Справедливой 
России», набрав 63 процента. В области 
его считают «белой вороной». 

– Название Дальний Восток сегодня не 
актуально. Для эпохи колонизации было 
нормально. У Чехова не возникало вопро-
са: ехал долго на бричке, плыл на шхуне, 
попал на Сахалин – черт знает куда, где 
сплошные каторги и сифилис. А сегодня 
это анахронизм. Дальний Восток – Корея, 
Япония, Филиппины, восточная часть 
Китая, остров Врангеля, Командорские 
острова… Необходимо, чтобы наши 
земли называли Тихоокеанская Россия. 
Хоть и Тихоокеанская, но все же Россия. 
Народная поговорка «Лучше Северный 
Кавказ, чем Южный Сахалин» родилась 
явно не на Сахалине. Ее литературные 
корни ведут в европейскую часть, отку-

да острова кажутся пугающе далеким, 
неведомым миром. Вопрос простой: го-
това ли Москва пересмотреть название 
региона и вместо Дальневосточного фе-
дерального округа дать ему название Ти-
хоокеанский федеральный округ?

Но за названием должны следовать се-
рьезные дела. Например, скоростную же-
лезнодорожную ветку, которую строят 
до Казани, надо тянуть дальше, к Влади-
востоку. И сокращать недельный марш-
рут до полутора-двух суток. Ведь все раз-
витие шло и по-прежнему идет с Запада 
именно сюда, в Тихоокеанский регион. 

Кто-то, наверное, скажет: это же со-
всем неразвитые земли. Увы, в Сахалин-
ской области (включая 59 островов), 
территория которой составляет 87 
тысяч квадратных километров, сегодня 
живет меньше пятисот тысяч человек! 
А возьмем весь Дальневосточный округ 
– в 1991 году его населяло восемь миллио-
нов, а сейчас только шесть с небольшим. 
Но ведь за это же время по нашим грани-
цам китайцы уже расселили и обустро-
или 137 миллионов. Представляете?! И 
это при том, что ДФО занимает 36% 
территории России – незначительно 
меньше, чем Австралия, и почти в два 
раза больше Индии... Плюс рядом Север-
ная и Южная Кореи – сто миллионов. А 
также Япония – сто двадцать пять… 
Интересно: осознает ли российское пра-
вительство опасность утраты вос-
точных тихоокеанских территорий под 
натиском быстроразвивающихся стран 
Северо- и Юго-Восточной Азии?

Я и мои родственники живем на Са-
халине с 1931 года. Столицей был Алек-
сандровск-Сахалинский. Но после войны 
граница сдвинулась. Центром стал Юж-
но-Сахалинск. Пришлось осваивать и под-
нимать новые районы, освобожденные от 
японцев на юге острова. Это был колос-
сальный индустриальный рывок, когда на 
территориях, использовавшихся Япони-
ей лишь как источник сырья и бумажной 
промышленности, наши отцы и деды соз-
дали огромный промышленный район. На 
месте бесконечных лесозаготовок были 
созданы предприятия энергетической, 
нефте- и газодобывающей отрасли. Соз-
давались цементные комбинаты, заводы 
ЖБИ, велось жилищное строительство. 
Здесь помидоры в открытом грунте рос-
ли… Ну и конечно, то, что Южный Саха-
лин стал крупнейшей базой рыболовецко-
го флота на Тихом океане. 

Капитализм в чистом виде может раз-
виваться там, где среднегодовая сумма 
активных температур – плюс пять гра-
дусов и выше. А у нас даже в Южно-Саха-

линске – плюс два. А выше – только минус. 
Рискованное земледелие. И поэтому на 
каждый рубль производимой продукции 
здесь требуется дополнительный ресурс.

Я раз сто за последние двадцать лет 
слышал, что не сегодня завтра начнут 
развивать Дальний Восток и Забайка-
лье. Но это было сотрясание воздуха. И 
наше население это очень четко и вни-
мательно слушает и все понимает. Но 
пока, тьфу-тьфу-тьфу, остро и массово 
не реагирует… Последний шанс остался. 
Но если сейчас не найдут, как говорится, 
точки роста на Сахалине, в Приморье, в 
Хабаровском крае, в Амурской области… 
Китайцы уже подтянули целые класте-
ры к нашей границе. Они сидят на нашем 
сырье, которое за три копейки мы им 
продаем, а они его на границе перераба-
тывают и нам же продают в виде гото-
вой продукции… 

Другими словами – невозможно раз-
вивать Сахалин, ничего не меняя на 
материке. Да, очень много надежд, что 
начнется экономическое развитие со-
седних областей, но надо понять, что 
наш остров сейчас вообще оторван 
от метрополии. Единственная связь с 
Большой землей осуществляется через 
паромную переправу: от порта Ванино 
до Холмска. Но этот путь занимает 
почти сутки! Как при Чехове. И именно 
этим путем к нам завозятся продук-
ты, товары. В итоге цены на овощи, 
фрукты, мясо в два-три раза выше, чем 
в России. Есть надежда, что на севере 
построят мост до материка. Но надо 
строить и новые порты. 

Неспроста Сахалин ассоциируется 
с авианосцем на рейде, который при-
крывает береговые военные базы. А 
гряда курильских островов – не больше 
не меньше – минное поле, позволяющее 
нашему военному флоту, в том числе и 
подводному, при любых сценариях воен-
ного противостояния молниеносно вы-
рваться в открытый Тихий океан. Одна-
ко авианосец должен соответствовать 
своему классу, а не представлять собой 
убогое ржавое корыто, на палубу кото-
рого в любой момент может высадиться 
вражеский десант. Возникает вопрос: не 
окажется ли руководство нашей страны 
в той же ситуации, что и украинское – в 
связи с Крымом. Была уверенность, что 
Крым – это Украина, а он в одночасье ока-
зался Россией. Не попадем ли мы в анало-
гичную ситуацию с Южными Курилами, 
да и с Сахалином?

 

˜°˛° ˝˙˛°ˆ˝

Руины прежней жизни Ордена Сахалинской области Красная икра на Сахалине стоит вдвое дороже, чем в Москве
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Секс, водка, рок-н-ролл. 
Томск, 1957 год
На родине рок-н-ролла в Соединенных 
Штатах с хронологическими рамками все 
давно ясно. Самой первой песней в этом 
жанре считается записанная в марте 1951 
года песня Айка Тёрнера «Rocket 88». А 
дальше пошло-поехало. Мы же в нашей 
истории до сих пор разбираемся слабо-
вато. Самый известный популяризатор 
отечественного рока Артемий Троицкий 
в книге «Рок в Союзе: 60-е, 70-е, 80-е...» 
писал, что первый рокер Советского Со-
юза появился не где-нибудь, а в Риге и 
Латвия может выказывать по этому пово-
ду гордость. Звали его Валерием «Сэйски» 
Зайнутдиновым. Именно он стал первым 
петь-играть в 1960-е американскую музы-
ку: год рождения его группы «Ревенджерс» 
– 1961-й. Его соратник Петерис (Пит) Ан-
дерсон исполнял эту музыку с 1963 года. 
Но Пит Андерсон и Сэйски Зайнутдинов 
пели на английском, а первой группой, ко-
торая исполнила песню на русском, до сих 
пор считались «Соколы» (1965)…

Но на самом деле все было совсем ина-
че и гораздо раньше!  В 2013 году были 
рассекречены хранящиеся в Российском 
государственном архиве новейшей исто-
рии (РГАНИ) документы КГБ при Совете 
Министров СССР, которые свидетельству-
ют о том, что местом рождения советского 

рока является не Рига, не Москва, не Пи-
тер, а далекий Томск! И появилась первая 
рок-группа не в 1960-х, а в 1957 году, и уже 
через два года она попала в поле зрения 
бдительных чекистов. Она исполняла пес-
ни собственного сочинения и называлась 
«Клуб рок энд буги»!

14 января 1961 года начальник управле-
ния КГБ при СМ СССР по Томской области 
Макогин подготовил аналитическую за-
писку, в которой черным по белому было 
написано следующее: «Летом 1957 года 
ОСИПОВ В.Н., 1937 года рождения, 
ныне студент 1-го курса медицинско-
го института, совместно с другими ли-
цами, не занимавшимися обществен-
но полезным трудом, организовал 
группу стиляг под условным названи-
ем «КРЭБ» (клуб рок энд буги). В том же 
году, будучи призванным в ряды Совет-
ской Армии, Осипов в письмах своим дру-
зьям высказывал клевету на советскую 
действительность, на комсомол и при-
зывал их активизировать деятельность 
КРЭБа. В январе 1959 года, после демоби-
лизации из рядов Советской Армии, Оси-
пов вместе с другими студентами СТАР-
ШИНОВЫМ, ПОКРОВСКИМ, АНТОНОВЫМ 
и др. неоднократно организовывали 
сборища с выпивками и оргиями, на ко-
торых разучивались стильные танцы, 
стихи и песни безыдейно-вульгарного, 
аполитичного содержания, авторами 
которых были ОСИПОВ и СТАРШИНОВ. 

В апреле 1959 года с ОСИПОВЫМ В.Н. 
Управлением КГБ была проведена профи-
лактическая беседа. Однако в настоящее 
время вновь получены данные о его не-
здоровых антисоветских настроениях».

В данном сюжете речь идет о первой 
известной советской рок-группе вообще! 
И о ее деятельности, кстати, известно не 
только по цитируемому секретному до-
кументу КГБ, но и по подготовленной на 
его основе Отделом науки, школ и куль-
туры ЦК КПСС по РСФСР записке в бюро 
ЦК по РСФСР «О работе Томской партий-
ной организации по выполнению закона 
о перестройке высшей школы»…

Как чекисты ловили 
радиопиратов
Вообще-то в конце пятидесятых годов, 
несмотря на «оттепель», попасть в лапы 
сотрудников КГБ было достаточно про-
сто. Нужно было сделать хоть что-то «не-
санкционированное». Осенью 1959 года 
в ближнем Подмосковье развернулась 
охота спецслужб на две подпольные ра-
диостанции, работавшие где-то в районе 
Можайского шоссе. Автомобили с радио-
пеленгаторами выезжали, как только 
«пираты» выходили в эфир. Чекисты ос-
матривали дома и участки на предмет 
растянутых проводных антенн. И нако-
нец им улыбнулась удача!

8 декабря 1959 года из недр Лубянки 
вышел удивительный документ под гри-

ВЫСШИЕ ПАРТИЙНЫЕ ИНСТАНЦИИ И КОМИТЕТ ГОСБЕЗОПАСНОСТИ ТРИДЦАТЬ ЛЕТ ПЫТАЛИСЬ 
ОКАЗЫВАТЬ ВЛИЯНИЕ НА РОКМУЗЫКУ В СССР И ДАЖЕ НА ПОПУЛЯРНЫХ ЗАРУБЕЖНЫХ 
ИСПОЛНИТЕЛЕЙ. БЫЛА ПОДКЛЮЧЕНА ПРЕССА, СОЗДАВАЛИСЬ СПЕЦИАЛЬНЫЕ РЕПЕРТУАРНЫЕ 
СПИСКИ, ЗАПРЕЩАЛИСЬ ДЛЯ ИСПОЛНЕНИЯ И ПУБЛИЧНОГО ПРОСЛУШИВАНИЯ ОТДЕЛЬНЫЕ 
ПЕСНИ И ДАЖЕ СТИЛИ, А ОТЕЧЕСТВЕННЫХ МУЗЫКАНТОВ, ЛЮБИВШИХ И ИГРАВШИХ РОК, НАЧАЛИ 
ПРЕСЛЕДОВАТЬ ЕЩЕ С КОНЦА ПЯТИДЕСЯТЫХ…
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Почему КГБ и ЦК КПСС с самого начала  
интересовались советским роком?

фом «Секретно» с названием «СПРАВКА 
КГБ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ САМОДЕЛЬНЫХ 
РАДИОСТАНЦИЙ В СССР И РЕПЕРТУАРЕ 
ИХ ПЕРЕДАЧ». Процитируем ее начало: 
«28 ноября с.г. в Комитет государствен-
ной безопасности при Совете Министров 
СССР поступил сигнал о работе двух не-
известных радиостанций в средневолно-
вой части вещательного диапазона. Пе-
редачи этих радиостанций были слышны 
в районе г. Кунцево и на станции Гучково 
(видимо, имеется в виду ст. Тучково. – 
А.Б.) Московской области. Через ука-
занные радиостанции передавались в 
эфир идеологически невыдержанные 
песни, низкопробная джазовая музы-
ка и частные переговоры».

В ходе спецоперации 4-го отдела ОТУ 
КГБ были установлены два местных жи-
теля 18 и 19 лет «из числа рабочей мо-
лодежи», проживавшие в поселке Жа-
воронки Кунцевского района. Одного 
задержали, другого – нет. На месте были 
изъяты «радиопередатчики кустарного 
изготовления на диапазон средних волн, 
микрофоны, магнитофонные приставки 
типа «Волна», грампластинки кустарно-
го изготовления с песнями Лещенко 
и магнитофонные пленки с записями 
джазовой музыки (Рок-н-Рол, Буги-Ву-
ги и др.) и идеологически невыдержан-
ными песнями («Привет из дальних 
лагерей», «Мурка», «Уркаганы» и др.)».

Радиопираты были настолько наивны, 
что в своих передачах (а они вещали с 
августа по ноябрь 1959 года) просили 
присылать отзывы и пожелания на один 
из своих домашних адресов. Чекисты 
в результате изъяли многочисленные 
письма радиослушателей, в которых со-
общалось о слышимости и содержались 
просьбы поставить ту или иную песню. 

Самым опасным сотрудники КГБ счи-
тали то, что основной контингент слу-
шателей составляли военнослужащие 
из близлежащих воинских частей, рас-
квартированных в Кубинке, Часцах, Ар-
хангельском. Похоже, что слушали эти 
радиостанции все военнослужащие и 
расставаться с ними не хотели. В справ-
ке КГБ с возмущением отмечалось: «Ха-
рактерно, что из особых отделов вы-
шеперечисленных воинских частей о 
работе незарегистрированных радио-
станций, передающих песни Лещенко 
и другие низкопробные передачи, ни-
каких сигналов не поступало».

Конечно, в сталинские времена ребя-
там бы не поздоровилось и лет пять ла-
герей они уж точно бы заработали. Но 
оттепель есть оттепель. Пойманного с 
поличным радиолюбителя оштрафовали, 
второго пообещали выловить и тоже под-
вергнуть соответствующей каре, а мешок 
писем солдат-слушателей чекисты «по-
лагали бы целесообразным» отправить в 
Главное политическое управление Совет-
ской Армии (тов. Голикову Ф.И.).

Самое интересное, что всю эту ахинею 
насчет «джазовой музыки «Рок-н-Рол и 
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Буги-Вуги» подписал не какой-нибудь 
малограмотный старшина или лейтенант, 
а лично генерал-майор инженерно-тех-
нической службы, начальник 4-го отде-
ла ОТУ КГБ при Совете Министров СССР 
П. Кузнецов!

А вот «Битлов» поначалу 
проворонили…
Никите Сергеевичу Хрущёву было не до 
каких-то там западных исполнителей, 
ему бы со своими «пидарасами» (так он 
1 декабря 1962 года ласково именовал 
представителей неформальной художе-
ственной интеллигенции) разобраться! И 
конец 1962-го и весь 1963 год The Beatles 
спокойно пели себе свои песни, гастро-
лировали, записывали альбомы. И всё 
без внимания ЦК КПСС и КГБ! 

Опомнились «компетентные органы» 
только когда битломания захватила весь 
мир, а сами The Beatles отправились в 
триумфальную поездку по Соединенным 
Штатам. К сожалению, не сохранилась 
отчаянная шифротелеграмма советско-
го посла в Великобритании Александра 
Солдатова, призванная обратить вни-
мание ЦК КПСС на «идеологически не-
выдержанные» песни ливерпульской 
четверки. Но в ее развитие заведующий 
Отделом культуры ЦК КПСС Дмитрий По-
ликарпов 21 марта 1961 года подготовил 
и отправил в секретариат ЦК «Справку к 
шифротелеграмме № 3749» следующего 
содержания:

«В сообщении совпосла речь идет о 
модных исполнителях эстрадных песен 
– молодых англичанах из Ливерпуля – 
Д. Харрисоне, П. Маккартни, Д. Ленноне и 
Р. Старре. Ансамбль под аккомпанемент 
гитар и барабана «выкрикивает» пе-
сенки, сопровождая их, по свидетель-
ству одной западной газеты, «кривля-
нием и непристойными движениями». 
Квартет стал известен под названием 
«Битлис» (отбивающие ритм – ˜°˛˝. ), ис-
полнителей называют также жуки (по со-
звучию английских слов).

Популярность ансамбля быстро рас-
тет, в особенности после сенсационного 
турне по США. Вокруг него делается биз-
нес группой английских и американских 
предпринимателей.

В советской печати было опублико-
вано о «битлах» несколько резко крити-
ческих статей и фельетонов. Газета «Из-
вестия» напечатала сообщение своего 
корреспондента об увлечении «битлома-
нией» в США под рубрикой «Мораль тол-
стосумов». Фельетоны и материалы были 
опубликованы в «Литературной газете» 
(4 марта с.г.), «Московском комсомольце» 
(13.2.1964 г.), «Московской правдой» (17 
марта), журналом «Ровесник» № 3, 1964 г.

Редакциям центральных газет сообра-
жения, высказанные т. Солдатовым, со-
общены». 

На письме Поликарпова стоит резо-
люция секретаря ЦК КПСС, председателя 
Идеологической комиссии ЦК Леонида 
Ильичева: «Согласиться». Карт-бланш на 
кампанию по критике «Битлсов» был дан. 
Но битломания в СССР только набирала 
обороты. «В отчете британского посоль-
ства в Москве за 30 июля 1964 г. говори-
лось о том, что долгоиграющие пластинки 
с записями твиста или хорошего твиста 
продаются за 70 руб. каждая, а пластин-
ка «Битлсов» стоит на черном рынке 
50 руб. Эти цены, по мнению авторов от-
чета, были «завышенными». Пластинки 
попадают в СССР всеми возможными пу-
тями. 6 октября черный рынок музыкаль-
ной продукции будет подвергнут резкой 
критике в статье в «Вечерней Москве».

К критике «идеологически чуждых» 
битлов приложили руку многие, в том 
числе и многоуважаемый композитор и 
общественный деятель Никита Богослов-
ский. В статье «Из жизни «пчел» и навоз-
ных «жуков», в части «А теперь о жуках», 
опубликованной в «Литературной газе-

те» от 3 марта 1964 года, он писал: «Кто 
же они, эти загадочные «жуки», имеющие 
такую фантастическую популярность?» – 
спросит читатель. Увы, это всего-навсего 
английский эстрадный ансамбль «Битлз» 
(жуки), состоящий из четырех человек – 
Джорджа Харрисона, Поля Маккартни, 
Джона Леннона и Ринго Стара. Трое с 
гитарами, один ударник – и все четве-
ро… чуть было не сказал – поют! Трудно 
себе представить, какие звуки издают 
эти молодые люди под собственный 
аккомпанемент, какое содержание 
в этих опусах. Достаточно сказать, что 
одна из их песенок называется «Катись, 
Бетховен!» (Богословский имеет в виду 
песню Чака Берри «Roll over Beethoven», 
которую The Beatles записали в 1963 году 
на своем втором альбоме. – ˙.ˆ. ). Ког-
да «битлз» испускают свои твистовые 
крики, молодежь начинает визжать от 
восторга, топать и свистеть».

Самое смешное – то, как Богословский 
попытался выступить в роли пророка. 
Обращаясь к «жукам», он писал: «Но готов 
биться об заклад, что протянется это еще 
год-полтора, а потом появятся молодые 
люди с еще более дурацкими прическа-
ми и дикими голосами, и все кончится! И 
придется вам с трудом пристраивать-
ся в маленькие провинциальные ка-
бачки на временную работу…»

Уже через много лет, в мае 2003 года, 
когда Пол Маккартни выступал на Крас-
ной площади, а в ГЦКЗ «Россия» проходил 
юбилейный концерт в честь Богослов-
ского, кто-то из журналистов спросил 
его о той злополучной статье. «Ой, как я 
ошибся, как ошибся!» – шутливо причи-
тал Богословский. И торжественно сооб-
щил: «Я думаю, что я был пьяный!»  

Насколько я помню, самая злобная 
антибитловская пропаганда пришлась 
на середину шестидесятых, а с 1968 
года накал ее постепенно стал сходить 
на нет. Возможно, Пражская весна по-
влияла, возможно, что-то еще. Я помню, 
как по мотивам рисунков Херлуфа Бид-
струпа появился мультфильм «Скамей-
ка», в котором почти полностью звучала 
битловская «Can’t buy me love», помню 
показательные выступления Людмилы 
Белоусовой и Олега Протопопова под 
«Rock’n’roll music», помню, как купил за 
рубль тридцать в магазине «Мелодия» 
на Калининском проспекте пластинку 
«Музыкальный калейдоскоп» с песней 
«Девушка»/«Girl» («исполнители – квар-
тет «Битлс», музыка и слова народные»)…

Но потом, в начале восьмидесятых, все 
вернулось…

Допускаются выкрики, 
попытки массовых танцев…
19 июля 1982 года озабоченный пред-
седатель КГБ СССР Виталий Федорчук 
отправил «второму человеку» в КПСС, 
секретарю ЦК КПСС по идеологии Юрию 
Андропову, под грифом «Секретно» спец-
сообщение № 14790-Ф. Заголовок был пу-

гающим и интригующим: «О негативных 
проявлениях в поведении отдельных 
категорий зрителей в ходе выступлений 
зарубежных артистов и просмотров про-
изведений западного киноискусства».

Первая часть этого послания была явно 
написана под влиянием обращений «со-
ветских деятелей культуры», обиженных 
тем, что отечественных исполнителей 
(в данном случае – классической музы-
ки) советские зрители принимали менее 
тепло, чем зарубежных. Сам тон спецсо-
общения председателя КГБ выдержан в 
стилистике 1930-х годов: «9 июля этого 
года в Большом зале Московской госу-
дарственной консерватории состоялось 
торжественное закрытие VII Международ-
ного конкурса имени П.И. Чайковского, в 
ходе которого были официально под-
ведены его итоги, а также дан заключи-
тельный концерт лауреатов. В процессе 
награждения победителей со стороны 
большинства зрителей открыто прояви-
лась демонстративная тенденция к явно 
завышенной оценке некоторых зару-
бежных исполнителей и прежде всего 
представителей США и Великобритании, 
встреча которых сопровождалась про-
должительными аплодисментами, до-
ходившими порой до вызывающей 
нарочитости. Наиболее отчетливо это 
проявилось при награждении англича-
нина Донохоу П. (II премия), американцев 
Заяц Д. (на самом деле Зайц Долора. – Ред.) 
(III премия) и Барбагалло Д. (VII премия). В 
то же время вручение наград советским 
исполнителям, занявшим более высокие 
места, проходило в обстановке не более 
чем обычных приветствий. Этот контраст 
усилился во время выступлений лауреа-
тов на концерте. Так, пианист из Велико-
британии Донохоу П. после своего но-
мера неоднократно вызывался на сцену 
и был буквально усыпан цветами. По 
мнению ряда присутствовавших, та-
кая реакция на его выступление не в 
полной мере соответствовала объек-
тивности, а была создана искусствен-
но. Это подтверждается также тем, что 
после оваций, устроенных англичанину, 
многие зрители покинули концерт и вы-
ступления советских лауреатов Овчин-
никова Владимира (II место, фортепи-
ано. – Ред.) и Забилясты Лидии (I место, 
сольное женское пение. – Ред.) проходили 
при полупустом зале».

Вторая часть сообщения председателя 
КГБ более общая: «Нездоровый ажиотаж 
вокруг мероприятий в рамках культурно-
го обмена проявляется и во многих других 
случаях, в частности на предыдущем кон-
курсе имени П.И. Чайковского, конкурсе 
артистов балета, во время внеконкурс-
ного показа фильмов западного произ-
водства на международных фестивалях, 
а также в ходе кинонедель ФРГ, Франции, 
Италии, Швеции, Канады и других стран».

Досталось и западным эстрадным ис-
полнителям: «Гипертрофированный ин-
терес вызывают и гастроли в СССР не-

которых зарубежных эстрадных «звезд». 
У входа в зрительные залы устраиваются 
столпотворения, обстановка на конкур-
се бывает накалена до предела, допу-
скаются выкрики, попытки массовых 
танцев.

Среди любителей эстрадной музыки 
постоянно распространяются всевоз-
можные слухи о предстоящих гастролях 
зарубежных артистов, что будоражит 
общественное мнение и в значитель-
ной степени предопределяет указан-
ные негативные моменты. В 1981 году 
такого рода слухи распространялись от-
носительно шведского ансамбля «АББА», 
сейчас активно муссируется сообщение 
одной из московских газет о выступле-
нии итальянского певца Челентано, хотя 
Госконцертом СССР этот вопрос оконча-
тельно не решен».

Проявление эмоций во время кон-
цертов и других массовых мероприятий 
вообще не очень приветствовалось пра-
воохранительными органами. Я вспо-
минаю анекдотический случай времен 
перестройки. Шел февраль 1987 года. 
В лужниковском Дворце спорта про-
ходили концерты «Машины времени» и 
бит-квартета «Секрет». А параллельно с 
этим мероприятием, но уже в гостинице 
«Космос» шел международный форум 
типа «Врачи за мир». На концерт в рам-
ках культурной программы пригласили 
не только наших – «Машину», «Секрет», 
Градского, Бичевскую и других, но и спе-
циально привезенных западных звезд: 
Демиса Руссоса, Йоко Оно, Пола Винте-
ра, Криса Кристофферсона. Именно ему, 
киноактеру, музыканту и автору песен, 
которые поют с полтысячи исполните-
лей,  Андрей Макаревич одолжил гита-
ру для выступления, а затем пригласил 
его в Лужники. Самое интересное, тот 
пришел! С красивой беременной женой 
(по-моему, у них уже готовился третий 
или четвертый ребенок) Кристофферсон 
сидел в партере недалеко от звукового 
пульта. Рядом с супругами неотлучно на-
ходился переводчик Госконцерта Ворон-
ков, который объяснял им, что происхо-
дит. Я же наблюдал процесс, сидя чуть 
сзади. Во время выступления «Секрета» 
Кристофферсон вел себя спокойно, а ког-
да на сцене появилась «Машина» и зазву-
чало что-то жизнеутверждающее, вско-
чил и стал пританцовывать. Через пару 
минут к нему ринулся сержант милиции, 
который прямо через Воронкова, сидев-
шего с краю, схватил американского го-
стя за плечи и с криком: «Сядьте немед-
ленно!» силой усадил его в кресло. Но тут 
вспылил переводчик, человек в общем-
то мирный и спокойный. Он локтем дви-
нул в живот сержанту и выкрикнул: «Да 
вы что! Это же сам Кристофферсон!» Тот 
с неохотой отпустил американца, совер-
шенно ошалевшего от такого приема, и 
протянул с явным непониманием: «А-а-а, 
Кристофферсон… Ну тогда ладно…» 
Больше актер до конца шоу с места не 
вставал…

Время поставило все на свои места. 
The Beatles и не думали выступать по 
провинциальным кабачкам за кружку 
пива, советский рок все-таки родился, 
легализовался и существует как отдель-
ное явление, Челентано уже не раз бы-
вал в Москве, «конкуренты» – лауреаты 
фестиваля имени Чайковского, пианисты 
с мировыми именами Питер Донохоу и 
Владимир Овчинников в 2012 году вме-
сте были в жюри этого самого конкурса. 
Кричать, петь и танцевать на концертах 
у нас разрешили. Только вот «АББА» так 
и не приехала, да и то, скорее всего, по-
тому, что дала свой последний концерт 
1 января 1982 года, за полгода до того, 
как председатель КГБ писал секретарю 
ЦК о слухах относительно ее приезда в 
Москву…
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Рок-группа, название которой в переводе означает «Мстители», была 
организована в 1961 году в Риге. Ее лидером был Валерий Зайнутдинов по кличке 
Сэйски (третий справа)



32
˜6/301
°˛˝˙  2014 ˜°˛˝˙ˆˇСЕКРЕТЫ

  ˜°°˛ ˜˝˙˜ˆˇ˘˜

История круизного судоходства в 
Москве началась в середине XIX 
века (Московско-Окское паро-

ходство). В те годы и в проекте не было 
канала имени Москвы, все перевозки 
осуществлялись по Оке и Москве-реке. 
Пристани – Коломна, Касимов, Рязань и 
многие другие. Первые четырехпалуб-
ные суда появились в 1974 году, потом 
была волна поставок новых судов в 1980-
е. Постройки они были австрийской, не-
мецкой (ГДР) и чешской (ЧССР). До 1996 
года Московское речное пароходство 
было монополистом в своей области, за 
год перевозило более 6 миллионов че-
ловек. Сейчас многие суда раскуплены 
в частное пользование, часть «круизни-
ков» сгнила в отстойниках.

Некоторые теплоходы в 1990-е вста-
вали на постоянный прикол в виде го-
стиниц и дебаркадеров по Москве-реке. 
Однако и их с каждым годом становится 
все меньше – правительство Москвы  ре-
шило демонтировать все дебаркадеры, 
кроме теплохода «Валерий Брюсов». У 
«Брюсова» судьба интересная – его спе-
циально перетаскивали из затона Новин-
ки в районе Нагатино, понижая уровень 
реки Москвы, чтобы судно прошло под 
Крымским мостом, но проект не окупил 
себя, ремонтировать его не хотели, хо-
тели только эксплуатировать как гости-
ницу. Судно потихоньку ветшало, раз-
валивалось и было продано в 2013 году 
новым владельцам, которые сделали из 
него арт-объект. Летом 2014 года на бор-

ту судна откроется новый проект коман-
ды дизайн-завода «Флакон».

До наших дней сохранилось всего 
одно судно, построенное еще в царской 
России, – пароход «Н.В. Гоголь» (дата 
постройки – 1911 год). Этот пароход со-
вершает круизы по Северной Двине. 
Молодым круизным пассажирским суд-
ном считается теплоход 302-го проекта 
«Максим Литвинов». Он 1991 «года рож-
дения», его братья-близнецы «Генерал 
Лавриненков» и «Викинг Ингвар» были 
построены в 1990-м. Еще три судна сош-
ли со стапелей Московского судостро-
ительного и судоремонтного завода в 
2011–2012 годах. Всего же действующих 
круизных речных судов около двухсот. 

Наш корреспондент осмотрел теплоход 
«Княжна Виктория» (тип судна 301). На те-
плоход сейчас можно попасть только по-
сле тщательного, как в аэропорту, досмо-
тра – металлоискатели, проверка багажа. 
Как рассказал капитан судна Олег Перов, 
«в девичестве», с 1982 года, теплоход но-
сил имя «Александр Грибоедов», но после 
детальной переделки в 2011 году, смены 
двигателя (их изготавливают на Ярослав-
ском моторном заводе), обновления ди-
зайна и евроремонта стал «Княжной»…

После модернизации по всем пока-
зателям «Княжна Виктория» считается 
«четырехзвездочным» теплоходом. Весь 
интерьер выполнен в едином стиле. Ка-
юты – до 15 квадратных метров. У 70% 
кают на двух палубах теперь есть бал-
коны, построен лифт, способный подни-
мать пассажиров на все 4 уровня судна. 
Большие прогулочные палубы, концерт-

ный зал. В среднем один день круиза, 
включающий размещение в каюте с 
удобствами, трехразовое питание, раз-
влечения на борту (концерты, поэтиче-
ские вечера, детские комнаты с играми, 
открытые бассейны) и экскурсионные 
маршруты в местах стоянок, стоит от 2,5 
до 5 тысяч рублей на одного пассажира. 
Цена, согласитесь, немалая, но при этом, 
что удивительно, какими-то существен-
ными прибылями капитаны речного 
бизнеса похвастать не могут.

Неконтролируемые 
парковки – бич речников
Генеральный директор Московско-
го речного пароходства Константин 
Анисимов сетует: «На проблемы наши 
внимание обращают только раз в году, 
в день открытия большой навигации, 
а проблемы есть, и это проблемы не 
только пароходства». Самая острая – от-
сутствие законодательной норматив-
ной базы по эксплуатации причалов. 
Речники писали и пишут обращения в 
московскую мэрию с просьбой создать 
комиссию по причалам. Пока ответа нет. 
Сейчас причалами заведует Государ-
ственное бюджетное учреждение горо-
да Москвы по эксплуатации и ремонту 
инженерных сооружений «Гормост». В 
настоящее время на балансе предпри-
ятия находится 1592 объекта различ-
ного назначения. И конечно, за всем 
уследить невозможно. Штрафы за не-
правильную парковку минимальны, от-
ветственности у частных владельцев ни-
какой. «Нужна эвакуация судов, такая же 

ДЛЯ РЕЧНЫХ КРУИЗНЫХ СУДОВ ОСТАЕТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ МЕСТА 
НА ВОДНЫХ АРТЕРИЯХ РОССИИ

В конце апреля на Северном речном вокзале Москвы открылся 81-й навигационный речной сезон. На глазах корреспондента 
«Совершенно секретно» на большую воду вышли теплоходы «Георгий Чичерин» – на Балтику, «Михаил Булгаков» – к Каспию, 
«Александр Грин» – вниз по Волге, «Н.А. Некрасов» – в Ярославль, «Ленин» – в Нижний Новгород. Теплоходы отходили 
от причалов Северного порта под бравурную музыку, в небо из рук туристов и гостей праздника взмыли сотни воздушных 
шаров. Но мало кто из присутствующих на празднике догадывался, что за этой эффектной картинкой скрывается целый ворох 
тяжелейших проблем, которые сегодня ставят под вопрос само существование речной круизной отрасли…

как и машин», – уверен наш собеседник. 
Нередки ситуации, когда прогулочные 
суда не могут пришвартоваться у прича-
ла, поскольку место занято теплоходом, 
который арендовали под празднование 
свадьбы, дня рождения или другого тор-
жества. Но и существующие причалы не 
все при полном параде – не у всех есть 
трапы для пешеходов, кассы по продаже 
билетов, парковки для автомобилей, не-
большие залы ожидания. Часть же при-
чалов, когда-то предусмотренных как 
остановки прогулочного речного транс-
порта, занята маломерными судами, на-
ходящимися в личной собственности 
жителей Москвы. Да, можно возразить, 
что для маломерных судов в столице 
(учитывая, что Москва-река имеет ни 
много ни мало 220 км береговой линии 
в черте города) нет своих причалов, 
они не имеют баз отстоя, технического 
обслуживания и ремонта, и только по-
этому они размещены хаотично в раз-
личных акваториях города. Но это не 
оправдание. Просто такое ощущение, 
что чиновники не хотят этим занимать-
ся, хотя свои яхты и катера иметь и пар-
ковать надежно хотят. Парадокс.

37–50% от стоимости круиза 
уходит на топливо
Пропускная способность водных путей с 
каждым годом все уменьшается, состоя-
ние их ухудшается. Так, например, из-за 
обмеления рек, в первую очередь Оки, не-
которые маршруты приходится отменять 
или менять теплоходы по типу судов. 

Давным-давно закрыты все научно-
исследовательские институты, занимав-
шиеся разработкой энергосберегающих 
технологий и проектированием эконо-
мичных видов речного транспорта. А 
цены на топливо растут и растут, им дела 
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нет «до бабы бестолковой». Расходная 
часть на топливо составляет от 37 до 50% 
стоимости круиза. Проблема даже не в 
самих ценах на топливо как таковых, а 
в большом потреблении этого топлива 
двигателями на сегодняшних судах, что 
объясняется их изначальной конструк-
цией и тем, что они сконструированы 
именно на летнее дизельное топливо 
(ЛДТ). Проблема решается только одним 
способом: капитальной реконструкцией 
судна и полной заменой всех двигателей 
и генераторов. Но на это сейчас ни одна 
из круизных компаний не решается. Оку-
паемость нового или полностью пере-
строенного судна – 10–15 лет, не меньше. 
Долгосрочные затраты с сомнительной 
прибылью в конце. 

Немного находится желающих вкла-
дываться и в береговую инфраструкту-
ру. А она сейчас находится в плачевном 
состоянии. Яркий пример – это здание 
на Северном речном вокзале Москов-
ского речного пароходства. Вокзал, по-
строенный в 1937 году одновременно 
с Каналом имени Москвы, гордость мо-
сквичей и ориентир для судов, сейчас 
стоит за зелененькими занавесочками и 
являет собой плачевное зрелище, осы-
паясь штукатуркой и кусочками лепни-
ны. Причем внутри, как выяснилось при 
визуальном осмотре (фотографировать 
строго запрещено), все чисто, целы ро-
списи, уникальная мозаика, белоснеж-
ный мрамор. Это здание – памятник 
архитектуры. Осенью 2010 года было 

принято решение закрыть Речной вок-
зал по причине его аварийного состо-
яния. В 1990-е годы здание находилось 
в аренде у некой коммерческой фирмы, 
затем было передано унитарному пред-
приятию «Канал имени Москвы». При 
этом любые ремонтные работы здесь 
должны быть согласованы с Москомнас-
ледием, которое и курирует памятники 
архитектуры. Среди речников бытует 
мнение, что здание намеренно дово-
дят до отвратительного внешнего вида, 
чтобы списать за копейки какой-нибудь 
конторе, которая сделает из него оче-
редной центр современного искусства. 
Пока никто, включая московскую мэ-
рию, не взял на себя обязательства по 
реставрации, несмотря на неоднократ-
ные обращения речников с просьбой 
спасти и сохранить памятник.

Операторы круизов 
объединяются в альянс
Речники между тем не теряют оптимиз-
ма, выпускают в небо воздушные шары, 
загадывая свои заветные желания: чтобы 
приняли законодательные акты, защи-
щающие речные суда, чтобы выделили 
финансирование, чтобы построили но-
вые современные теплоходы…

«За последние годы удалось сохра-
нить не только лучшие традиции наших 

предшественников, но и поступательно 
осуществить целую программу по соз-
данию качественно новых туристиче-
ских продуктов с учетом лучших миро-
вых образцов. Видите, сколько сегодня 
пришло туристов, многие семьями, с 
детьми, – никто ничего не боится, все, 
наоборот, радуются теплому дню, солн-
цу и тому, что отправляются в речной 
круиз. У нас такие речные пространства 
и красоты, что мировому сообществу 
впору завидовать», – говорит Алек-
сандр Трофимов, управляющий дирек-
тор компании «Водоходъ». По его сло-
вам, для объединения усилий речников 
по выводу отрасли из затяжного пике в 
апреле 2014 года был создан «Речной 
альянс», в который вошли ведущие кру-
изные компании «Водоходъ», «Инфо-
флот» и «Мостурфлот». Члены альянса 
будут сообща продвигать речные кру-
изы как интересный, познавательный и 
комфортный вид отдыха, позволяющий 
лучше узнать нашу страну. Речники ви-
дят своей главной задачей создание ка-
чественных круизов, ориентированных 
на российского туриста, – на комфорта-
бельных теплоходах, соответствующих 
всем требованиям безопасности, и с 
уровнем сервиса на борту, соответству-
ющим мировым стандартам. 

f олее 35 000 км водных путей соединяют тысячи европейских городов. В странах 
Евросоюза доля речного транспорта составляет 12% (планируется довести ее до 

17%), в России пока 1,2%. В Европе достаточно широкая водная сеть: реки Рейн, Маас, 
Эльба, Рона, Сена, Дунай, Одер, Висла и др. Наиболее популярные речные круизные 
маршруты: по Рейну и его притокам – Везеру, Майну, Мозелю, Неккару, а также пу-
тешествия по Дунаю, охватывающие практически всю Центральную Европу – от Ам-
стердама до Будапешта и от Базеля до Берлина. На 7 основных рек приходится 80% 
туристического потока. Средняя цена трехдневного речного путешествия примерно 
600 евро. Предусмотрены льготные билеты для пенсионеров, людей с ограниченны-
ми возможностями, групп школьников и других категорий. Речной транспорт более 
экологичен по сравнению с автомобильным, удобен для путешествующих тем, что не 
нужно менять гостиницы в разных городах, дает гораздо больше возможностей для 
фото- и видеосъемки, чем из окна поезда или автобуса. Речной туризм более доступен 
по ценам еще и из-за того, что в Европе топливо освобождается от акцизов и продается 
для круизных компаний по льготной цене.

Наиболее крупными круизными компаниями являются Nicko Tours, Peter Deilmann 
Cruises, Viking River Cruises, Croisi Europe, Sea Cloud. По технической оснащенности и 
комфортабельности судов, уровню сервиса на борту и ряду других показателей круиз-
ные линии подразделяются, как и отели «на суше», на четыре основные категории: три, 
четыре, пять звезд и люкс или стандарт (3* 4*), премиум (5* 5*+), люкс (6*).

Европейские речные теплоходы в основном двух- и трехпалубные. Небольшие раз-
меры связаны с тем, что в Европе довольно много небольших рек, через которые пе-
реброшены низкие мосты, для прохождения под которыми иногда приходится даже 
опускать капитанскую рубку. Стоянки-причалы круизных судов расположены, как пра-
вило, в узких искусственных бухтах в промышленных районах и оснащены всем не-
обходимым для удобной парковки, а также доками для оперативного ремонта. Парк 
самих судов постоянно обновляется.

«Частью масштабного проекта обновления флота компании Viking River Cruises ста-
ло строительство судов серии Viking Longships, – рассказывает председатель Совета 
директоров компании «Инфофлот» Александр Соснин. – Эти суда имеют предельные 
для европейских рек габариты: длину 135 метров, ширину 11,45 метра. По длине «лонг-
шип» примерно соответствует самому большому российскому круизному теплоходу 
проекта 92-016. На теплоходе серии Viking Longships стоит дизель-электрическая си-
ловая установка. Два главных двигателя имеют мощность по 1000 кВт каждый (это чуть 
меньше суммарной мощности главных двигателей российских теплоходов 301-го про-
екта), и два дизель-генератора – по 350 кВт каждый. Помимо дизельного топлива, они 
используют солнечную энергию, что на речных круизных судах, если не ошибаюсь, 
сделано впервые. У «лонгшипа» восемь винтов, и это не считая носового подрулива-
ющего устройства. Винты попарно установлены на четырех поворотных насадках, что 
обеспечивает судну хорошую управляемость и, в сочетании с работой подруливающе-
го устройства, точность при заходе в узкие шлюзы, когда с каждого борта в буквальном 
смысле остается зазор в один сантиметр. При этом вместимость «лонгшипа» практиче-
ски не уступает вместимости модернизированного российского теплохода 302-го про-
екта. У «лонгшипа» она составляет 190 человек, у «россиянина» – 204, хотя последний и 
имеет две дополнительные палубы. Это достигается предельно экономным расходова-
нием пространства «лонгшипа», чего, безусловно, проще достичь на новом судне, не-
жели на модернизированном, где при любой перепланировке обязательно появится 
нерационально используемое пространство». 
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В советские времена 
только Московское речное 
пароходство перевозило 
до 6 млн пассажиров в год. 
Волго-Донской судоходный 
канал имени В.И. Ленина. 
Теплоходы в камере шлюза № 13, 1952 год
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  ˜°˛˝ КОМИСС АРОВ

...Прага. 25 марта 2014. Три моих семинара 
в Чешской Республике. Традиционно перед 
началом семинара – презентация. 

Рассказываю о возможности нашего моз-
га получать информацию извне напрямую, 
не используя органы чувств…

Зачем это нам надо?…
Что говорит об этом современная на-

ука?..
В общем – всё как обычно.
Веду презентацию легко, раскованно, 

рассказываю веселые эпизоды из прошлых 
семинаров. Слушатели реагируют хорошо, 
где надо – от души смеются.

Среди сидящих передо мной людей в 
глаза бросается одна семья. Сидят они в 
первом ряду. Мама, бабушка и мальчонка 
лет 4–5. Не обратить внимания на мальчика 
невозможно. Мальчишечка бурно подхва-
тывает реакцию зала, смеется вместе с ним 
и как-то особо громко, по-детски, хлопает в 
ладоши. При этом я замечаю, что ребенок 
слеп.

Презентация длится около двух часов. 
Ему, конечно, скучно от всех этих взрослых 
разговоров. Но он сидит, не капризничает, 
играет в какие-то свои детские игры. 

По окончании презентации семья под-
ходит ко мне. Через переводчика мама го-
ворит, что они приехали из Брно специаль-
но для встречи со мной. Мальчику четыре 
года, и он слепой от рождения. Врачи диа-
гностировали какое-то редкое офтальмо-
логическое  заболевание, которое лечению 
не подлежит. Маречек – так зовут пацанчи-
ка – может лишь чуть-чуть отличать свет от 
тьмы. Да и то, по словам врачей, скоро он 
потеряет и эту возможность. Вопрос мамы 
ко мне: «Можете ли Вы что-то с этим сде-
лать?»

Я сказал, что да, это возможно. Надо ак-
тивизировать в его мозгу Центр прямого 
информационного восприятия (ЦПИВ), и 
это даст Маречеку альтернативное зрение. 
Когда оно заработает, он будет все пре-
красно видеть и никто на свете, включая и 
самого ребенка, не будет знать, что он смо-
трит на мир не ГЛАЗАМИ!

Семью Маречека я пригласил к себе на 
утро для более подробной беседы на эту 
тему. 

В 10 утра семья в полном сборе была в 
моем офисе. Мама Маречека еще раз рас-
сказала мне о его диагнозе, о походах к 
врачам, о несбыточных для ее сына пер-
спективах начать видеть.  

И, прежде чем я успеваю приступить к 
своему инструктажу, она вдруг произносит 
следующую фразу: «Маречек очень способ-
ный ребенок. Он даже сам научился разли-
чать цвета». 

При этих ее словах уши у меня встают 
«топориком».

«Ведь если ребенок может лишь отли-
чить свет от тьмы, – соображаю я быстро, 
– он не в состоянии определять цвета! Он 
может сказать, какой цвет темнее, какой 
светлее. Но различать их он не может! Для 
этого цвета ему надо ВИДЕТЬ!!!» 

«Возможно, – продолжаю я рассуждать, 
– у Маречека произошла спонтанная акти-
визация ЦПИВ, и он среагировал на цвет. 
Такое порой случается. Мы потом называ-
ем этих людей феноменами. Если это так, 
надо провести цветовое тестирование Ин-
фоцентра!»

Ничего не объясняя родственникам, я са-
жаю ребенка к столу и начинаю ему давать 
в руки различные цветные листы бумаги с 
просьбой называть цвет. Маречек называ-
ет их безошибочно.

Усложняю упражнение – не даю ему эти 
листы в руки, а кладу их на стол. Расстояние 
до глаз около полуметра. И вновь ни одной 
ошибки!

Я понимаю, что мозг Маречека начал по-
лучать визуальную информацию но новому 
каналу.

«Ваш ребенок будет видеть!» – говорю я 
потерявшим дар речи родственникам Ма-
речека. 

Бабушка начинает заливаться слезами, а 
мама просто смотрит на меня ошалевшими 
от счастья глазами.

«Как Вы это сделали?!!»
«Понимаете, – объясняю я им, – ваш сын 

очень хотел видеть, и он не ограничился 
тактильным восприятием бумажных листов, 
а постарался увидеть, какого они цвета. Так 
как его мозгом была востребована визуаль-
ная информация, а глаза дать ее не могли, 
Маречек побудил к работе свой Центр пря-
мого информационного восприятия. Спон-
танно, случайно, но побудил. Теперь его мозг 
готов получать визуальную информацию на-
прямую, не используя для этого привычные 
органы зрения. 

Повторяю, ваш сын будет видеть! Теперь 
наша с вами задача – помочь его мозгу на-
брать визуальные образы, чтобы он мог 
опознавать то, что будет видеть…»

К концу семинара Маречек мог собирать 
со стола цветные пластмассовые стаканы 
заданного цвета, безошибочно расклады-
вать в них теннисные мячи соответствую-
щих цветов.

Он не только различал цвета, но и запоми-
нал по картинкам образы  животных, учился 
ориентироваться в пространстве, ходя по 
комнатам и не натыкаясь на мебель.

Маречеку предстоит еще очень многое 
познать, многому научиться, но приехав-
ший на мой семинар из Брно слепой маль-
чишка уезжал от меня домой зрячим!

Что это было? Чудо? Случайность? 
Говорят, что случайностей не бывает. 

Впрочем, судите сами…
Та же Прага. 8 апреля 2014 года. Новый 

семинар, новая группа участников. В задних 
рядах сидит женщина с молодой девушкой. 
Девушка слепая. На мой семинар ее привела 
мама. Привела под руку. Так же под руку со-
провождала ее и во время перерыва. Одним 
словом, и здесь – слепота. 

Традиционный вопрос ко мне после пре-
зентации: «Можно ли помочь?» Традицион-
но – мой первый встречный вопрос: «Диа-
гноз?» 

С рождения у девушки атрофия глазных 
нервов. Едва может отличить свет от тени. 
Окончила школу для слепых. Читает книги 
по азбуке Брайля. Собирается продолжать 
образование по тому же пути – как незря-
чая.

Назначаю индивидуальную встречу на 
утро.

Приходят. Знакомимся. Девушку зовут 
Шарка. Ей недавно исполнилось 19 лет. Пы-
таюсь выяснить уровень световосприятия 
ее глаз. Практически ноль. Может сказать 
только, стоит ли она лицом к яркому сол-
нечному свету за окном или я повернул ее 
к стене. Мне становится ясным направле-
ние моей с ней работы.

И вдруг из уст мамы звучит фраза: «Когда 
Шарке было 4 года, старшая сестра обучи-
ла ее различать цвета». 

Меня при этом известии чуть удар не 
хватил. 

Второй случай за 10 дней! 
Вида не подаю. Сажаю Шарку к столу, 

даю цветные листы бумаги – нет ни одной 
ошибки! Цветные стаканчики – всё пра-
вильно! И цветные мячики ложатся в свои 
стаканчики без ошибок!

Поворачиваюсь к маме, гляжу в ее рас-
ширившиеся глаза. Говорю: «Ваша дочь 
ЗРЯЧАЯ. Вы это только что видели сами!» 

Дальше – рыдания обнявшихся матери 
и дочери. Да и у меня что-то запершило в 
горле.

Нужны ли какие-то дополнительные объ-
яснения? Полагаю, что читатель уже и сам 
все понял: у Шарки в 4 года спонтанно ак-
тивизировался Центр прямого информа-
ционного восприятия. 

Когда я показал девочку на группе, мне 
одним из студентов был задан вопрос: «Но 
если Шарка могла начать видеть с четырех 
лет, то почему же до вашего семинара она 
не видела?» 

Хороший вопрос!
Дело в том, что мы не просто видим, слы-

шим, чувствуем прикосновения. Нет! Наш 
мозг запрашивает у наших органов чувств 
информацию: «Глаза, что вы видите? Уши, 
что вы слышите? Кожа, что ты чувствуешь?» 
И получает ответ в виде визуальных, звуко-
вых или тактильных образов. Если от органа 
чувства ответа нет, прекращается и запрос 
от него интересующей мозг информации. 

Глаза Шарки послать в мозг визуальную 
информацию не могли. Мозг к ним и не об-

ращался. А на то, что он однажды получил 
визуальную информацию от другого источ-
ника, мозг внимания не обратил. Забыл этот 
случай напрочь. Ведь за сотни миллионов 
лет эволюции живого наш мозг знает: «Ви-
деть можно только глазами. Других источ-
ников получения визуальной информации 
в мире нет и быть не может! Точка! Всё!» 

Это знание у нашего мозга на генном 
уровне.

Против этого аргумента не пойдешь! Вот 
мозг и не идет. 

15 (!) лет Шарка жила слепой. И если бы 
не ее приход на мой семинар, она бы так и 
прожила свою жизнь до глубокой старости 
незрячей! Ее Инфоцентр был готов постав-
лять в мозг визуальные образы, да его ни-
кто об этом не просил!

И вот Шарка прозрела. Ей теперь – как 
и Маречеку – предстоит большая работа. 
Ведь для того, чтобы видеть, мозгу недоста-
точно начать получать визуальные образы. 
Ему надо еще научиться их идентифициро-
вать. 

Теперь – немного теории.
Что такое видение? Видение – это спо-

собность мозга воспринимать визуальные 
образы извне и распознавать их. Процесс 
видения можно разделить на 2 этапа: 

первый – поступление визуальных обра-
зов извне в мозг; 

второй – распознавание их мозгом.
При нарушении первого или второго эта-

па – поставки визуальных образов в мозг 
или их распознавания – человек теряет спо-
собность видеть. Он становится слепым.

Существует ли возможность вернуть сле-
пому человеку зрение?

Если проблемы возникновения слепоты 
обратимы и поддаются медицинским мето-
дам лечения, то да, зрение человека подле-
жит восстановлению. Но очень часто совре-
менная медицина оказывается бессильной 
перед слепотой. Человек до конца своих 
дней обречен на жизнь в темноте.

До недавнего времени только так и было. 
Но сегодня появилась возможность дать 

и слепому человеку радость увидеть окру-
жающий нас мир во всех его красках.

За 15 лет работы я на практике убедился, 
что человеческий мозг способен к получе-
нию визуальной информации из внешнего 
мира напрямую, минуя привычные каналы 
ее доставки. 

Сегодняшняя наука объяснить эту спо-
собность нашего мозга пока не может. Но 
практические занятия с тысячами людей 
по всему миру показали, что это не пара-
нормальная способность отдельных фе-
номенов, а объективно существующая 
реальность. Такой способностью обладает 
каждый человек. Достаточно лишь активи-
зировать ее в нашем мозгу. Точно так же, как 
родители активизируют у своих детей центр 
речи, который сам собой не разовьется и 
ребенок никогда не заговорит.

Активизация способности человеческо-
го мозга к прямому приему визуальной 
информации извне позволит слепому че-
ловеку видеть.

Это и произошло в случае с челябинской 
девочкой Варенькой, моими пражскими 
студентами Маречеком и Шаркой.

Слепота уходит. Навсегда!

Помогите Арсению 
Арсению Алимову три года. Еще до рождения врачи пред-
лагали его маме избавиться от малыша, но она решила 
бороться. Когда ребенок родился, врачи говорили, что у 
него нет шансов, но мама Арсения не сдалась, и сразу по-
сле рождения ребенку сделали операцию – и она прошла 
успешно! Все три года Арсений со своей мамой борются 
с этим страшным заболеванием – ДЦП. Ему нужна наша с 
вами помощь! Для прохождения лечения мальчику необ-
ходимо 360 тысяч рублей. Для перечисления средств на 
лечение Арсения вы можете зайти на сайт нашего благо-
творительного фонда www.художники-детям.рф и од-
ним кликом пожертвовать любую сумму.

ДОСЬЕ

⁄ а р к  К о м и с с а р о в  р о д и л -
ся в Москве в 1949 году. 

Образование высшее техническое – 
окончил Московский институт хими-
ческого машиностроения. Работал 

инженером. С 1989 года 
живет и работает в США. 
Президент компании «Blind 
Care Foundation», вице-пре-
зидент компании «Olma 
LLC». Автор запатентован-
ной методики «Открытие 
Центра информационного 
восприятия (ясновидение 
по науке)», по которой с 
2001 года в США работает 
«Школа информационного 
восприятия окружающего 

мира». Эта методика основана на базе 
гипотезы Комиссарова о возможно-
сти человеческого мозга восприни-
мать информацию извне напрямую 
– без использования органов чувств. 
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Казалось бы, с наибольшими труд-
ностями должны столкнуться укра-
инские команды, выступающие с 

российскими в общих чемпионатах – 
Континентальной хоккейной лиге и ба-
скетбольной Единой Лиге ВТБ. Однако, 
как это ни удивительно на первый взгляд, 
именно эти ситуации являются наименее 
конфликтными, причем как со спортив-
ной, так и с формальной точки зрения. 

Во-первых, дело в статусе соревнова-
ний, имеющих наднациональный харак-
тер. В соревнованиях Единой Лиги ВТБ в 
сезоне 2013/2014 гг. участвовали коман-
ды из России, Украины, Литвы, Латвии, 
Эстонии, Польши, Чехии, Белоруссии и 
Казахстана. В Континентальную хоккей-
ную лигу в минувшем сезоне входили 
клубы из России, Украины, Латвии, Че-
хии, Словакии, Белоруссии, Казахстана и 
Хорватии. Это международные турниры, 
отказываться от участия в которых «по 
политическим соображениям» не имеет 
особого смысла, поскольку юридически 
российские спортивные федерации в 
них задействованы в той же степени, что 
и украинские или, скажем, чешские.

Согласно регламенту, Единая Лига 
ВТБ – это «автономная некоммерческая 
организация», «осуществляющая орга-
низацию, подготовку и проведение Чем-
пионата Единой Лиги ВТБ», не зависящая 
напрямую ни от какой национальной 
федерации и состоящая в «договорных 
отношениях» с клубами, каждый из ко-
торых – самостоятельное «юридическое 
лицо, созданное и действующее в соот-
ветствии с законодательством той стра-
ны, в которой оно зарегистрировано, 
осуществляющее учебно-тренировоч-
ную, соревновательную, физкультурную 
и воспитательную деятельность и име-
ющее баскетбольную команду». Про-
ведение Чемпионата КХЛ осуществляет 

автономная некоммерческая организа-
ция «Континентальная хоккейная лига», 
а непосредственно в роли организатора 
выступает ООО «КХЛ».

Конечно, между баскетбольными и 
хоккейными лигами есть отличие. В рам-
ках КХЛ проводится также чемпионат 
России, но эта двойственность соревно-
вания особо подчеркивается даже двой-
ным официальным названием: «Спор-
тивное мероприятие (соревнование) со 
смешанным наименованием «Чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги – Чем-
пионат России по хоккею, международ-
ное спортивное мероприятие (соревно-
вание) при открытом финале (статусе)». 
Но «совмещение» российского чемпи-
оната с турниром КХЛ вовсе не меша-
ет последнему претендовать на статус 
общеевропейского аналога НХЛ. Про-
должающееся расширение на Запад под-
тверждает международный статус Лиги: 
со следующего года в ней должен по-
явиться еще и финский клуб «Йокерит».

Вторая причина, по которой в хок-
кее и баскетболе особых потрясений не 
предвидится, – территориальная при-
надлежность украинских команд. Все 
они из Донецкой области, занимающей 
в конфликте пророссийскую позицию. 
В КХЛ выступает донецкий «Донбасс», а 
в баскетболе – «Азовмаш» (Мариуполь) 
и «Донецк». Это позволяет избежать в 
перспективе острых конфликтов болель-
щиков, а именно столкновения фанатов 
– одной из главных потенциальных опас-
ностей нынешнего политического кризи-
са на Украине. 

«Территория КХЛ» включает 
и Россию, и Украину
Неспокойная обстановка успела «нака-
лить» хоккейные страсти в этом году, хотя 
к моменту обострения ситуации регуляр-
ный чемпионат КХЛ уже заканчивался, а 
в плей-офф «Донбасс» с российскими 

командами не встречался. В четверть-
финале конференции «Донбасс» играл 
с рижским «Динамо», а после победы 
вышли в полуфинале на пражский «Лев». 
О какой-либо «политической» подопле-
ке возможных столкновений донецких 
болельщиков с рижанами и пражанами 
речь, разумеется, не шла, но директорат 
КХЛ не был уверен в том, что в Донецке 
сумеют обеспечить в принципе должный 
уровень безопасности на стадионе.

Дискуссии шли вокруг самой воз-
можности проведения «Донбассом» до-
машних матчей в родном городе, а пре-
имущество своей площадки в играх на 
выбывание могло стать решающим фак-
тором в играх между примерно равными 
по силам командами.

Перед началом серии с «Динамо» руко-
водство ХК «Донбасс» предоставило КХЛ 
документы, подтверждающие, что матчи 
в Донецке проводить безопасно. «Мы не 
для того два года шли к плей-офф, чтобы 
проводить домашние матчи на террито-
рии другого клуба, – сказал в интервью 
корреспонденту «Р-Спорт» президент 
«Донбасса» Борис Колесников. – Мы все 
надеемся, что КХЛ разрешит нам играть 
дома. Мы смотрим вперед с оптимизмом. 
Спорт и, в частности, «Донбасс» должны 
оставаться вне политики». С помощью 
газеты «Спорт-экспресс» высказался и 
главный тренер «Донбасса» Андрей Наза-
ров: «От имени тренерского штаба и ру-
ководства клуба сообщаю о том, что все 
домашние матчи в плей-офф «Донбасс» 
намерен проводить в родных стенах. 
Болельщики Донбасса и всей Украины, 
получив возможность увидеть первый 
розыгрыш Кубка Гагарина в своей исто-
рии, считают часы до старта плей-офф. 
Сейчас в Интернете отнюдь не только в 
спорте развернулась информационная 
война – и «сведения» о том, что нас ли-
шили домашнего льда, из этой категории. 
Наши болельщики не должны обращать 

внимания на эти слухи. Особенно учиты-
вая внимательное, уважительное отно-
шение к «Донбассу» как КХЛ, так и всех 
россиян».

Назаров не только призвал «не об-
ращать внимания на пропагандистскую 
шелуху», но и заговорил о «территории 
КХЛ», включающей и Россию, и Украину. 
Заявления президента и тренера тем не 
менее не позволили «Донбассу» про-
вести дома все запланированные игры. 
Сперва КХЛ, после визита специальной 
комиссии в Донецк, и санкционирова-
ла проведение игр на родном стадионе 
«Донбасса», который, между прочим, на-
зывается «Дружба». Тем не менее перед 
решающей, седьмой игрой серии КХЛ за-
явила о невозможности ее проведения 
в Донецке. В результате «Донбасс» про-
водил домашний по регламенту матч в 
Братиславе, где сумел одолеть рижское 
«Динамо» и выйти в следующий раунд 
Кубка Гагарина.

Пражский «Лев» отказывался 
играть в Донецке
Ситуация вокруг домашних матчей «Дон-
басса» в серии с пражским «Львом» раз-
вивалась с точностью до наоборот. Здесь 
КХЛ изначально приняла решение о не-
возможности проведения матчей в До-
нецке, что вызвало резкий протест ХК 
«Донбасс». Руководство клуба отмечало, 
что согласно п. 3 статьи 55 Спортивного 
регламента КХЛ, лига может запретить 
проведение матча только в случаях объ-
явления комендантского часа или ввода 
чрезвычайного положения в регионе 
проведения матча, но такие запретные 
меры не введены, и оснований их вво-
да в Донецке нет. «Решение об отмене 
матчей плей-офф мы считаем необо-
снованным и протекционистским, а все 
предлоги об отмене – надуманными и за-
политизированными. Ссылаясь на цир-
куляр МИДа России, которого нет в от-

БОЛЬШОЙ СПОРТ НА УКРАИНЕ СТАЛ ЖЕРТВОЙ ПОЛИТИКИ
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Разъединенный чемпионат

Игроки ХК «Донбасс» Вацлав Недорост и ХК 
«Динамо» Константин Горовиков (слева направо) 
в матче чемпионата КХЛ: «Динамо» (Москва) – 
«Донбасс» (Донецк) 
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крытом доступе и который, несмотря на 
все просьбы клуба, не был предъявлен, 
– все вышеперечисленные факты ставят 
под сомнение объективное отношение 
КХЛ к украинскому клубу. Решение КХЛ 
– это не просто удар по престижу укра -
инского хоккея и работе ХК «Донбасс», 
но и полное неуважение к  болельщикам, 
которые на протяжении последних лет 
вместе с клубом переживали взлеты и 
падения и писали историю хоккея Укра -
ины, – утверждал ХК «Донбасс». – Как по -
казывает сегодняшняя «фиктивная» про -
верка, осуществленная делегацией  КХЛ, 
очковтирательство и непрозрачность 
стали нормой жизни Континентальной 
хоккейной лиги».

КХЛ ответила на это официальным 
заявлением, в котором, в частности, го -
ворилось: «Когда общественно-полити -
ческая ситуация на Украине перестала 
быть стабильной и в отдельных случаях 
приобрела характер гражданского кон -
фликта, профессиональные соревнова -
ния по основным игровым видам спорта 
в стране были прекращены в течение не-
скольких дней. Лишь Континентальная 
хоккейная лига, осознавая большое зна -
чение, которое имеет ХК «Донбасс» как 
для региона, который представляет, так 
и для самой лиги, не приостанавливала 
операций на территории Украины. В ус -
ловиях нарастающей нестабильности в 
Донецке «Донбассу» не было отказано 
в проведении трех матчей серии перво -
го раунда плей-офф на донецкой арене 
«Дружба», и КХЛ выражает искреннюю 
благодарность клубу за работу по обе -
спечению безопасности участников и 
посетителей тех игр. К сожалению, с те -
чением времени обстановка в городе 
становилась все более напряженной, в 
итоге ознаменовавшись масштабными 
уличными столкновениями с человече -
скими жертвами. В такой ситуации гаран-
тировать стопроцентную безопасность 
при организации и проведении матчей 
чемпионата КХЛ стало невозможным. 
Об этом лигу уведомило и Министерство 
внутренних дел Украины, в официальном 
письме рекомендовавшее перенести до-
машние матчи «Донбасса» на нейтраль -
ную территорию. <…> Тем не менее ХК 
«Донбасс» выступил с эмоциональным, 
имеющим ярко выраженную полити -
ческую составляющую сообщением, 
обвиняющим КХЛ в предвзятости и ан -
гажированности и компрометирующим 
деловую репутацию лиги. КХЛ прекрасно 
понимает причины недовольства клуба 
и его преданных болельщиков и отдает 
себе отчет в том, что вины ХК «Донбасс» 
в общественно-политическом кризи -
се на Украине нет и не может быть. При 
этом лига считает не имеющим ничего 
общего с объективностью и абсолютно 
недопустимым предпринятый ХК «Дон -
басс» информационный демарш в от -
ношении соревнования, в котором клуб 
столь успешно участвует. Кроме того, 
лига информирует клуб о недопустимо -
сти обсуждения внутрикорпоративных 
проблем с привлечением средств массо-
вой информации. КХЛ рекомендует клу -
бу занять взвешенную корпоративную 
позицию и руководствоваться здравым 
смыслом при формировании решений 
о взаимодействии с информационным 
пространством, а также оставляет за со -
бой право применения в отношении клу-
ба предусмотренных Регламентом дис -
циплинарных мер».  

К письму-заявлению прилагалась 
ссылка на скан официального письма 
из Министерства внутренних дел Укра -
ины за подписью врио замминистра  
В.И. Ошовского.

«Донбасс» – базовый клуб 
сборной Украины 
В результате первые два матча донецкая 
команда проводила по календарю на вы-

езде в Праге, а «домашним» на третью 
и четвертую игру стал для «Донбасса» 
стадион в Братиславе. Шестой матч КХЛ 
разрешила провести в Донецке, что вы -
звало уже протест со стороны «Льва». 
Пражский коллектив отказывался лететь 
на Украину, ссылаясь на отсутствие га -
рантий безопасности, но игра все же со -
стоялась, «Донбасс» уступил, вылетел из 
плей-офф, и проблема на какое-то время 
снялась с повестки дня.

На данный момент донецкий клуб со -
бирается продолжать выступления в 
КХЛ, причем контракты заключаются как 
с украинцами, так и с иностранцами. В 
частности, на днях продлил соглашение 
с клубом игрок украинской сборной Ген-
надий Разин, известный по выступлени -
ям за московское «Динамо» и челябин -
ский «Трактор». 

Отметим, что юридический характер 
КХЛ и Единой Лиги ВТБ позволит, веро -
ятно, продолжить выступления в них 
донецким командам и при сохранении 
«неопределенного» государственного 
статуса региона. Международные феде -
рации вряд ли смогут воспрепятствовать 
дальнейшему их участию в соревнова -
ниях, поскольку формально для этого 
не требуется выходить из украинской 
спортивной юрисдикции, а на данный 
момент все необходимые разрешения от 
федераций баскетбола и хоккея Украины 
у команд имеются.

Конечно, украинские федерации могут 
попробовать ввести соответствующие за-
преты, но это существенно осложнит по -
ложение сборных по этим видам спорта 
– и прежде всего хоккейной. Дело в том, 
что «Донбасс» является базовым клубом 
национальной команды Украины, а Ан -
дрей Назаров стоит одновременно у руля 
клуба и сборной. В случае если Донецк 
де-факто перестанет считать себя частью 

Украины, а «Донбасс» продолжит высту -
пать в КХЛ вопреки запрету федерации, 
игроки попадут под дисквалификацию 
и сборной помочь не смогут. На клубе, с 
точки зрения спортивной, возможный 
уход нескольких украинских хоккеистов 
вряд ли скажется существенно – на сегод-
няшний день их в составе всего восемь, 
а вот для сборной потеря тренерского 
штаба и трех-четырех лидеров может ока-
заться трудновосполнимой.

Баскетбольный «Донецк» 
снялся с соревнований,  
а клуб из Мариуполя остался
В Единой Лиге ВТБ в сезоне 2013/2014 
выступали два украинских клуба – «Азов-
маш» (Мариуполь) и «Донецк». В начале 
марта «Донецк» официально уведомил 
Лигу о том, что не имеет возможности 
продолжить свое участие в нынешнем 
чемпионате. Директорат воспринял 
письмо спокойно, тем более что со спор-
тивной точки зрения результаты остав -
шихся матчей «Донецка» – с «Нижним 
Новгородом», «Локомотивом-Кубанью» и 
«УНИКСом» – особого значения не имели. 

«Донецку» было засчитано пораже -
ние «лишением права» (без начисления 
очков в турнирной таблице), а в заявле -
нии директората указано, что «согласно 
полученной информации, крайне не -
стабильная политическая и экономи -
ческая ситуация в стране повлияла на 
жизнедеятельность клуба, его покинули 
легионеры и ведущие украинские игро -
ки, нет возможности гарантировать без -
опасность командам, прибывающим в 
Донецк для проведения матчей». 

«Азовмаш», в отличие от «Донецка», 
выступления завершил, но последние 
игры провел на чужих полях. Согласно 
тому же решению Директората, на ос -
новании официального письма клуба из 

Мариуполя матч с «Красными Крыльями» 
перенесли в Самару, а с «Красным Октя -
брем» – в Волгоград. Заключительный 
матч сезона – с «Химками» – команда из 
Мариуполя провела в Баскетбольном 
центре Московской области. Все три мат-
ча «Азовмаш» проиграл, заняв в итоге 
последнее место в группе «В». «Донецк» 
вошел в число аутсайдеров группы «А». 
В плей-офф обе команды не попали, так 
что и поводов для разбирательств боль -
ше не было. 

В украинской Суперлиге конфликтов 
также удалось избежать, поскольку в 
матчах за третье место серии «Азовмаш» 
и «Донецк» соперничали между собой. 
Победу в серии одержал «Мариуполь». 
А вот БК «Севастополь», выступавший 
в Высшей украинской лиге, с соревно -
ваний в середине марта снялся. Впро -
чем, примерно в то же время решили 
не продолжать выступления в женской 
Высшей лиге и руководители киевско -
го «Динамо-НПУ» – чемпиона Украины 
2012 и 2013 годов. После этого в турни -
ре осталось всего три команды – так что 
о полноценном женском баскетболь -
ном соревновании на Украине говорить 
сейчас не приходится. Это лишний раз 
доказывает, что ближайшее будущее ко-
мандных спортивных соревнований на 
Украине определяет не только полити -
ка, но и экономика.

УЕФА разрешает проводить 
международные матчи 
только в Киеве и Львове
Политический кризис серьезно сказался 
на финансировании командных видов 
спорта, причем существенные трудности 
начались уже давно. События же послед -
них месяцев вообще заставили сомне -
ваться в том, что в сезоне 2014/2015 гг. 
на Украине пройдут полноценные на -

Помощник тренера ХК «Донбасс» Владимир 
Воробьев и главный тренер ХК «Донбасс»  
Андрей Назаров (слева направо на втором плане)  
во время матча чемпионата КХЛ: «Динамо» 
(Москва) – «Донбасс» (Донецк)
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циональные чемпионаты – в том виде, в 
каком их привыкли видеть болельщики.

Смогут ли болельщики воочию наблю -
дать за матчами любимых команд – это 
отдельный вопрос. УЕФА запретил до ок -
тября проводить игры национальной, мо -
лодежной и женской сборной Украины по 
футболу, а также матчи украинских команд 
в еврокубках на всех стадионах страны, 
кроме Национального спортивного ком -
плекса «Олимпийский» в Киеве и «Арены-
Львов». Перед этим Федерация футбола 
Украины заявляла о необходимости про -
водить ряд оставшихся матчей внутренне-
го чемпионата без болельщиков.

Что будет с чемпионатом Украины по 
футболу – сейчас трудно предположить. 
Ситуация в спорте – как и в политике 
– меняется чуть ли не каждый день. С 
одной стороны, украинский турнир ка -
зался очень сильным – из-за участия в 
нем таких грандов, как «Динамо» (Киев) и 
«Шахтер» (Донецк), к которым в послед -
ние годы подтянулся еще один посто -
янный участник советских чемпионатов 
– днепропетровский «Днепр». С другой 
– экономические сложности у ряда клу -
бов Премьер-Лиги начались уже давно, 
из-за чего с соревнований снялся киев -
ский «Арсенал». После присоединения 
Крыма к России встал вопрос о дальней -
шей судьбе симферопольской «Таврии» 
и «Севастополя»: они вяло доигрывали 
турнир, понимая, что вряд ли останутся 
в нем на следующий сезон.

Всего в сезоне 2013/2014 гг. в первен -
стве Украины в Премьер-Лиге принима -
ли участие 16 команд. Без «Севастополя», 
«Арсенала» и «Таврии» их остается 13. 
Две последние формально по итогам 
сезона выбыли в низший дивизион, и 
их должны заменить другие команды, 
так что вроде бы в целом турниру суще -
ственные перемены не грозят. Но сейчас 
нет никакой уверенности в том, что в 
украинском чемпионате продолжат вы -
ступать команды, представляющие само-

провозглашенные Донецкую народную 
республику и Луганскую народную ре -
спублику. 

Тренер чемпиона Украины: 
все будет зависеть  
от политической ситуации 
Тон в украинском футболе задают коман-
ды, игравшие когда-то в советской выс -
шей лиге. «Шахтер» (Донецк), «Днепр» 
(Днепропетровск), «Металлист» (Харь -
ков), «Динамо» (Киев), «Черноморец» 
(Одесса) – именно так сейчас выглядит 
пятерка лидеров Премьер-Лиги. В совет-
ское время большой футбол развивался 
в основном в Киеве и крупных городах 
юго-востока, а с Западной Украины успе-
ли всерьез отметиться разве что львов -
ские «Карпаты», поигравшие в высшей 
лиге и завоевавшие в 1969 году Кубок 
СССР (будучи, кстати, в то время коман -
дой первого дивизиона).

За годы независимости Украины ситу -
ация, конечно, изменилась, но не слиш -
ком существенно. В число 16 ведущих 
команд входят, помимо уже названных, 
донецкий «Металлург», «Ильичевец» 
(Мариуполь), «Ворскла» (Полтава), «Ме -
таллург» (Запорожье), «Волынь» (Луцк),  
«Говерла» (Ужгород) и луганская «Заря» – 
кстати, чемпион СССР 1972 года. 

Пока что все названные команды (за 
исключением крымских) вроде бы со -
бираются участвовать в украинском 
чемпионате-2014/2015, старт которого 
намечен на 26 июля, но если движение 
к независимости Луганской и Донецкой 
республик продолжится, то и футболь -
ная карта Украины продолжит меняться.

Регионы, объявившие о своем непод -
чинении нынешним киевским властям, 
представлены в Премьер-Лиге четырь -
мя командами – это «Заря», «Металлург», 
«Ильичевец» и чемпион страны «Шах -
тер». И вероятность того, что они вслед 
за крымскими клубами откажутся вы -
ступать под флагом Украины, достаточно 

велика. Поскольку Донецкая и Луганская 
республики считают себя независимы -
ми государствами, а Киев этого факта не 
признает, не очень понятно, как может 
быть оформлено участие команд из До -
нецка, Луганска и Мариуполя в украин -
ском «унитарном» турнире. И дело не 
только в формальностях. Прежде всего, 
огромный риск связан с проведением 
выездных матчей в ставших враждебны -
ми друг другу регионах. Всем понятно, 
что выезд луганских болельщиков, к при-
меру, во Львов или ответный визит могут 
привести к трагедии.

Не ясна до конца и судьба футбола в 
областях, остающихся лояльными Киеву. 
Некоторые из команд могут просто пре -
кратить свое существование из-за тяже -
лой экономической ситуации, другие 
– резко сократить бюджет. В условиях по-
литической и экономической нестабиль-
ности трудно формировать состав на 
следующий сезон: иностранные игроки 
и тренеры в массе своей не горят жела -
нием выступать на Украине, пока там не 
стабилизируется обстановка.

В начале апреля главный тренер «Шах-
тера» Мирча Луческу говорил: «Уровень 
чемпионата начинал расти, сейчас же он 
опускается. Из-за того, что исчез «Арсе -
нал». Из-за того, что по большому счету 
пропадает такая хорошая команда, как 
«Черноморец». Возможно, потому, что 
там финансово неправильно все было 
налажено. К сожалению, тут налицо от -
сутствие уважения к одесскому футбо -
лу. Потом «Металлист»… «Металлист» и 
«Черноморец» – две команды, которые 
могли поднять чемпионат Украины в це-
лом на более высокий уровень. А ситуа-
ция с крымскими командами? Неизвест-
но, что с ними будет вообще. Мы должны 
уважать их, дать им возможность играть 
на своем поле. И они на выезде должны 
выступать на полях своих соперников! 
К чему я это говорю? Наверняка в сле -
дующем году эти два клуба будут уча -
ствовать в украинском чемпионате. До 
тех пор пока Европа не признает Крым 
частью России, не думаю, что УЕФА по -
зволит крымским командам выступать 
в другом чемпионате. Наверняка они 
будут вынуждены играть в чемпионате 
Украины».

Сейчас, после голосования о независи-
мости Донецкой народной республики и 
Луганской народной республики, Луче -
ску уже вряд ли уверен в том, что «Тав -
рия» и «Севастополь» будут участвовать 
в чемпионате Украины в следующем году. 
Более того, на пресс-конференции после 
матча, в котором «Шахтер» оформил чем-
пионский титул, Луческу уклончиво отве-
тил на вопрос, останется ли он в команде 
на следующий год? «Естественно, все бу -
дет зависеть и от политической ситуации 
на Украине», – подчеркнул тренер.

Нас ждут «большие маневры» 
или Международная 
футбольная лига
Луческу, безусловно, прав в том, что раз -
витие ситуации в футболе в значительной 
степени зависит от позиции УЕФА. Здесь 
иное положение дел, нежели в хоккее и 
баскетболе. Единого чемпионата России 
и Украины организовать так и не удалось, 
а значит, «Таврии» и «Севастополю», если 
они захотят принять участие в россий -
ском первенстве, придется получать спе -
циальное разрешение Международной 
федерации футбола, которое она, в свою 
очередь, вряд ли даст без согласия Феде -
рации футбола Украины (ФФУ).

Российский футбольный союз (РФС), по 
словам его президента Николая Толстых, 
должен будет «соблюсти все процедуры 
в соответствии с государственными ре -
шениями, требованиями ФИФА и УЕФА». 
Руководство крымских команд также по-
нимает, что от их желания и воли мало 
что зависит. «Есть УЕФА и ФИФА, по чьим 

нормативным документам мы должны 
действовать. В случае несоблюдения 
этих правил даже РФС и ФФУ могут быть 
наказаны, – отметил президент ФК «Се -
вастополь» Александр Красильников. 
– Конечно, нам хотелось бы, чтобы уже 
к чемпионату-2014/2015 ситуация про -
яснилась. Но это не в силах наших феде -
раций – все будет зависеть от действий 
УЕФА и ФИФА».   

«Я знаю, что как украинская сторона, 
так и российская хотели бы, чтобы два 
ведущих крымских клуба завершили 
этот сезон в чемпионате Украины. Как бу-
дет дальше развиваться ситуация, пока 
сказать сложно, – отметил возглавляю -
щий Европейскую федерацию футбола 
Мишель Платини на пресс-конференции 
в Астане. – Через несколько месяцев, по-
сле окончания текущего сезона, между 
российской и украинской сторонами бу -
дут проведены переговоры. И ситуация 
может измениться. Есть целый ряд ва -
риантов развития событий. Когда будут 
подведены итоги данных переговоров, 
УЕФА оценит их и посмотрит, что мы со 
своей стороны можем сделать. Все будет 
зависеть от текущий ситуации».

Ситуация с момента этого заявления 
спокойнее не стала, а официальное 
участие команд из Севастополя и Сим -
ферополя в каком-либо соревновании 
в следующем сезоне вряд ли возмож -
но без соглашения Российского фут -
больного союза и Федерации футбола 
Украины. При наличии договоренности 
между ними «политический» статус Кры -
ма и Севастополя особого значения для 
международных инстанций иметь не бу -
дет: серебряным призером чемпионата 
Франции по футболу, к примеру, в этом 
году стал ФК  «Монако», представляющий 
пусть и карликовое, но все же самостоя -
тельное государство, являющееся чле -
ном ООН. Сложности возникнут лишь в 
случае выхода этих команд в еврокубки, 
в возможность чего в ближайшие годы 
верится мало.

Если же компромисса найти не удаст -
ся, то либо «Таврии» и «Севастополю» 
придется ограничиваться товарищески -
ми играми, либо футбольные чиновники 
предпримут обходные маневры. Скажем, 
в первенстве Украины будет выступать 
команда, формально представляющая 
Севастополь, а на деле базирующаяся 
под Киевом, а в первенстве России – ко -
манда, которая на самом деле играет и 
тренируется в Крыму, но на бумаге чис -
лится в Краснодаре, Сочи или Новорос -
сийске… Правда, подобные «маневры» 
могут иметь хоть какой-то смысл, когда 
речь идет об одной-двух командах. Они 
не имеют смысла, если нежелающих про-
должать выступление в украинской Пре -
мьер-Лиге окажется гораздо больше.

Чемпион этого года донецкий «Шах -
тер» – одна из лучших команд Европы, 
имеющая красавец-стадион, олигарха-
президента и армию болельщиков, – 
вряд ли добровольно откажется от места 
в Лиге Чемпионов и уж точно не захочет 
под кого-либо маскироваться. Да и лже-
«Шахтер» на Украине создать не получит-
ся. В этом случае, возможно, из рукава 
придется вытаскивать, как кажется, уже 
почившую идею объединенного чемпи -
оната и строить футбольные соревнова -
ния по модели КХЛ. 

Если к обещанному Газпромом милли -
арду долларов добавится политическая 
необходимость, то мы в следующем сезо-
не вполне можем увидеть турнир с уча -
стием команд из Москвы, Петербурга, Ка-
зани, Донецка, Луганска, Севастополя и 
других городов бывшего СССР. А мнени -
ем УЕФА в данном случае могут и прене -
бречь, хотя не исключено, что европей -
ские футбольные чиновники сами сочтут 
подобный вариант лучшим выходом.

Игрок «Севастополя» Константин Ярошенко  
и игрок «Таврии» Олег Гуменюк (слева направо)  
в матче 19-го тура чемпионата Украины по футболу 
среди клубов Премьер-Лиги между СК «Таврия» 
(Симферополь) и ФК «Севастополь» (Севастополь)

КО
нС

Та
нТ

Ин
 Ч

аЛ
аб

Ов
 / 

РИ
А«

НО
ВО

СТ
И»



38 экспресс-детектив
№6/301
июнь  2014

WWW.SOVSEKRETNO.RU

ИЛ
ЛЮ

СТ
РА

ЦИ
Я 

/ М
ИХ

АИ
Л З

ЛА
ТК

ОВ
СК

ИЙ

Почти чистая работа
  Дэн МАРЛ оу

Я как раз думал над тем, как лучше зава-
рить течь в радиаторе «Плимута», ког-
да появился Толстяк Карсон и сказал: 

– Толанд, тебя ждут в кабинете директо -
ра тюрьмы. 

Он, как обычно, открыл дверь и после 
того, как мы вышли, аккуратно запер ее.

Пока мы шли по длинному коридору, я 
лихорадочно пытался вспомнить, что натво-
рил в последнее время. Меня неоднократно 
приглашали к директору, поэтому я прекрас-
но знал о последствиях такого визита, но я 
уже много месяцев вел себя тише воды ниже 
травы и меня не вызывали к директору. 

Карсон подвел меня к двери кабинета 
шефа Вибберли. Я вошел и стал по стойке 
смирно перед его столом. Шеф Вибберли, 
высокий плотный и седой мужчина, был в 
комнате не один. Краем глаза я увидел и 
сразу узнал Тома Глика, капитана полиции 
из моего родного города, который, соб -
ственно говоря, меня сюда и отправил. Я 
впервые увидел его в гражданской одежде.

– Присаживайся, Толанд, – сказал Виб -
берли. – Если хочешь, можешь курить.

– Спасибо, сэр. – Я быстро закурил. В ма -
ске сварщика особенно не покуришь. Я си -
дел на краешке стула и ждал.

Вибберли открыл папку светло-коричне -
вого цвета, лежавшую на столе. Я знал, что 
это мое личное дело, потому что на облож -
ке была приклеена моя фотография. На ней 
был изображен темноволосый крутого вида 
парень с широкими плечами и отчаянными 
глазами. Правда, глядя в зеркало во время 
бритья, я в последнее время что-то не заме-
чал той дерзости.

– Я изучал твое дело, – сообщил Вибберли. 
– Вначале ты доставлял нам много неприят -
ностей, но в последние два года, похоже, ис-
правился. Если бы не твои друзья, я бы опре-
деленно сказал, что ты начал исправляться. 
По-моему, лучше поздно, чем никогда.

Я молчал и ждал продолжения. Пока было 
неясно, куда он клонит. Глик в это время 
внимательно изучал кончик своей сигареты.

Вибберли закрыл папку, негромко от -
кашлялся и посмотрел на меня. 

– У меня есть для тебя новости, Толанд. 
Полицейский стрелял и смертельно ранил 
вора-рецидивиста по имени Дэнни Луаль -
ди. Перед тем как умереть, он рассказал по -
лицейским обо всех своих преступлениях. 
В том числе и о сейфе компании «Гурник 
Бейкинг». Пули в револьвере Луальди иден-
тичны пулям, которые извлекли из сторожа 
компании. В том, что тот сейф «взял» Луаль -
ди, сомнений нет. 

Я почувствовал, что в моих жилах заки -
пает кровь. Я с трудом мог сидеть на стуле 
– меня так и подмывало вскочить и под -
прыгнуть до потолка. Я погасил сигарету и 
автоматически сунул окурок в карман.

– И что это мне дает? – мой голос потерял 
прежнюю робость. – Я отсидел уже три года, 
два месяца и семнадцать дней после того, 
как меня якобы опознал сторож «Гурника».

– Это дает тебе свободу, – Вибберли по -
казал на папку. – Губернатор подписал при-
каз об освобождении, который вступает в 
силу завтра в полдень. После этого ты смо-
жешь покинуть наше заведение. 

Сирена сообщила об окончании рабоче -
го дня. Было 16.30. 

– В таком случае, – дерзко заявил я, – 
если у вас ко мне больше ничего нет, то я 
пойду. У меня еще много дел.

Я не добавил «сэр», и директор, конечно, 
обратил на это внимание. Он поджал губы.

– Прежде чем ты уйдешь, капитан Глик 
хотел бы тебе кое-что сказать, Толанд. – С 
этими словами директор Вибберли вышел 
из комнаты и закрыл за собой дверь.

– Наверное, ты уже тратишь в уме день -
ги, которые получишь от государства за 
несправедливый приговор? – загрохотал 
басом капитан Глик.  

– Нет, еще не думал об этом. Но все равно 
спасибо за идею.

– Не делай этого, – предостерег он меня.
– Попробуйте меня остановить, – мне по -

нравилась тема разговора. – Очень хочу по-
смотреть, как вы будете это делать. Даже со 
снятием приговора какую работу мне удаст-
ся найти, когда администрация узнает, где я 
был? Можете быть уверены, я обязательно 
подам в суд. Жюли с малышом деньжата 
тоже пригодятся.

– Не делай этого, – повторил он. – Есть 
люди, которым это не понравится. – Он 
встал. Я крупный мужчина, но он превосхо-
дил меня по всем параметрам. – Ты не ягне-
нок, Толанд. У тебя уже были неприятности 
с законом...

– Ерунда! – воскликнул я. – Пара драк…
– Я читал твое дело. Там говорится, что 

речь шла о нападении, но обвинение пере-
квалифицировали на менее тяжелую ста -
тью. И в ограблении в «Гурнике», не забы -
вай, Хайнс тебя опознал.

– Вы на него надавили.
– Я тут как-то взял Марша Уилера. – Выра -

жение лица Глика не менялось. – Помнится, 
он был твоим другом? – Глик не сводил с 
меня пристального взгляда. Я почувствовал 
укус страха, словно острые зубы крысы вон-
зились в меня. – На этот раз старина Марш 
загремит. Дело и выеденного яйца не стоит. 
Он потерял осторожность. Раньше в этом не 
было необходимости, но, может, сейчас есть 
смысл надавить на него и выяснить, кто был 
его сообщником до того, как ты сел. 

Глик ждал, но я молчал. Я не мог ничего 
сказать. Похоже, капитану нравилось впе -
чатление, которое он производит. 

– Ты механик или по крайней мере был 
им. Вот и работай с техникой. Не попадай -
ся мне на глаза. И забудь об иске. – С этими 
словами он направился к двери.

Едва он скрылся, в кабинет вернулся 
Вибберли.

– Ладно, Толанд, – сказал он. – До завтра.
Я покинул его кабинет, едва не ослепнув 

от злости. Они думали, что я у них в руках. 
Ну ничего, я им еще покажу!

Охранник, ждавший за дверью, отвел 
меня в тренажерный зал, куда я обычно 
хожу после рабочего дня. Бенни «Ласка» 
Кравчик и Триггер Данн сидели недалеко 
от штанги и о чем-то разговаривали. Они 
были моими лучшими друзьями в тюрьме. 
Они как раз и были теми друзьями, выбор 
которых не одобрял Вибберли. Я не знал, 
как сообщить им новость. Я разделся до 
пояса и попытался выпустить напряжение, 
поработав с семикилограммовыми ганте -
лями. Потом перешел к тринадцатикило -
граммовым и поднимал их, пока по груди и 
спине не заструился пот. Занятия с тяжестя-
ми позволили мне накачать мышцы. 

Наконец я выдохся и присоединился к 
беседе. Мы разговаривали вполголоса. 

– Ребята, я завтра сваливаю, – сообщил я 
им.

– Очень жалко, Игорь, – сказал Бенни. Он 
почему-то называл этим именем всех, кто 
занимается с тяжестями. Наверное, думал, 
что это смешно.

– Что ты натворил, чтобы тебя перевели? 
– поинтересовался Триггер. – И куда они 
тебя отправляют?

– Никуда, – ответил я. – На свободу. Меня 
освобождают.

Они улыбнулись. Причем улыбнулись ис-
кренне. В тюрьме часто завидуют тем, кто 
выходит раньше, но эти парни были моими 
друзьями. Бенни был хороший специалист 
по сейфам, а Триггер (Курок) – специализи-
ровался на огнестрельном оружии. Кста -
ти, никто, за исключением всего лишь не -
скольких человек в тюрьме, не называл его 
Триггером в лицо. Бенни тоже баловался 
тяжестями, но Триггер к ним не притраги -
вался.

– Для того чтобы нажать на курок, – сме -
ялся он, – много силы не нужно.

– Это меняет твои планы, приятель? – 
тихо осведомился Бенни.

– Это значительно их ускорит.

– Надеюсь, ты помнишь все, что Бенни 
вдолбил тебе в голову? – улыбнулся Курок.

Наш разговор закончился. Я не знал, что 
еще говорить. Я знал, что они думают: «Этот 
парень выходит на свободу. Завтра в это 
же время он будет делать вещи, какие мы 
хотели бы сами делать». Что бы я сейчас ни 
сказал, это только ухудшит ситуацию. 

– Ты уверен, что все правильно запом -
нил? – уточнил Бенни.

Я начал быстро называть имена, адреса и 
телефонные номера. Они кивнули. У Бенни, 
правда, было несколько вопросов с подко-
выркой, но я на все ответил. Наконец удов-
летворенно улыбнулся и он.

Сирена сообщила об окончании свобод -
ного времени. Мы пожали друг другу руки. 
Оба сказали одно-единственное слово: 
«Удачи!», после чего мы разошлись по сво -
им камерам.

Этой ночью я написал Жюли длинное 
письмо. Я сообщил ей об освобождении, 
но не написал, что выхожу на следующий 
день. Я написал, что люблю ее и ребенка. 
Люси было уже четыре года. 

Меня выпустили на следующий день в час 
дня. В тюремном ателье мне выдали брюки 
и куртку почти по моему размеру. Директор 
тюрьмы вручил мне бумагу об освобожде -
нии, билет на автобус до города в один ко -
нец, бумажник и 86 долларов 14 центов, ко -
торые я заработал за три с лишним года за 
решеткой. Я вышел через стальные ворота и 
направился к автобусной остановке. Я успел 
на рейс в час тридцать и приготовился к де-
сятичасовой поездке.

На одной из остановок я купил дешевый 
чемодан, бритву, зубную щетку, рубашку и 
пару белья. Я ничего не взял с собой в тюрьму 
в надежде начать новую жизнь. Чемодан был 
моим единственным багажом, когда автобус 
въехал в город. Я добрался на такси до гости-
ницы «Карлайл», где никому не было дела до 
моего скудного багажа и коротко стрижен -
ной головы без шляпы. В журнале регистра -
ции записался под настоящим именем. Когда 
они начнут меня искать, я хочу, чтобы у них 
было как можно меньше проблем.
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Несмотря на позднее прибытие, я при-
нял душ и побрился. Потом отправился в 
ближайший мясной ресторанчик и с удо-
вольствием съел до последней крошки 
ужин, за который заплатил 6,5 доллара. По-
сле большого куска земляничного торта и 
трех чашек настоящего кофе я отправился 
к телефонной будке и сделал два звонка. 
Оба собеседника заверили меня, что гото-
вы встретиться завтра. Я вернулся в отель и, 
прокрутившись с полчаса в незнакомой по-
стели, в конце концов уснул.

Первым адресом, куда я отправился на 
следующее утро, оказалась парикмахер-
ская в бедном районе. 

– Я звонил вчера вечером, – сообщил я 
лысому парикмахеру, единственному, кто 
находился в парикмахерской. 

– Вы друг Курка, только что вышли на 
свободу? – уточнил он.

– Да. Я хотел бы одолжить кольт 45-го ка-
либра и кобуру. 

– Одолжить? – переспросил парикма-
хер. – Это слово не двигатель прогресса, 
мистер.

– Курок сказал, что за вами должок.
Он пожал плечами и запер входную 

дверь. Затем отвел меня в квартиру, которая 
находилась в задней части парикмахерской. 

– Подождите меня здесь, – сказал он.
Через пять минут он вернулся с пистоле-

том, кобурой и примерно 15 патронами. Я 
завернул патроны в платок, чтобы смазка 
не испачкала брюки, и сунул их в карман. 
После этого я прикрепил кобуру к поясу и 
вложил в нее пистолет. Он был тяжелый, но 
это было приятное ощущение тяжести.

Когда мы вернулись в парикмахерскую, 
я показал на огромный почтовый ящик на 
входной двери и сказал:

– Сегодня ночью верну через почтовый 
ящик.

Он открыл мне дверь и выпустил на ули-
€ .

До второго места назначения пришлось 
добираться на такси, потому что оно распо-
лагалось на другом конце города. Это был 
бар. Я представился бармену другом Бенни 
Ласки. Он показал мне еще на одного друга 
Бенни, который ждал меня. 

– Я хотел бы одолжить жилет Бенни и его 
инструменты. Ночью верну.

– Принесу все в закусочную на противо-
положной стороне улице через полчаса. 

Он опоздал. Я допивал вторую чашку 
кофе, когда он появился. Он поставил на 
стойку рядом со мной тяжелый сверток в 
оберточной бумаге. Я попробовал его на 
вес. В нем было не меньше 9 килограммов.

– Верну еще до полуночи.
– Хорошо, – кивнул он и ушел.
В расположенном по соседству ломбар-

де я купил подержанный чемодан. В хозяй-
ственном магазине приобрел маленький 
пузырек с пятновыводителем, здоровенный 
лист плотной оберточной бумаги и моток 
бечевки. Я сложил все покупки в чемодан и 
отправился в аптеку. Там я купил в автомате 
на два доллара марок. Я прибавил марки к 
коллекции в чемодане и вернулся в отель на 
другом такси. Я взял у портье бирку с адре-
сом. Наверху, в номере, написал фиктивный 
адрес в соседнем городе. В левом верхнем 
углу написал имя и фамилию Жюли как от-
правителя и ее адрес. Когда выяснится, что 
такого адреса не существует, посылку вер-
нут отправителю, то есть Жюли. 

Я открыл пакет и принялся разглядывать 
жилет Бенни. Он был безразмерного типа, и 
мне понадобилось отпустить тесемки, что-
бы он был мне по размеру и поместился под 
спортивной курткой. В нем были 22 больших 
и маленьких кармана, и я внимательнейшим 
образом изучил их содержание. Они были 
наполнены, казалось, абсолютно всем. Из-
за того что справа находился маленький 
моторчик, пришлось перевесить кобуру с 
револьвером на левую сторону, чтобы на 
правом боку не было подозрительного бу-
гра. Вес инструментов был равномерно рас-
пределен по всей верхней половине тела, 
поэтому я не ощущал никакой тяжести. 

Я посмотрел на часы. Два часа. Я снял 
жилет и лег немного вздремнуть. В шесть 
встал, надел жилет и повесил на пояс кобу-
ру, после чего надел поверх жилета куртку. 
Я был готов. На дело я всегда шел натощак.

Я прошел две с половиной мили до «Гур-
ника» пешком. Времени у меня было пре-
достаточно, поэтому я не стал ловить такси, 
чтобы таксист не запомнил мое лицо. Хле-
бозавод занимал большую часть квартала. 
Я обошел его и зашел с задней стороны. 
Прошел мимо почтового ящика на углу. 
Домик сторожа находился сразу за воро-
тами, в каменной стене высотой чуть более 
полутора метров. Я прошел по противо-
положной стороне улицы и увидел оттуда 
в окошке седую голову Спайдера Хайнса, 
того самого старенького Хайнса, который 
отправил меня за решетку на три года. 

Когда он в восемь часов отправился в об-
ход, я перемахнул через стену. По информа-
ции Бенни, Хайнс делал обход завода каж-
дые два часа. Около задней стены главного 
здания я открыл чемодан и рассовал по кар-
манам пузырек с растворителем, бечевку, 
бумажку с адресом и марки. Потом я сложил 
пакет и сунул его под мышку. Когда Хайнс 
вышел из двери после обхода, он сначала 
увидел револьвер у меня в руке, потом по-
смотрел на лицо и рухнул на колени.

– Не делай этого, Толанд! – взмолился 
старик. – Меня заставил дать показания 
Глик.

Ему не о чем было беспокоиться, но он 
не знал этого. Он мне был нужен живой, 
а не мертвый. Я ткнул ему дуло в живот, и 
мы двинулись по коридору к месту, где на-
ходилась касса. Информация Бенни вновь 
подтвердилась. Касса находилась там, где 
он сказал, вместе с огромным двухдвер-
ным сейфом. 

Я привязал трясущегося от страха Хайнса 
к стулу и отодвинул его в угол. Он не доста-
вит хлопот, потому что уже наверняка дога-
дался, что его единственный шанс уцелеть 
– вести себя тихо и не мешать. К тому же с 
наступлением темноты даже взрыв в этой 
промзоне не привлечет внимания, потому 
что здесь нет ни одной живой души. 

Подойдя к сейфу, я достал растворитель 
и вылил его содержимое на десятисан-
тиметровую полосу верхней половины 
двери, в которой находился замок с ци-
ферблатом. Я дал несколько минут краске 
впитать растворитель, после чего соскреб 
ее ножом, который достал из жилета. Сей-
час передо мной был голый металл двери 
сейфа. Я прикрутил к нему свинцовый блок 
весом около килограмма, потом несколько 
раз резко ударил по нему деревянным мо-
лотком. В районе ранее невидимых закле-
пок показались едва заметные трещинки. 

Работа с сейфами требует больших зна-
ний и физической силы. Мне пришлось 
попотеть, но через полчаса напряженной 
работы его двери бесшумно раскрылись. 
Полки были заполнены деньгами.

Я начал выгребать их прямо на пол. Затем 
сложил пачки в пакет, дважды для надежно-
сти перевязал бечевкой и приклеил этикетку 
с адресом и марками на два доллара. Почта-
льоны доставят посылку Жюли.

Перед тем как уйти, я тщательно протер 
влажной тряпкой все, до чего дотрагивал-
ся, затем собрал инструменты и спокойно 
вышел. Посылку я бросил в почтовый ящик 
на углу, после чего быстрым шагом пошел 
прочь от «Гурника». 

Когда Хайнс не явится с десятичасовым 
обходом, кто-нибудь явится узнать, в чем 
дело. Мне очень хотелось остановить так-
си, но я отошел от хлебозавода как мини-
мум на милю, прежде чем поймал машину. 
Сначала я заехал в парикмахерскую и изба-
вился от кольта и кобуры, которые бросил 
в почтовый ящик. В закусочной оставил жи-
лет Бенни с инструментами. В «Карлайле» 
я долго стоял под горячим душем, потом 
оделся и лег. Я был уверен, что ждать долго 
не придется. Так оно и получилось.

Когда в дверь начали колотить, я сразу 
догадался, что это Глик. 

– Пошли! – без обиняков заявил он.
– Какое обвинение на этот раз, капитан? 

– спокойно осведомился я. – Может, я плю-
нул на тротуар?

Он не ответил. Когда мы сели в машину, 
по бокам от меня уселись детективы. Глик, 
мрачный как туча, устроился на переднем 
сиденье, рядом с водителем.

Нас ждал помощник окружного проку-
рора.

– В «Гурнике» сегодня вечером взломали 
сейф, – сказал он. – Сторож сказал, что это 
сделали вы. Чистосердечное признание 
смягчит наказание.

– Мистер Не-Знаю-Как-Вас-Там, – рассме-
ялся я ему в лицо. – Понятия не имею, что 
стряслось в «Гурнике», но я вам скажу, что 
Хайнсу сейчас никто не поверит. И я мень-
ше всех. Он со мной уже раз ошибся. Дума-
ете, присяжные поверят ему второй раз?

Конечно, все оказалось не так просто. 
Сначала они, как могли, запугивали меня и 
угрожали чем только можно; потом долго 
о чем-то консультировались по телефону. 
Меня водили из комнаты в комнату. У меня 
взяли отпечатки пальцев, меня сфотографи-
ровали. В два часа ночи они сдались и вы-
швырнули меня на улицу.

Я спокойно пошел, хохоча во все горло. 
Но, конечно, про себя. Все получилось как 
нельзя лучше. Я провел их. Сейчас мне нуж-
но было только сбросить напряжение, ко-
торое как тисками сжимало нижнюю часть 
живота. Я заглянул в ближайший бар, чтобы 
выпить пару стаканчиков и расслабиться.

Я остановился на трех стаканчиках. На-
пряжение исчезло, я чувствовал себя пре-
красно. Я вспомнил, что ничего не ел, и за-
казал сэндвич с говядиной. Я пересчитал 
деньги и вернулся на такси в «Карлайл». 
Скоро я покину гостиницу, но сначала не-
обходимо выспаться. Замок долго не от-
крывался. У меня даже промелькнула 
мысль, что Глик решил отомстить и велел 
заменить замок. Наконец я вошел в ком-
нату и замер как вкопанный. Я не мог по-
верить своим глазам. В моем номере меня 
ждал капитан Глик. Причем не один, а с 
огромным сержантом и с еще больших раз-
меров патрульным. 

– Мы кое-что забыли, – сказал капитан. 
– Сержант Бонар возьмет образцы грязи у 
тебя из-под ногтей. Посмотрим, совпадет 
ли она с цементом на полу в «Гурнике». Вы-
тяни руки.

Я подчинился, надеясь, что долгий горя-
чий душ смыл всю грязь из-под моих ног-
тей. 

– И еще мы возьмем образцы пыли с тво-
их брюк, – добавил Глик.

Я вспомнил про мельчайшую пыль перед 
сейфом на хлебозаводе. Наверное, бросить-
ся к двери меня заставил виски. Силы были 
неравны, и через десять секунд я лежал на 
полу, беспомощно глядя на капитана.

– Сержант, пройдитесь вашим маленьким 
пылесосом по низу его брюк, – велел он. 
Послышалось легкое жужжание миниатюр-
ного пылесоса. – Отлично, – хмыкнул Глик. 
– Муни, побудь с нашим приятелем, пока я 
проверю.

Он с сержантом ушел, а я остался с гро-
милой полицейским. Через какое-то время 
зазвонил телефон, и меня опять повезли в 
полицейское управление.

Они постоянно требуют, чтобы я расска-
зал, где деньги, но я молчу. Больше всех 
шумит страховая компания. Прокуратура 
очень не хочет доводить дело до суда, пото-
му что здорово лопухнулась с первым огра-
блением «Гурника». Мне недвусмысленно 
намекнули, что если я верну деньги, то они 
всё забудут и отпустят меня, как только газе-
ты перестанут писать об ограблении. 

Я бы согласился, если бы не Жюли с ре-
бенком. Когда ей вернется посылка, она 
поймет, откуда деньги. Если она захочет 
вернуть их и скостить мне срок, милости 
просим. Если не захочет, я не обижусь.

 

Перевод Сергея МАНУКОВА
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